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Поделимся впечатлениями от RE
У нас в руках реампер RE, который, как и ди-

боксы бренда, практически ничего не весит. 
Поначалу это даже пугает, так как привык, что 
коробочки такого типа обычно тяжелее. Simple 
Way Audio много работает с артистами и поэтому 
знает, насколько для них важно экономить полез-
ный вес на гастролях и площадках. Нам по душе 
такая экономия. При этом жесткость шасси и на-
дежность разъемов остается на высоте. Заметили 
забавную особенность: реамперы окрашены в зе-
леный и розовый цвета на выбор. Интересно, Пе-
тра вдохновила Барби? Недаром Barbie Color стал 
трендом сезона. 

Простое подключение и управление
Посмотрим, какие возможности музыканту от-

крывает эта коробочка. RE – это устройство Plug 
and Play. Использование RE максимально простое: 
все, что вам нужно – это подключить источник ли-
нейного уровня к разъему XLR и подключить вы-
ходное гнездо непосредственно к усилителю или к 
цепи педалей, отрегулировать выход – все готово. 
Внутри него пройдет согласование сопротивления 
и преобразование балансного сигнала в небаланс-
ный. Получается «дибокс наоборот», так как зада-
ча реампера передать записанный заранее сигнал 
из рекордера в гитарный усилитель.

#преобразователи

С 2022 года бренд Simple Way Audio перебрал-
ся из Прибалтики в Россию, чтобы быть 
ближе к артистам, прокатчикам и звукоре-

жиссерам. Такое решение основателя компании 
Петра Глушкова и генерального директора Ольги 
Ломовской позволило значительно ускорить и улуч-
шить логистику. Уверены, что читателям журнала 
Simple Way Audio известна прежде всего как произ-
водитель качественных дибоксов, которые отлича-
ются от всех остальных предложений на рынке 
своей схемотехникой: вместо операционного уси-
лителя используется транзисторная схема, что 
позволяет донести сигнал инструмента в первоз-
данном виде без потери микродинамики. Не будет 
преувеличением, если мы скажем, что Simple Way 
Audio совершили революцию в дибоксах!

Буквально за год команда освоилась на новом 
месте – в Москве и представила два новых продукта: 
реампер RE и компактный микрофонный преамп 
MP. Старт продаж MP намечен на начало 2024 года, 
а реамперы уже вовсю расходятся по стране. Поэто-
му сегодня подробнее остановимся на RE. У бренда 
есть понятный и приятный сайт, на котором мож-
но заказать каждый из продуктов в отдельности и в 
комплекте, например, дибокс плюс реампер. 

Simple Way Audio RE: 
откройте для себя удобство реампинга
ДМИТРИЙ КАЛИНИН 
simplewayaudio.ru

https://simplewayaudio.ru/?erid=2SDnjcHm4ye
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трек. После сессии мы повторно усилили его гита-
ру с помощью усилителей Boogie и Marshall, что-
бы создать альтернативные гитарные звуки для 
использования его во время микширования. Са-
мое важное, что следует помнить при повторном 
усилении, – следите за уровнями сигнала во вре-
мя записи, никогда не следует обрезать вход DAW. 
Гораздо лучше записать сигнал тише, чем громче. 

Реампер значительно облегчает студийную 
жизнь благодаря возможности предварительно 
записывать гитарные дубли с помощью дибокса и 
выбирать тембры усилителя, которые вам по душе 
позже, когда появится время и вдохновение.

Также RE идеально согласовывает выход кон-
соли со входом педалей эффектов или гитарного 

#преобразователи

Однако при всей строгости устройства в его 
арсенале есть замечательные опции, такие как 
GND/LIFT. Отключает контакт 1 на входе XLR и 
прерывает земляную петлю между рекордером и 
выходом RE 6.3 мм. Тут важно, что реампер дол-
жен быть подключен к правильно заземленно-
му усилителю для использования переключате-
ля LIFT. Кроме этого тумблера есть регулировка 
громкости, которая слегка утоплена в корпус – это 
удобно, так как нет опасности случайно сбить на-
стройки. При этом регулировать можно медиато-
ром или ногтем (да, и такое бывает). Возможности 
подключения у RE стандартные: Input на разъе-
ме XLR (радует, что он с фиксатором) и OutPut на 
разъеме 6.3 мм.

Пора заглянуть к нему под крышку
Перед нами полностью пассивный прибор, 

никаких операционных усилителей и «улучшай-
зеров», только трансформатор с железо-никеле-
вым сердечником для преобразования балансно-
го сигнала с рекордера в инструментальный для 
Hi-Z-входа. Производитель заверяет, что даже 
малейшая часть полезного гитарного сигнала не 
теряется, что мы подтверждаем на практике. И не 
только мы, недавно музыкант Сергей Табачников 
выпустил обзор этого прибора с живым тестом 
и замерами. Изолированная схема с пассивным 
трансформатором делает RE очень тихим. Позади 
гитарного сигнала не будет лишнего фона или ши-
пения. RE передает сигнал в диапазоне от 20 Гц до 
40 кГц, чтобы не обронить даже мельчайшие его 
детали.

Для чего нужен реампинг?
Реампинг может стать спасителем в студии. 

Недавно у нас была сессия записи, в которой у ги-
тариста было слишком много реверба и эффектов 
в сигнале, который он предоставил. К счастью, мы 
поручили ему записать сигнал через RE на второй 

усилителя, который может использоваться для 
создания эффектов во время микширования. Ре-
ампер помогает решить большую проблему: ис-
пользовать множество различных эффектов при 
микшировании музыки стало намного удобнее. 
Есть умельцы, пропускающие вокал через гитар-
ный усилитель, чтобы дать ему нужный характер, 
и в этом тоже помогает реампер. 

Вердикт
Даже странно, что Simple Way Audio нача-

ли производить реамперы только сейчас. Ведь 
логично, что компания, делающая отличные 
дибоксы с таким же блеском справится и с «ди-
боксом наоборот». Simple Way Audio RE – это от-
личный реампер, который еще больше развяжет 
руки звукорежиссеру, позволит эксперименти-
ровать со звуком в любое удобное время. Ребята 
всегда готовы доставить реамперы и дибоксы 
в вашу студию в Москве и за ее пределами для 
тестирования. Они справедливо считают, что 
каждый элемент в звуковом тракте влияет на ко-
нечный результат, поэтому RE сделает результат 
еще лучше.



#программное обеспечение
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оборудование, отгрузить его и переключиться на 
«канбан», чтобы в один клик переместить сразу 
несколько мелких позиций. 

Расчет зарплаты 
Уже очень давно в системе golova.io можно рас-

считывать вознаграждение сотрудника за работу 
на проекте – с учетом его рабочих специальностей, 
премий, штрафов и пр. Например, сотрудник мо-
жет выступить на проекте как техник (одна ставка 
оплаты), и принять участие в монтаже или демон-
таже (другая ставка). Все эти моменты в Голове 
принимаются во внимание, и в отчетном докумен-
те по проекту можно вывести сумму, которую ком-
пания должна своему сотруднику с учетом всех 
аспектов. Но начиная с октябрьского обновления 
мы расширили этот функционал – и теперь мож-
но рассчитывать зарплату сотрудника за период. 
Иными словами, выводить сумму его вознаграж-
дений за участие в разных проектах в течение не-
дели, месяца или любого другого периода. 

Другие функции 
А еще за прошедшие три месяца мы добавили: 

интеграцию с внешними календарями, загрузку 
изображений в коммерческие предложения, фор-
мирование прайс-листа по всему вашему парку 
оборудования, всплывающие подсказки для ме-
неджеров при составлении смет и многое-многое 
другое. Подключайтесь к Golova.io. 

Новый вид склада 
В конце сентября мы представили новую и 

существенно доработанную версию склада. Для 
начала напомню, что в системе golova.io мож-
но вести складской учет, то есть присваивать 
каждому предмету на складе индивидуальный 
номер (артикул), и в дальнейшем отслеживать 
состояние и перемещения каждого отдельно взя-
того прибора. При этом интерфейс системы по-
зволяет производить отгрузку и приемку обору-
дования. Для этого внутри каждого проекта есть 
модуль «Склад», в который выводится подготов-
ленный техдиром список на отгрузку. Ранее мы 
представили так называемый вид «канбан» – ког-
да экран разделен на вертикальные столбцы, где 
каждый столбец – это складской статус. Соответ-
ственно, вы перемещаете позиции слева напра-
во из столбца в столбец, со статуса «в работе» на 
статус «отгружено», или с «отгружено» на «приня-
то» (количество и названия статусов пользовате-
ли могут задавать сами). Перемещать позиции 
можно как мышкой на экране, так и с помощью 
сканера штрихкодов, если вы его используете. 
«Канбан» – удобный и интуитивно понятный спо-
соб представления движения по статусам, но 
имеет определенные ограничения. Например, 
не всегда удобно работать со списком оборудова-
ния в узком столбце, есть ограничения по сорти-
ровке списка и т.п. В новой версии мы добавили 
табличное отображение склада. В нем список на 
отгрузку выводится в широкой таблице, где с по-
мощью поиска и сортировки можно легко найти 
любой прибор и, например, переместить его на 
другой статус (в следующую таблицу, располо-
женную ниже). Также в таблице отображаются 
вес, объем приборов, их месторасположение на 
складе, и у пользователя есть возможность, к 
примеру, отсортировать весь список по весу или 
объему, что при погрузке бывает очень уместно. 
Работу в обоих видах можно совмещать. Ска-
жем, в табличном виде найти самое объемное 

Новые функции GOLOVA.IO

Golova.io – специализированный русскоязычный 
софт для прокатчиков, который обновляется 
на регулярной основе. В этой статье – 
краткий обзор основных функций, которые 
разработчики внедрили за последние три месяца. 
Рассказывает Александр Ядов, 
директор по развитию компании.

golova.io

Подписчикам и читателям 
журнала «Шоу-Мастер» 

мы дарим промокод SHOWMASTER.

С этим промокодом вы получаете 
две дополнительные недели 
бесплатного использования 

нашего продукта. 
Добро пожаловать и помните: 

одна голова хорошо, а с Golova.io лучше!

https://golova.io/?erid=2SDnjemZXqA
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#эффекты

«В от и лето прошло,
словно и не бывало…» 
Эта фраза из извест-

ной старой песни очень похожа 
на то, как компания «Формула 
звука» жила весь год созданием 
нового генератора тумана на 
водной основе ARENA HAZE C, 
параллельно работая и над дру-
гими нашими проектами. Это  
уже второй флагманский прибор 
ARENA, первый, как вы помните, 
был презентован ровно год назад. 
В этом году все будет еще инте-
реснее – два прибора, две сцены: 
КРЦ «Звезда» и отдельный демон-
страционный зал в гостинице 
Реальянс.

Как и годом ранее, перед нами 
стояла задача создать продукт, с 
которым можно творить, созда-
вать что-то новое, красивое, зре-
лищное, но при этом гарантируя 
надежность в безотказной рабо-
те на протяжении долгого вре-
мени и с возможностью быстрой 
технической поддержки. 

Кто, если не мы, производи-
тели, можем гарантировать вам 
все это, тем более, что мы ком-

пания, которая узко специали-
зируется именно на спецэффек-
тах, эксперты в этой области. 
Мы не латаем дыры нехватки 
всего и вся в сфере техническо-
го обеспечения мероприятий, а 
бьем в одну точку стабильно и 
уверенно. 

Перейдем к техническим ха-
рактеристикам, над которыми 
пришлось повозиться немало 
времени. В ARENA HAZE C ис-
пользуются более современные 
платы и процессор, чем в евро-
пейских аналогах, что позволи-
ло реализовать помимо работы 
на DMX еще и функции RDM, 
управление по wi-fi, а также ав-
тономное безопасное обновле-
ние программного обеспечения 
через интернет. Корпус выпол-
нен из стали толщиной 2 мм, что 
дает дополнительную жесткость 
прибора, имеет специальное не-

стираемое порошковое покры-
тие, может быть окрашен по ва-
шему индивидуальному заказу в 
любой цвет по палитре RAL с на-
несением логотипа вашей ком-
пании, мы ведь знаем, как это 
бывает важно в прокате. 

Генератор ARENA HAZE C 
уже полгода трудится в мюзи-
кле «Дракула», работает каж-
дые выходные в ночном клубе 
Gazgolder и создает атмосферу 
на сцене театра «Шалом» и на 
многих других площадках на-
шей страны.

По прошествии года честно 
можем сказать, что обрели спо-
койствие и уверенность в уже 
созданных приборах, и готов 
план расширения линейки обо-
рудования ARENA. Мы гордим-
ся, что вопреки всем сложностям 
смогли создать востребованный 
продукт в нужное время.

Открытие года

ARENA HAZE C
ТОРРИ ХОХА
stagelighting.ru

https://stagelighting.ru/?erid=2SDnjeZcvun
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#эффекты#мастер-класс

Место праздника
Первый важный фактор – ме-

сто действия и размер помеще-
ния. Для небольшого уютного 
ресторана конфетти-машина 
должна быть компактной. Для 
концертного зала или цирковой 
арены потребуется модель по-
крупнее. Самые же мощные кон-
фетти-устройства используются 
для торжеств на открытом возду-
хе. Там пространство безгранич-
но, ветер раздувает конфетти, и 
его требуется много.

Помимо общей площади важ-
на форма помещения. Если дли-
на и ширина зала сопоставимы, 
можно как использовать одну 
мощную конфетти-машину в 
центре, так и несколько неболь-
ших по периметру. Если помеще-
ние вытянутое, в любом случае 
потребуется ряд конфетти-ма-
шин по всей длине

Наконец, важную роль играет 
высота потолков. Она определяет, 
насколько мощные потребуются 
напольные конфетти-устройства, 
на какой высоте можно устано-
вить подвесные и какую площадь 
они будут накрывать.

Сценарий мероприятия
Конфетти ценят не только 

за универсальность примене-
ния на мероприятиях любого 
масштаба, но и за сценарную 
гибкость. Иногда оно должно 
медленно, плавно падать в тече-
ние долгого времени, создавая 
общую праздничную атмосфе-
ру. Порой нужно большое яр-
кое облако на несколько минут, 
чтобы украсить главную часть 
мероприятия. Наконец, конфет- 
ти можно выстреливать, чтобы  
подчеркнуть особо важные мо-
менты.

И техника для каждого сце-
нария нужна своя. Для плавного 
облака идеально подходят под-
весные конфетти-машины, либо, 
если потолок низкий, можно при-
способить выдувные на малой 
мощности.

Когда требуется яркое облако 
конфетти на несколько минут, 
нужны те же выдувные маши-
ны, но на средней либо макси-
мальной мощности. А чтобы ор-
ганизовать мгновенный взрыв 
эмоций, используют конфет-
ти-пушки.

Тип заряда
Помимо времени работы надо 

определить, чем ваша конфет-
ти-машина будет заряжена. Ведь 
помимо собственно конфетти 
некоторые установки позволя-
ют стрелять серпантином. Это 
весьма эффектный способ под-
черкнуть самые яркие моменты 
праздника.

А еще из конфетти-пушек 
можно стрелять вещами. Напри-
мер, футболками, небольшими 
мягкими игрушками и сувени-
рами. Такая бесплатная раздача 
подарков неизменно приводит 
людей в восторг, и если бюджет 
мероприятия позволяет, об этом 
стоит задуматься.

Подключение и управление
Наконец, последний важный 

фактор при выборе конфет-
ти-машины – куда вы ее будете 
подключать и как управлять. 
Если конфетти лишь создает 
общую праздничную атмосфе-
ру, выдувается постоянно, сго-
дится простое подключение в 
сеть 220 В. Если же оно – часть 
сложного шоу, конфетти долж-
но появляться в определенные 
моменты времени, требуется 
синхронизировать несколько 
устройств – стоит выбрать ма-
шины с управлением по прото-
колу DMX.

А когда вообще нет подключе-
ния к электричеству, вас выручат 
конфетти-машины, работающие 
от баллонов со сжатым воздухом 
или углекислотой.

Компания GLOBAL EFFECTS 
производит 14 моделей кон-
фетти-машин для праздников 
любого уровня – от домашних 
до городских. Все они успеш-
но работают с конфетти любого 
размера, от 6 х 6 до 17 х 55 мм, 
формы и материала, равно как и 
со всеми видами искусственного 
снега.

Конфетти-машины можно 
разделить на 4 основных класса: 
выдувные, подвесные, пневмати-
ческие (или конфетти-пушки) и 
бластеры на основе СО2.

Как выбрать 
конфетти-машину
для праздника
Конфетти – очень простой, эффектный, и, что весьма важно, 
доступный способ украсить любой праздник. 
Стоимость бюджетных конфетти-машин начинается 
от 12 тыс. рублей, расходники обойдутся в несколько сотен, 
так что конфетти-шоу можно порадовать себя даже 
на частной вечеринке. И уж тем более оно доступно владельцам
развлекательных заведений и организаторам праздников, 
для которых заготовлен широкий ряд моделей, от компактных 
до мощных стадионных конфетти-пушек. 
Выбор подходящей техники 
именно для вашего мероприятия – непростой вопрос. 
От чего же отталкиваться при выборе конфетти-машины?

globaleffects.ru

https://globaleffects.ru/?erid=2SDnjcLs76g
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ти. При максимальной мощно-
сти этого хватает на 2-3 минуты 
сказочного разноцветного до-
ждя. Когда же требуются редкие, 
создающие особую атмосферу 
и оттеняющие главное действо 
листочки, обороты можно умень-
шить, а время работы вырастет 
до 10 мин.

EASY Swirl Light
Усовершенствованная модель 

EASY Swirl Light гораздо легче 
предшественника – 6 кг против 
13, при этом сохранила все его 
технические характеристики. 
Радикальное улучшение достиг-
нуто заменой жесткого короба 
для конфетти емкостью из ткани. 
Впридачу к малому весу она лег-
ко складывается, упрощая транс-
портировку.

EASY Swirl Snowman
Зимняя модификация в виде 

снеговика. Чаще всего использу-
ется для выдува искусственного 
снега любых типов, при необхо-
димости может успешно рабо-
тать с конфетти.

EASY Swirl Pumpkin
Тематическая модель в виде 

тыквы для празднования Хэллоу-
ина. Оскал машины в сочетании 
с конфетти из черных кругов и 
летучих мышей дополняет жут-
кую и одновременно веселую ат-
мосферу этого любимого многи-
ми праздника.

Snow Drop DMX
Бесшумная конфетти-ма-

шина для создания занавеса из 
конфетти или искусственного 
снега идеальна для театральных 
постановок, выставочных за-
лов, галерей, показов мод и др. 
Она создает падающий поток 
конфетти или искусственного 
снега шириной 1,2 м, а если со-
единить несколько таких машин 
– то можно закрыть всю сцену
завесой из ослепительно-белого
снега или блестящего конфетти.
С подвесной конфетти-маши-
ной Snow Drop Plus искусствен-
ный снег может падать больше
получаса.

Выдувные 
конфетти-машины 
GLOBAL EFFECTS

EASY Confetti
Легкость, компактность, про-

стота подключения и удобство 
использования. Наконец – до-
ступная цена. Все эти принципы 
GLOBAL EFFECTS заложила в 
свою первую конфетти-машину, 
что сделало ее бестселлером ком-
пании.

Конфетти-машина помеща-
ется в багажник самого малень-
кого авто, при весе 6,65 кг ее 
можно переносить в обычной 
сумке.

Сборка и подключение пре-
дельно просты. Для своих скром-
ных габаритов машина уди- 
вительно мощная – вентилятор 
400 Вт выдувает конфетти на  
10 м, покрывая площадь в 50 м2. 

Power-550
Более крупная, более мощ-

ная, Power-550 предназначена 
для больших залов, уличных кон-
цертов и праздников. Мощный 
вентилятор выдувает огромное 
разноцветное облако конфетти 
на 15 м, заполняя праздничным 
блеском зал в 90 м2.

Подвесные 
конфетти-машины

Если нужна волшебная или 
зимняя атмосфера, где листочки 
или  медленно и плавно, намного 
лучше подходят подвесные мо-
дели. Выпуская конфетти во все 
стороны, они создают невероят-
но красивую ауру сказки, роман-
тики, предвкушения чуда.

EASY Swirl
Производимая уже 10 лет, эта 

модель проста и надежна. Она 
одинаково успешно работает в 
помещениях с высотой потолков 
от 5 м и до самых больших залов 
либо цирковых куполов. Искус-
ственный снег и конфетти EASY 
Swirl выдувает на расстояние 
4-5 м, покрывая центр сцены.

Объемный короб устройства
вмещает 3 кг бумажного или 6 
кг металлизированного конфет-
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EASY Swirl Light

EASY Confetti

Power-550

EASY Swirl

EASY Swirl Pumpkin

EASY Swirl Snowman

Snow Drop DMX
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конфетти-машины, работающие 
от электросети. Конфетти-бла-
стеры способны выдуть все кон-
фетти за 20 секунд, создавая к 
восторгу зрителей огромное бле-
стящее облако.

Для выездных мероприятий, 
организации парадов и шествий 
бластер – оптимальный выбор 
благодаря своей автономности 
– для работы подойдет обычный
баллон СО2. Распыляя с движу-
щейся платформы яркое облако
конфетти, конфетти-бластеры в
прямом смысле наполняют воз-
дух праздником.

Занимающие крохотный ку-
сочек пространства 13×13 см 
либо имеющие ствол длиной 
в 1 м, создающие редкий сере-
бряный дождик длительностью в 
час или выпускающие в считан-
ные секунды гигантское золотое 
облако, стреляющие конфетти, 
серпантином, футболками и су-
венирами – в GLOBAL EFFECTS 
есть установки для любого мас-
штаба и сценария праздника.

Опросник в помощь
Компания GLOBAL EFFECTS 

производит 14 моделей конфет-
ти-машин. Как видим, крите-
риев выбора конфетти-машины 
много, и все они важны. А чтобы 
не держать их в голове, но с га-
рантией учесть все факторы, мы 
подготовили специальный опро-
сник.

Ответьте на 5 вопросов и мы 
порекомендуем оптимальную 
конфетти-машину для вашего 
праздника: https://globaleffects.
ru/category/podbor-konfetti-
mashin

онной конфетти-пушки Stadium 
Shot II, которая залпом выпуска-
ет в небо до 3 кг конфетти либо 
сотню лент серпантина. Взлета-
ют они вверх на высоту до 30 м.

Это настоящий салют, яркий, 
красочный и безопасный. Сжа-
тый воздух для выстрела посту-
пает из ресивера с давлением 6-8 
атм, для него потребуется ком-
прессор и подключение к элек-
тросети.

Роскошный залп Stadium Shot 
II эффектно подчеркнет кульми-
национные моменты меропри-
ятия – победу в соревновании, 
награждение чемпиона, сопрово-
дит главный хит гала-концерта.

T-SHOT
Ручную пневматическую пуш-

ку T-SHOT можно смело назвать 
чемпионом по мобильности и 
универсальности. Она полно-
стью автономна и с успехом при-
меняется на мероприятиях лю-
бого масштаба – от вечеринки в 
небольшом клубе до все тех же 
стадионов.

Весит T-SHOT лишь 3 кг и 
работает от небольшого баллон-
чика со сжатым воздухом (0,77 
л), его хватает на 10 выстрелов. 
Конфетти-пушка T-SHOT дарит 
невероятную гибкость в при-
менении. С ней можно переме-
щаться по всей территории ме-
роприятия. Ведущий по своему 
усмотрению может стрелять кон-
фетти или серпантином в любое 
время и в любом направлении. 
Помимо праздничного конфет-
ти ручная пневмопушка T-SHOT 
запускает на 40 м футболки, не-
большие мягкие игрушки, другую 
сувенирную продукцию. Если вы 
организуете рекламную акцию 
либо праздник, посвященный 
юбилею фирмы, летящие в зри-
телей сувениры очень порадуют 
всех присутствующих.

Бластеры на основе СО2

CO2 JET Confetti и мини-бла-
стер EASY Blaster

Эти установки не выстре-
ливают, а выдувают конфетти 
мощным потоком, который зна-
чительно превосходит выдувные 

Пневматические 
конфетти-машины

Если нужна не просто сказоч-
ная атмосфера, но взрыв красок, 
буря эмоций, идеально подходят 
пневматические машины, или 
конфетти-пушки, которые не вы-
пускают, а выстреливают облако 
конфетти к радости всех гостей 
праздника.

Пневматическая 
Power Shot
Это, что называется, рабо-

чая лошадка устроителей меро-
приятий, везущая людям празд-
ничную атмосферу. Невероятно 
легкая (всего 1 кг), компактная 
(базовая установка 13×13×5 см), 
Power Shot успешно применяет-
ся на мероприятиях любого мас-
штаба, от частной вечеринки до 
общегородского гулянья.

Для запуска конфетти исполь-
зуются одноразовые сменные 
стволы, внутри которых баллон-
чик со сжатым воздухом. Стре-
лять можно конфетти, серпан-
тином, искусственным снегом. 
Пушка одинаково пригодна для 
зимних и летних праздников. 
Дальность выстрела зависит от 
длины ствола. Ствол длиной 40 
см стреляет конфетти на 5 м и 
серпантином на 10 м. Ствол 80 
см запустит их вдвое дальше.

Чтобы повторить шоу, доста-
точно поменять стволы. Поми-
мо одиночных, есть комплект из 
пяти пушек – они могут стрелять 
залпом или последовательно, 
устраивая красочный конфет-
ти-салют.

EASY Shot
Если Power Shot работает от 

электросети, то EASY Shot ра-
ботает от 3 аккумуляторных ба-
тарей тип 18650. Эта модель 
оптимальна там, где нет электри-
ческих розеток. А пульт дистан-
ционного управления позволит 
разместить пушки на террито-
рии до 100 м2 и разом выстрелить 
в самый торжественный момент.

Stadium Shot II
Для грандиозных торжеств – и 

спецэффекты нужны масштаб-
ные. Тут не обойтись без стади-

Stadium Shot II

Конфетти-
бластер СО

2
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мм. Кабинеты арендной серии 
QLS выпускаются в двух совме-
стимых размерах: 500 х 500 мм 
весом 7,2 кг, а также 500 х 1000 
мм весом 13,8 кг. 

Разработчики ARENAlux пре-
красно понимают специфику 
арендного бизнеса: собирают 
обратную связь от пользовате-
лей, дорабатывают конструк-
тивы кабинетов, превращают 
продукт в качественный и удоб-
ный инструмент для успешного 
бизнеса. Так, например, каби-
неты серии QLS выполнены из 
легкого тонкого литого алюми-
ния, имеют замки для жесткой 

Э краны ARENAlux разрабо-
таны для различных отрас-
лей, таких как розничная 

торговля, арендный бизнес, спорт, 
развлечения, корпоративные свя-
зи, транспорт, гостиничная инду-
стрия и наружная реклама. Нали-
чие собственного НИОКР и лить- 
евого цеха позволяет компании 
ARENAlux предлагать готовые 
стандартные решения, а также 
разрабатывать конструкции, ди-
зайн кабинетов и шаг пикселя по 
заказу для специальных проек- 
тов. Важно отметить, компания 
ARENAlux производит оборудова-
ние, тестирует и осуществляет 
доставку в короткие сроки и пре-
доставляет расширенную гаран-
тию на продукцию до 3 лет. 

Решения на самой популяр-
ной серии QLS закрывают все 
арендные задачи. Для улицы и 
помещений ARENAlux произ-
водит экраны нa SMD техноло-
гии с наиболее востребованным 
пиксельным шагом от 1.9 до 4.8 

#экраны

sonorussproject.ru

Компания «Сонорусс» представляет нового производителя 
светодиодных экранов ARENAlux, эксклюзивно для Российских 
партнеров и заказчиков. ARENAlux — молодой и успешно 
развивающийся китайский производитель светодиодных экранов.
Шесть лет непрерывных исследований рынка, собственных 
разработок, десятки успешно реализованных проектов в Китае,
США, Испании, Великобритании, Австралии, вывели бренд ARENAlux
на заметный международный уровень. 
Теперь ARENAlux официально представлена в России, 
благодаря сотрудничеству с компанией «Сонорусс».

ARENAlux
фиксации и угловую защиту ка-
бинетов, что упрощает установ-
ку и техническое обслуживание 
экранов.

Экраны QLS поставляются в 
жестких кейсах, для эффектив-
ного хранения и транспортиров-
ки.

Светодиодные экраны 
ARENAlux обладают высокой 
стабильностью при продолжи-
тельном использовании, а также 
способны выдерживать длитель-
ные часы работы, устойчивы к 
высоким температурам, влаж-
ности и пыли. 

Для передачи яркого и четко-
го изображения, даже при пря-
мом солнечном свете, в экранах 
ARENAlux применяются черные 
светодиоды SMD. Такие диоды 
позволяют добиться высокого 
контрастного соотношения для 
детализированных и точных 
изображений даже в темных то-
нах или в градациях серого.

Компания «Сонорусс» на пра-
вах эксклюзивного поставщика 
подберет оптимальное реше-
ние, отвечающее требованиям 

заказчика по оснащению объ-
екта светодиодной системой 
отображения. Пуско-наладка, 
тестирование системы и обу-
чение технического персонала 
эффективной работе с экранами 
является обязательным и проис-
ходит в присутствии инженеров 
и компании «Сонорусс», и компа-
нии-производителя ARENAlux.      

ARENAlux и компания «Соно-
русс» станет надежным пар-
тнером для всех, кто стремит-
ся к инновациям и успеху, и 
обеспечит высокое качество и 
надежную поддержку при реа-
лизации проектов.

https://sonorussproject.ru/?erid=2SDnjc63uF6
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Инженеры компании «Сонорусс» подобрали 
решение для нового ночного клуба Duplex 
на базе светодиодных экранов ARENAlux 

серии QLS. Экраны создают великолепную атмос-
феру в клубе, передавая качественное отображение 
тематического контента, и в том числе, транслируя 
рекламу.

Ночной клуб Duplex открылся в ноябре 2023 
года в Королеве, Московской области и сразу стал 
самым популярным многофункциональным про-
странством, соответствующим модным тенден-
циям в мире интерьерного дизайна, архитектуры 
и технологий. Клуб Duplex располагается на двух 
этажах с просторным танцполом, комфортными 
VIP-ложами, концептуальными барами и видом 
на ночной город. Для поддержания атмосферы и 
трансляции разнообразного контента было реше-
но установить светодиодные экраны ARENAlux се-
рии QLS с шагом пикселя 2.9 мм.

Светодиодные экраны ARENAlux способны 
работать продолжительные часы без снижения 

sonorussproject.ru

ARENAlux
для ночного клуба Duplex в Королеве

качества изображения. Они обладают высо- 
кой стабильностью даже при интенсивном ис-
пользовании. Устойчивы к условиям эксплуа-
тации – к высоким температурам, влажности 
и пыли, что делает их идеальным выбором для 
ночного клуба. Имеют высокую частоту обнов-
ления 3840 Гц, что исключает мерцание при 
близком просмотре и фото-видеосъемке кон- 
тента.

Установкой светодиодных экранов ARENAlux 
серии QLS в ночном клубе Duplex достигается 
великолепная визуальная атмосфера и возмож-
ность транслирования разнообразного, темати-
ческого и рекламного контента на высочайшем 
уровне качества. Экраны помогут создать неза-
бываемые впечатления для посетителей клуба и 
подчеркнут передовой стиль и технологичность 
места.

В шоу-руме «Сонорусс» (Москва) представлены 
образцы ARENAlux для инсталляций и аренды от 
2 до 3.9 мм.



https://pro-integration.ru/?erid=2SDnjcAXYVn
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Мы живем в эпоху видео, 
которое проникло не 
только в развлекатель-

ную, но и в образовательную, и 
маркетинговую сферы. 

Оборудование для трансля-
ции становится мощнее и ярче. 
Если речь заходит о масштаб-
ных мероприятиях, в первую 
очередь все думают о проекто-
рах, но важную роль в успехе 
визуализации играют и экраны. 
Это давно не натянутая просты-
ня, а серьезные технологии, по-

ектов, где применяется продук-
ция Tüchler, впечатляет. Дома 
музыки в Вене, Будапеште, 
Инсбруке, лондонский зал коро-
левы Елизаветы, выставочный 
центр BMW, Samsung Hall в Цю-
рихе, Europark в Зальцбурге, го-
сударственная опера Мюнхена 
и баварский балет, большие го-
родские фестивали в ряде стран, 
объекты самого разного мас-
штаба и характера.

Российское отделение в насто-
ящий момент тоже занято работой 
над серьезными национальными 
проектами и скоро в портфолио 
появятся наши площадки.

Для компаний, желающих 
самостоятельно оформить те-
атр или телестудию, материал 
для экранов продается в руло-
нах. Можно выбрать пленки для 
фронтальной, задней установ-
ки проектора и универсальные; 
прозрачные, белые, серые, чер-
ные, серебристые; толщиной от 
250 до 650 г/кв. м, ширину до 4 
м; акрил, винил, полиэтилен или 
ПВХ; перфорированные и свето-
непроницаемые.

Практически вся продукция 
трудногорючая и имеет соответ-
ствующие российские сертифи-
каты.

Tüchler. Россия. 2024
tuchler.net/ru

могающие заказчикам, инстал-
ляторам и зрителям.

Одним из серьезных игроков 
среди производителей экранов 
и тканей для развлекательных 
площадок стала австрийская 
компания Tüchler, основанная в 
1968 году. С тех пор предприя-
тие постоянно росло и сегодня, 
помимо мировой сети дистри-
бьюторов, открыло филиалы в 
Чехии, Германии, Польше и с не-
давних пор – в России с офисом 
в Санкт-Петербурге и складом в 
Подмосковье.

Количество значимых меро-
приятий, серьезных театров, 
концертных залов и других объ-

Tüchler – узкоспециализиро-
ванный производитель с широ-
ким охватом в своей области. 
Это замеры, производство под 
конкретную задачу, инсталля-
ция, обучение персонала, обслу-
живание. Одним словом, пол-
ный спектр работ.

Традиционный конек брен-
да – экраны. Любого размера и 
высокого качества. Tüchler сами 
разрабатывают и изготавлива-
ют полотна, а также сваривают 
их для получения не только же-
лаемого размера, но и создания 
любой объемной 3D-конструк-
ции. При этом ширина шва не 
превышает 1 мм.

Моторизованные экра-
ны представлены сериями 
SEMINAR, SUPERFLAT и T-ROLL.

SEMINAR – самые младшие 
модели для проекций с шириной 
не более 8 м, предназначенные 
для образовательных учреж-
дений, тренингов и докладов. 
Полотно движется по полым бо-
ковым профилям и утяжелено 
снизу планкой.

Несмотря на простоту, се-
рьезное внимание уделено как 
электрике, так и механике, 
включая безопасность. Перед 
заказчиком открыт широкий 
выбор материалов для прямой 

#экраны#инсталляция

https://www.tuchler.net/ru/?erid=2SDnjdmgzWL
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#экраны#инсталляция

Паркет удобно хранить и 
транспортировать в специаль-
ных кейсах. Он быстро и надеж-
но собирается с помощью рамы, 
крепежных пластин и шурупов. 
Полосы линолеума фиксируют-
ся скотчем (существует даже 
удобный диспенсер), клеем или 
сварочными шнурами.

Для очистки экранов и наполь-
ных покрытий предлагается не-
сколько разновидностей чистя-
щих жидкостей и антистатиков.

Движение декораций может 
осуществляться с помощью по-
воротных механизмов и лебедок, 
в том числе собственного произ-
водства. Система Kabuki эффек-
тно сбросит покровы с презенту-
емого здания или необходимые 
предметы в спектаклях. Не за-
быты и аксессуары для перечис-
ленных устройств.

Для черной одежды сце-
ны предлагается бархат 
lightSORBER, снижающий за-
светку от любого источника 
на 10 –70% в зависимости от 
типа. Кроме того, у данной тка-
ни практически сведены на нет 
отражательные полосы при ру- 
лонном хранении, присущие 
бархату. 

Есть модификации lightSOR- 
BER с дополнительным покры-
тием, абсорбирующим звук. На 
этот счет произведены серьез-
ные независимые испытания 
и доступна документация с ре-
зультатами.

Если упомянули ткани и за-
навесы, отметим, что Tüchler вы-
пускает все необходимое для их 
крепления и моторизованного 
управления.

и обратной проекции, опций 
управления, привода и защиты.

SUPERFLAT обладают сход-
ной конструкцией и характери-
стиками, но за счет натяжных 
тросов экраны идеально ровные. 
В отличие от скорости развер-
тывания предыдущей линейки 
(20 см/с) SUPERFLAT достигают 
показателя 120 см/с.

В стандартном исполнении 
T-ROLL предназначены для 
проекций 8–20 м, но при необ-
ходимости изготавливаются с 
большими размерами. У них 
два вала и нижний перемеща-
ется вниз при развертывании 
экрана и вверх при сворачива-
нии. Или наоборот. Работает мо-
тор T-ROLL со скоростью 10–20 
см/с, но опционально ее можно 
поднять до 60 м/с.

Сценические подиумы Tüchler 
легко разбираются, включа-
ют элементы со ступеньками и 
подъемники отдельных блоков 
сцены с глянцевой, деревянной 
или прозрачной (для создания 
эффектов) поверхностью.

Ассортимент компании 
очень широк и позволяет пол-
ностью собрать мобильную 
сцену, декорации и экраны с 
механизацией нужных разме-
ров, оснастить хромакеем и 
горизонтом телестудию, снаб-
дить танцоров необходимым 
напольным покрытием. А так-
же замерить, спроектировать, 
установить, запустить и обу-
чить.

Все эти модели в стандарт-
ном варианте изготавливаются 
из разных типов экранного по-
лотна по желанию клиента.

Выбор специализированных 
тканей и пленок для декораций 
и эффектов богат на материалы, 
оттенки, прозрачность и плот-
ность. Нужный вид найдется для 
любого применения: занавесы и 
задники, обтяжка ферм, крыши 
и боковых стен уличных кон-
струкций, хромакей и горизон-
ты студий.

Что касается проекционной 
сетки и мольтона, эти востребо-
ванные виды ткани постоянно 
имеются в наличии на россий-
ском складе.

Широк спектр напольных по-
крытий: синий и зеленый хро-
макей для кино- и телеприме-
нения, несколько видов одно- и 
двухстороннего линолеума для 
танцев, мягкие подложки, глян-
цевые материалы, мобильный 
разборный паркет, сцениче-
ские половики, ковролин для 
выставочного применения. Все 
эти продукты рассчитаны на 
временные и перманентные ин-
сталляции, выдержат серьезные 
туры и помогут практиковать 
танцы дома. У Tüchler есть от-
дельный бренд и сайт, посвя-
щенный специализированным 
напольным покрытиям для тан-
цев – Floorwings.

/
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#инсталляции#акустические системы#интервью

О трагической судьбе Ма-
риуполя знают в нашей 
стране, наверное, все. Го-

род еще только преодолевает по-
следствия обстрелов, а вот Ма-
риупольский драматический 
театр уже живет полноценной 
жизнью – в труппу вернулись ар-
тисты. Эти самоотверженные, 
фанатично преданные театру 
люди в первые дни после оконча-
ния боевых действий буквально 
из руин начали возрождать те-

атр, и по прошествии менее че-
тырех месяцев смогли открыть 
145-й сезон. Кроме того, для мо-
лодых актеров организован спец-
курс в Санкт-Петербурге, театр 
активно сотрудничает с режиссе-
рами из других регионов – созда-
ются новые спектакли, много 
гастролей, которые очень обога-
щают культурную жизнь города.

Пока, правда, нет своей сце-
ны – взорванное здание петер-
бургские строители обещают 
восстановить полностью толь-
ко к 2025-му году. Поэтому все 
спектакли играют в зале мест-
ной филармонии. Ее здание не 
пострадало в результате воен-
ных действий, но имеющийся в 
нем комплект звукового обору-
дования не вполне удовлетворял 
потребностям театра. Поставку 
нового звукового оборудования 
на площадку осуществила ком-
пания «Яровит».

Романовский Александр, 
руководитель компании «Яро-
вит»:

– Наша компания близко к 
сердцу принимает все происхо-
дящие на фронте события. Очень 
хотелось внести свой посильный 
вклад в дело общей победы. «Яро-
вит» долго искал способ оказать 
поддержку нашим коллегам и 
жителям новых регионов. По-
этому, когда нам предложили 
принять участие в поддержке 
Мариупольского драматическо-
го театра, мы тут же с радостью 
согласились. Помочь этому ге-
роическому городу и его жите-
лям справиться с последствиями 
боев – огромная честь и большая 
ответственность для нас. 

Особых технических проблем 
с этим проектом не возникло. 
За 20 лет мы накопили огром-
ный опыт, нам доверяют самые 
известные российские театры 

Новая акустическая система 
для Мариупольского 
драматического театра

Компания «Яровит» 
оснастила площадку 
современным оборудованием

ОЛЬГА КУЛИКОВА
yarovit-m.ru

Александр Романовский

https://yarovit-m.ru/?erid=2SDnjc8rUKi
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уличных мероприятий, а при 
необходимости комплект можно 
разделить на несколько частей.

Гибкая и простая система 
риггинга, 7 углов настройки 
подвеса, возможность работать 
граундстеком, все это выгодно 
отличает этот комплект от про-
чих решений. Также значимым 
фактором в принятия решения 
в пользу Avante была заявленная 
производителем двухлетняя га-
рантия.

Александр Харченко, зву-
корежиссер Мариупольского 
драмтеатра, первый раз кру-
танул ручку ПМ-01 в далеком 
1986 – понравилось, и с тех 
пор, меняя пульты, никак не 
может остановиться. О новом 
оборудовании рассказывает с 
гордостью:

– Очень приятно, что огром-
ное количество людей отклика-
ется на наши проблемы.  Имен-
но таким образом к нам в театр 
и попал комплект Avante, состо-
ящий из двух Imperio  SUB 210 
и восьми топов Imperio соответ-
ственно, один саб и четыре топа 
на сторону.

Сначала, правда, впечатле-
ние немного испортил микшер 
Soundcraft MFX 162. Вялый 
звук, ватный низ, нечитаемая 
середина, практически полное 

и концертно-развлекательные 
площадки. Исходя из пожелания 
звукорежиссера театра сделать 
акустический комплект макси-
мально универсальным и гиб-
ким, мы решили остановиться на 
комплекте от Avante Imperio Pro.

Это максимально мощный, 
масштабируемый акустический 
комплекс, на борту которого 
производительный 32-битный 
DSP с цифровыми FIR-филь-
трами. Два 5-дюймовых низ-
кочастотных преобразова-
теля и шесть 1,75-дюймовых 
ВЧ-драйверов IDVAT (Inverted 
Dome Vertical Array). Мощность 
RMS такого кабинета 440 Вт,  
а вес всего 5 кг! В кластер мож-
но сложить от одного до 8 каби-
нетов. Дополняет низкочастот- 
ную секцию активный сабвуфер 
Imperio Pro IMP118, а это це-
лых 2000 Вт RMS и максималь-
ный уровень SPL в 136 дБ из 
18-дюймов с DSP-управлением, 
в бас-рефлекс исполнении.

Этот комплект позволит те-
атру осуществить любые твор-
ческие замыслы: от драмати-
ческих постановок и авторских 
концертов до выездной деятель-
ности и озвучивания публичных 

Александр Харченко
отсутствие верха… Признаюсь, 
чуть было не поставил крест на 
этом аппарате, но природное 
любопытство взяло верх, и мне 
удалось убедить коллег пере-
паковать зал на behringer x32 
compact – и произошло чудо! В 
былые годы мне много прихо-
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С 2003 г. ООО «Яровит» 
является поставщиком 
и интегратором профес-
сионального светового и 
звукового оборудования. 
Акустическое моделирова-
ние, проектирование муль-
тимедиасистем любой 
сложности, официальный 
дистрибьютор крупней-
ших мировых производи-
телей светового и звуко-
вого оборудования. За 20 
лет компания наработала 
огромный опыт, завоевала 
репутацию ответствен-
ного, надежного партнера. 
Нам доверяют самые из-
вестные российские спор-
тивные комплексы, кон-
цертно-развлекательные 
площадки и т.д.

дилось работать с легендарной 
Dynacord Cobra, поэтому неве-
роятно приятно было услышать 
от Avante ту самую середину. 
Несмотря на, вроде бы, прева-
лирующее количество топов над 
сабами, для нашего 400-мест-
ного зала вполне хватило низа, 
да и кристально-чистого вер-
ха было с огромным запасом. 
В общем, Avante развеял мой 
скепсис по поводу активных 
«пластмассок».

Особо хочу отметить весьма 
корректную регулировку фазы 
по углу раскрытия топов и поч-
ти незаметно срабатывающий 
лимитер – это очень помогает в 
работе.

Мир театрального звука – 
многоуровневый и многоплано-
вый. Звук в постановке, по сути, 
является действующим лицом. 
Очень мало современного обо-
рудования приспособлено к 
выполнению таких задач, а то, 
которое обеспечивает необходи-
мую гибкость, стоит неимовер-
ных денег.

Но, как говорится, нет невы-
полнимых задач – есть невнят-
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ное ТЗ. Объединение трех dbx 
DriveRack VENU360 при помощи 
Ethernet превращает их в мощ-
ную единую систему управления 
звуком. Нашему театру сейчас 
очень не хватает таких возмож-
ностей.

К тому же, в dbx DriveRack 
VENU360 встроена автоматиче-

ская система подавления обрат-
ной связи, а это в нашей ситуации, 
когда приходится выкручиваться 
ограниченным, и, честно говоря, 
скудным микрофонным парком, 
просто необходимо.

В общем, возрождаемся, раз-
виваемся и смотрим вперед с 
уверенностью в будущем.
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Сергей, недавно компания «НП Аваллон Лими-
тед» завершила работы на объекте «Академия 
спорта «Динамо» в Москве. Какие работы были 
выполнены?
Заказчик – компания «Галс Девелопмент» – пригла-
сила нас выполнить перепроектирование, поставку 
и монтаж по трем системам: звукоусиление спор-
тивных арен; судейские системы по всем видам 
спорта, которые планировалось культивировать 
в этом спортивном сооружении; мультимедийные 
системы со светодиодными экранами. В процессе 
работы над проектом поступило предложение вы-
полнить дополнительную систему – газового пожа-
ротушения. Мы согласились, так как у нас есть под-
разделение, которое делает такие системы.

«Аваллон Лимитед»«Аваллон Лимитед»  
и Академия спорта «Динамо»
АЛЕКСЕЙ ПЯТИН
shop-avallon.ru

Компания «НП Аваллон Лимитед» завершила
работу на проекте «Академии спорта «Динамо»,
расположенной в Москве 
на улице Юрия Никулина, дом 3.
В здании разместились:
– футбольное поле 40х70 м с искусственным покрытием;
– ледовая арена 60,96х25,9 м для хоккея 
(по стандарту НХЛ) 
и фигурного катания с трибунами до 100 мест;
– гимнастический зал с трибунами до 400 мест;
– универсальный спортивный зал для баскетбола, 
волейбола и гандбола – с трибунами до 1000 мест;
– зал единоборств с татами и рингом для занятий 
боксом, cмешанными и восточными единоборствами.
Генеральный директор компании «Аваллон», 
Сергей Ващенко, ответил на вопросы 
журнала «Шоу-Мастер» об этом проекте. 

Делалась ли акустическая экспертиза арен?
Наша компания последние 20 лет сотрудничает с 
известным специалистом в архитектурной аку-
стике Юрием Александровичем Индлиным (ком-
пания АДИ). Мы привлекли его к работе над этим 
проектом, что позволило получить приемлемые 
результаты. Были выполнены не только акустиче-
ские расчеты, но и даны рекомендации по отделке 
стен, потолков и т.д. Так как мы подключились не с 
начала строительных работ, к сожалению, не уда-
лось выполнить все необходимые мероприятия по 
улучшению звукопоглощения потолков и стен.

Какое оборудование использовалось для озвучи-
вания объектов?
В результате полученных от компании АДИ элек-
троакустических расчетов мы применили аку-
стические системы компании One System, эта 
компания специализируется на производстве гром-
коговорителей специально для спортивных арен. Мы 
уже имеем опыт использования громкоговорителей 
этой фирмы, например, на Олимпиаде в Сочи в Конь-

Сергей Ващенко

https://shop-avallon.ru/?erid=2SDnjdLYZXn
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водить международные спортивные соревнования 
не допускается. Российская компания «Диан» выпу-
скает оборудования для судейства в большинстве 
видов спорта. Говорить о том, кто лучше, я бы не 
хотел. Функции, заложенные в них, выполняются на 
оборудовании обеих фирм. Естественно, оборудова-
ние Stramatel намного дороже, кроме этого, оно по-
падает под санкции на поставку в Россию.

Выполнялись ли какие-либо дополнительные 
работы, кроме перечисленных? 
Как я уже упоминал, мы спроектировали, поставили 
и смонтировали систему газового пожаротушения. 
Она защищает электроснабжение от ГРЩ. Также 
такая система нужна в гараже ледового поля для 
ледозаливочных машин.

Познакомьтесь с более подробной информаци-
ей об этом проекте. Для того чтобы специалисты 
компании Аваллон по заказу компании «Галс Де-
велопмент» провели коррекцию проекта в разде-
лах звукоусиления, судейские системы, мульти-
медиа системы и системы газопожаротушения, 
нужно было проверить все требования спортив-
ных федераций к таким объектам, что позволило 
внести ряд существенных изменений в проект- 
ные решения. Остановимся подробнее на некото-
рых из них.

Система звукоусиления
Для получения оптимального звукового сопрово-

ждения соревнований и тренировок компанией АДИ 
под руководством Юрия Индлина были выполнены 
расчеты архитектурной и электронной акустики. В 
соответствии с этим были предложены изменения 
в отделке стен и потолков помещений спортивных 
залов. К сожалению, все рекомендации инжене-
ров-акустиков выполнить не удалось, но тем не ме-
нее результатом стало уменьшение реверберации и 
улучшение разборчивости речи, что крайне важно 
для объявлений дикторов во время соревнований и 
тренировок. 

Для озвучивания ледовой арены, гимнастическо-
го зала и универсального зала были выбраны специ-
ально разработанные для спортивных сооружений 
двухполосные акустические системы фирмы One 

кобежном центре или в ледовом дворце «Кристалл» 
(Красноярск). Именно эти громкоговорители исполь-
зуются на ледовой арене, гимнастическом зале и 
универсальном зале. На арене для футбола примени-
ли рупорные громкоговорители нашего бренда DSS. 
Эти громкоговорители являются аналогом очень 
известных акустических систем фирмы Community 
серии R, но гораздо дешевле. Усиление сигналов вы-
полняют усилители фирм Dynacord и Samson.

По проекту были установлены видеоэкраны. 
Каковы их характеристики и возможности?
Светодиодные экраны имеют достаточно большие 
размеры 7х4 метра или 7х3 метра. Заказчиком 
были выбраны экраны с пикселем 3,91 мм. Постав-
ку экранов осуществляла компания «Магнум» (пер-

воначальный проект был их авторства, и они были 
генеральным подрядчиком на этом объекте), специ-
алисты компании «Аваллон» переработали проект, 
сохранив модели экранов из первоначального проек-
та. Контроллеры для управления экранами фирмы 
NovaStar.

Расскажите, пожалуйста, о возможностях ле-
бедок, используемых для подъема видеоэкранов.
Цепные лебедки, примененные в этом проекте, 
производства китайской фирмы MODE. Все лебед-
ки одной модели V6-R/D, которая позволяет на-
грузить на нее до 1 тонны и имеет два тормоза. 
Наличие двух тормозов является обязательным в 
наших проектах.

Какие светодиодные табло используются в 
проекте?
Для Академии спорта намного проще использовать 
специализированные табло и программное обеспече-
ние для осуществления судейства и вывода резуль-
татов. В проекте работает оборудование двух про-
изводителей Stramatel (Франция) и «Диан» (Россия).

В чем различия между российским «Диан» и 
французским Stramatel? Каковы их преимуще-
ства?
Главная причина применения оборудования 
Stramatel – наличие сертификатов от междуна-
родных федераций. Без таких сертификатов про-
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ностью 1000 кг. С помощью специальных пультов 
управления легко выставить экраны на нужные по-
ложения, а в случае проведения технического обслу-
живания или ремонта быстро опустить экраны для 
этих работ.

Системы судейства
Судейские системы для разных видов спорта 

имеют различные типы табло и судейские пульты 
управления. В некоторых случаях необходимо до-
полнительное оборудование, например, в баскетболе 
нужно вести отсчет времени атаки 24 секунды, и для 
этой цели над щитами команд должны располагать-
ся ясно различимые цифровые часы. При проекти-
ровании также учитывались планы заказчика про-
водить соревнования международного уровня, что 
требует использовать судейское оборудование, име-
ющее специальные сертификаты международных 
федераций по видам спорта.

Система судейства на футбольном поле и ледовой 
арене выполнена на оборудовании российской фир-
мы «Диан» и включает в себя спортивные табло (два 
– для хоккея и одно – для футбола), пульты управле-
ния, коммутаторы, спортивные часы и программное 
обеспечение. Программное обеспечение для выво-
да на экран информации, нужной для каждого вида 
спорта. Судейская система позволяет судьям выпол-
нять свои обязанности максимально комфортно с 
помощью специальных пультов или компьютерных 
планшетов.

Система судейства в гимнастическом и универ-
сальном залах выполнена на оборудовании француз-
ской фирмы Stramatel. Судейские системы Stramatel, 
сертифицированном международными федераци-
ями, что позволит проводить соревнования самого 
высокого уровня.

В универсальном зале смонтировано 3 больших 
спортивных табло, 6 односторонних и 2 четырехсто-
ронних табло. Универсальность зала в возможности 
его трансформации для разных мероприятий. Зал 
может делиться как на три отдельные площадки, так 
и быть одним полем. Система судейства может обес- 
печить проведение одновременно трех разных со-
ревнований. 

Также компанией «НП Аваллон Лимитед» были 
выполнены работы по проектированию, поставке и 
монтажу системы газового и порошкового пожароту-
шения.

Система газового пожаротушения обеспечивает 
защиту серверного оборудования в семи помещени-
ях, а система порошкового тушения смонтирована в 
двух ГРЩ и гараже ледовой арены.

Systems модели 212IM. Акустические системы со-
гласно расчетам инженеров-акустиков сгруппирова-
ны в кластеры различной конфигурации и зафикси-
рованы цепными системами крепления по заданным 
координатам и с необходимой ориентацией в про-
странстве. Точки позиционирования в совокупности 
с техническими характеристиками акустических си-
стем позволяют получить равномерное распределе-
ние звукового давления, высокий уровень разборчи-
вости речи и оптимальное воспроизведение музыки.

Усиление звуковых сигналов объявлений или му-
зыкального сопровождения обеспечивают усилите-
ли компании Samson моделей MXS 3500 и MXS 3000.

Для озвучивания крытого футбольного поля 
используются всепогодные 2-полосные громкого-
ворители рупорного типа компании DSS модели 
DSSOH-2150. В этом случае требовалось обеспечить 
звукоусиление объявлений судей для спортсменов, 
находящихся на поле. Трибуны для зрителей в этом 
спортивном помещении не предусмотрены. 24 гром-
коговорителя, смонтированные по центральной оси 
в спарках, создают равномерное звуковое поле и до-
статочно высокий индекс разборчивости. Все гром-
коговорители подключаются к усилителям фирмы 
Dynacord. 

Для озвучивания зала единоборств были приме-
нены настенные 2-полосные акустические системы 
TNi-W6-BK английской компании HH. Громкогово-
рители смонтированы на стенах зала, что дало воз-
можность получить равномерное звуковое поле с 
необходимым уровнем звукового давления. Усилите-
ли небольшой мощности компании Samson модели 
Servo-200 полностью обеспечили необходимый уро-
вень звукового давления.

Мультимедийные системы
Проектом предусматривается вывод на большие 

светодиодные экраны как информации о соревно-
ваниях, так и рекламных роликов. Светодиодные 
экраны размещены в удобных для зрителей местах. 
Благодаря шагу светодиодов 3,91 мм изображение 
четкое уже с расстояния 4 метра от экрана.

В универсальном зале, зале гимнастики и на фут-
больном поле установлены полноцветные светоди-
одные видеоэкраны размером 7х4 метра. На ледовой 
арене размер полноцветного светодиодного экрана 
7х 3 метра. 

Система подъема экранов выполнена с использо-
ванием сценических ферм. Цепные лебедки V6 R/D 
фирмы MODE применяются для подъема/опускания 
экранов. По правилам безопасности каждый экран 
оснащен тремя цепными лебедками. Лебедки име-
ют конструкцию с двумя тормозами и грузоподъем-
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Н а сайте USTAGE GROUP 
представлен широкий роз-
ничный ассортимент: свет, 

звук, студийные и сценические при-
боры, акустические панели и даже 
экипировка для риггинга. Причем, в 
отличие от подавляющего большин-
ства интернет-магазинов, популяр-
ные продукты в постоянном наличии 
на складе.

Компания активно участвует в 
госзакупках, а среди постоянных 
покупателей Большой Санкт-Петер-
бургский государственный цирк, 
театры им. Ленсовета, Комедии им. 
Акимова, Музыкальной комедии, 
Норильский заполярный театр дра-
мы, Мариинский театр, Большой 
драматический театр им. Товстоно-
гова и пр.

Важная часть деятельности –
проектная работа и инсталляции. 
В портфолио USTAGE GROUP фе-
стиваль «Ленинградские мосты», 
Архангельский Молодежный те-
атр, норильский ночной клуб 
«Рублев», «Тинькофф арена», ДК 
«Норильский никель». На сегод-

няшний день объекты компании 
расположены более чем в полусот-
не городов.

В В2В секторе компания все де-
лает под ключ, включая 3D-визу-
ализацию, помощь в составлении 
технического задания, прокладку 
силовых линий, гарантийный и по-
стгарантийный сервис.

Наличие собственного сервис-
ного центра, авторизованного у 
ряда дистрибьюторов, позволяет 
производить обслуживание своими 

силами. В пределах Ленинградской 
области инженеры сами приезжа-
ют на площадку для диагностики, 
устранения неисправностей на ме-
сте или доставки оборудования в 
СЦ. А для коммерческих заведений 
подобная услуга и оперативность на 
вес золота.

Одним из последних и самых ин-
тересных проектов USTAGE стала 
модернизация известного театраль-
ного объекта северной столицы ДК 
«Выборгский» (ВДК).

Здание 1927 года постройки от-
дает сцену гастролирующим спек-
таклям, поэтому в техническом 
плане площадке необходима уни-
версальность.

Часть художников по свету до-
возит свои приборы и консоли, по-
этому силовых и сигнальных линий 
должно хватить с учетом любого 
возможного сценария с увеличени-
ем количества приборов.

Другая необходимость ВДК – се-
рьезная модернизация. Большая 
часть оборудования эксплуатиро-
валась еще с советских времен и 
устарела не только физически, но и 
морально.

Руководство ВДК первоначально 
обратилось к USTAGE для экспер-
тизы проекта, сделанного несколь-
ко лет назад сторонней компанией. 
Когда на обновление появился бюд-
жет и начались работы, в докумен-
тации обнаружилось много ошибок. 
USTAGE пришлось браться за ис-
правления, а затем и за сопровожде-
ние работ.

Основная трудность возникла 
с заменой электрооборудования. 
Имеющаяся диммерная комната не 

USTAGE GROUP 
лучший друг театров и не только

Петербургская компания USTAGE GROUP появилась 
относительно недавно, в 2014 году, и успешно развивается 
сразу во многих направлениях, связанных с оборудованием 
для шоу-бизнеса.

ustage-group.ru

https://ustage-group.ru/?erid=2SDnjdWp6MW
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#инсталляции

это интегрировалось в действую-
щую систему и уже на следующий 
день работало на спектакле.

Если что-то нужно было улуч-
шить или изменить, это делалось 
сразу. Поэтому результат радовал 
всех.

Такой стиль работы привел к от-
сутствию пуско-наладочных работ 
в традиционном понимании, ког-
да в течение недели инсталляторы 
проводят испытания и устраняют 
недочеты. Эта неделя разбилась на 
десятки временных отрезков с вво-
дом в эксплуатацию отдельных не-
больших обновлений.

Безусловно, коллеги остались 
очень довольны результатом. Под-
готовка к постановкам существенно 

зрителей, наслаждающихся пред-
ставлениями.

Пока в ВДК проведен первый 
основной этап модернизации, но в 
планах театра дальнейшее обновле-
ние, которое они теперь совершенно 
точно доверят USTAGE GROUP.

Владимир Пономарев, началь-
ник постановочного освещения 
ДК «Выборгский»:

- В ВДК технически все обстояло 
не лучшим образом: 120 диммерных 
линий, старые софиты и башни, по-
всеместные ШТС, огромный комму-
тационный щит, крепление света на 
болтах.

Мероприятий проводится огром-
ное количество – часто два-три в 

подходила, поэтому специалисты 
компании предложили ее перене-
сти, и руководство ВДК эту идею 
поддержало.

Параллельно подобрали новое 
оборудование, которое было доступ-
но, лучше подходило под нужды 
площадки и вписывалось в ограни-
ченный бюджет ДК.

Основной упор делался на дим-
меры, силовые линии, софитные 
подъемы, но также заменили короба 
включений, консоль, прожекторы, 
протянули свыше 1000 км кабеля, 
добавили сплиттеры и многое другое.

Самой большой проблемой стал 
короткий срок (всего три недели), 
отведенный на инсталляцию и пе-
ренос диммерной, при… полноцен-
ной работе заведения. Для реализа-
ции проекта пришлось разработать 
специальный график и вводить но-
вое оборудование в эксплуатацию 
маленькими этапами.

Специалистам приходилось бук-
вально соревноваться со временем. 
Например, во время спектакля под 
сценой паяли кабели DMX для пред-
ставления, запланированного на 
следующий день. И подобная ситуа-
ция не была экстраординарной.

Результат с лихвой оправдал ожи-
дания работников ВДК, получивших 
не только современные приборы и 
линии питания, но и новую плани-
ровку, учитывая перенос диммерной.

Сегодня все это радует актеров, 
играющих на сцене; технический 
персонал, обслуживающий обору-
дование; художников по свету, рабо-
тающих на спектаклях; и конечно, 

Владимир Пономарев

день. А это постоянная аренда не-
достающего оборудования, перенос 
имеющегося и установка привози-
мого гастролирующими труппами. 
В общем, техническому составу 
приходилось нелегко.

Оригинальный проект по модер-
низации оказался абсолютно кри-
вой. Поэтому обратились в USTAGE, 
которые привели его в порядок. По-
сле этого мы совместно решили, что 
необходимо, и начались непосред-
ственно работы.

Заменили консоль, перенесли 
пультовую и диммерную, в послед-
ней обновили блоки, заново провели 
электричество. И все это во время 
полноценной работы ВДК.

Понравилось постоянное при-
сутствие представителей компании 
на площадке и готовность к сотруд-
ничеству. Мы обсуждали каждый 
небольшой этап работ, после его 
завершения проводили испытания, 

сократилась по времени и затра-
чиваемым физическим усилиям. 
Приезжающие техники рады отсут-
ствию необходимости привозить 
большое количество собственного 
света.

Следует отметить, что USTAGE 
нас не бросили и после исполнения 
контрактных обязательств. Мы по-
стоянно на связи и получаем ответы 
на возникающие вопросы.

Несмотря на то, что основная 
и самая сложная задача выполне-
на, впереди большой фронт работ: 
повесить только что поступившие 
световые приборы, полностью пере-
коммутировать линии (а это серьез-
ное дело), протянуть к приборам 
DMX и Ethernet.

В любом из перечисленных эта-
пов в той или иной степени будет 
участвовать USTAGE, так как взаи-
модействовать с ними результатив-
но и комфортно.
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ПРО-Сцена:
самые интересные проекты 2023 года

АНДРЕЙ СЕЛИВАНОВ
scenapro.ru

Уже никого не удивляет огромный сцениче-
ский комплекс или механика сцены с дис-
танционным управлением. 

Большая уличная сцена стала для нас такой же 
нормой, как полет актера или яркое световое шоу. 

Но бывают ли проекты, не похожие на другие? 
Конечно. 

И под конец 2023 года мы хотели бы вспомнить 
некоторые из них, нестандартные, как минимум, 
по нашим меркам. 

«ПРО-Сцена» – 
один из крупнейших поставщиков 
сценических конструкций, 
одежды и механики сцены, 
а также звукового, светового 
и другого оборудования 
для учреждений 
сферы культуры и образования.

https://scenapro.ru/?erid=2SDnjdeGicg


Сцена 
с трехуровневой крышей

По-настоящему уникальную сцену площадью 
81 кв. м мы произвели для ЗАО «Курорт Усть-Кач-
ка» – санатория в Пермском крае.

У сцены сразу две особенности: трехуровневая 
крыша и двухкомнатная гримерка размером с не-
большую квартиру (около 40 кв. м). Эти достоин-
ства уже не раз оценили организаторы мероприя-
тий, ведущие и артисты.

А еще сцена полностью покрыта монолитным 
поликарбонатом, оснащена алюминиевыми со-
фитными фермами и подвесом для LED-экрана 
на ручных лебедках. Все окрашено в цвет карка-
са сцены. Многие считают, что алюминий лучше 
не красить – облезет. На самом деле при бережном 
отношении покрытие прослужит долгие годы.

Сцена довольно крупная, ее размеры 13,98 х 
9,91 х 7,51 (Д х Ш х В). Она проектировалась на-
шими инженерами, с учетом всех пожеланий за-
казчика, снеговых и ветровых нагрузок региона 
и, конечно, с учетом современных задач свето- и 
звукорежиссеров. 

Несмотря на большой объем работ, заказчик 
выбрал шеф-монтаж. То есть, сцена строилась со-
трудниками заказчика под нашим руководством.

Каркас сделан из стали, как и у всех стационар-
ных сцен. А чтобы защитить его от коррозии, мы 

#фермы#подиумы#навесы

покрасили фермы в камере порошковой покраски 
с предварительным нанесением грунтовки.

На производство сцены ушел всего один месяц, 
после чего ее доставили на объект и приступили к 
сборке.

Безусловно радует зарождающийся тренд на 
нестандартные сцены. В этом году у нас были и 
стационарные сцены с отделкой лицевой сторо-
ны деревом, и сцены с необычными лестницами и 
скамейками на порталах. И похожие сцены с ароч-
ной крышей и гримерками, но с другим дизайном.

И здесь особо отметим важность покупки сце-
ны у производителя. Ведь любое нетиповое реше-
ние требует разработки нового проекта, а значит, 
участия инженеров-конструкторов. Потому что 
необходимо рассчитать статичные, снеговые, ве-
тровые нагрузки. Спроектировать такую крышу, 
которая выдержит свет, звук и LED-экран, если 
понадобится.

И в компаниях-производителях такие отделы 
есть (у нас целый штат инженеров только этим и 
занимается).

Отдельно выделим услугу визуализации сце-
ны (у нас она бесплатна). Наша визуализация по-
казывает, как сцена будет выглядеть вживую, и 
клиент решает – такую он хочет или что-то нужно 
изменить. Согласовав дизайн будущей сцены, мы 
начинаем разработку проекта.

Уверены, что нестандартных и уникальных 
сцен с каждым годом будет все больше и больше.
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Оформление сцены 
LED-экранами

Наверное, все слышали об открытии «Сферы» 
в Лас-Вегасе – огромного объекта со сферическим 
светодиодным экраном площадью 54 000 кв. м и 
стоимостью в несколько млрд. долл. У нас проекты 
скромнее, но тоже очень красивые. Например, со-
вместно с ОПЗ МЭИ в Нижнекамске, мы оснастили 
дом народного творчества светодиодными экрана-
ми.

Получилась целая система из задника и трех 
рядов кулис. Монтаж экранов осуществлялся на 
наши фермы. Эффект получился потрясающий. 

Благодаря такому расположению экранов появ-
ляется объем, позволяющий проводить более яр-
кие, интересные и впечатляющие мероприятия.

А еще в поставку вошло световое и звуковое обо-
рудование, микшерный пульт и генератор тумана.
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Кинооборудование 
для Благодарненского ЦКД

А этот проект необычный скорее для нас. В го-
роде Благодарный Ставропольского края из до-
вольно старого здания Молодежного центра куль-
туры и досуга нужно было сделать современный 
кинотеатр. 

В процессе реализации проекта возникали 
разные задачи, над которым нашим инженерам 
приходилось поломать голову. Например, про-
екционное полотно изогнуто. А значит и каркас 
изготовили такой же изогнутый. Хотя и натянуть 
это полотно было не самой простой задачей.

Помимо полотна и каркаса для него мы поста-
вили акустику, в том числе заэкранную, кинопроектор в комплекте 
с объективом, сервером и другими комплектующими.

В итоге получилось отличное место притяжения для жителей 
Благодарного, главной особенностью которого стал не только кино-
театр.

Помимо него в фойе установили интерактивный стол, с помощью 
которого юные посетители будут изучать историю Ставропольского 
края, а также световое и звуковое оборудование. Теперь полноцен-
ные культурные мероприятия можно проводить даже в фойе!

Оснащение 
Благодарненского ЦКД

Свет, одежда и механика сцены 
для школы № 34 Нижнего Новгорода

Механика сцены для 
Пензенского театра юного зрителя 

Трибуны и скамейки запасных 
для школы олимпийского резерва в Белгороде

А если хотите узнать, 
что мы поставляли в вашем регионе – 

то загляните на интерактивную карту проектов.

На нашем канале в Youtube вы можете познакомиться с другими интересными проектами, реализо-
ванными компанией «ПРО Сцена» в этом году: с потрясающими комплектами одежды сцены; огромны-
ми, в том числе трансформируемыми сценическими комплексами и разнообразными системами ме-
ханики сцены, от обычной дороги с ручным приводом до сложных систем с большим функционалом.

С удовольствием поможем в реализации ваших идей!
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#LED#прожекторы

Еще не так давно полупро-
водниковые светоизлуча-
ющие приборы – светоди-

оды – называли источниками 
света будущего. Сегодня светоди-
оды, или светоизлучающие дио-
ды (в английском варианте LED 
– light emitting diodes), хорошо
известны каждому.

Более того, в среднем ценовом 
сегменте можно найти световые 
приборы с характеристиками, 
которые еще недавно были до-
ступны лишь в премиальном 
классе. А это значит, что даже 
небольшой региональный театр 
при грамотном подборе обору-
дования может получить при-
боры сценического освещения 
с характеристиками, которые 
поколение назад были доступны 
лишь гранд-площадкам.

Почему бы не воспользовать-
ся такой возможностью? Пред-
ложение заманчивое, но как 
разобраться во всем «богатстве 
выбора»? Чтобы не ошибиться 
в подборе оборудования, же-
лательно неплохо разбираться 
в современном предложении 
огромного количества произво-
дителей. Но такое едва ли воз-
можно для простого пользо-
вателя, ведь он не занимается 
подбором оборудования профес-
сионально, а интересуется этой 
темой эпизодически, в процес-
се обновления парка светового 

оборудования. Что же делать в 
такой ситуации? Обратиться к 
специалистам, компаниям-дис-
трибьюторам и интеграторам 
профессионального оборудова-
ния, ведь именно они обладают 
полновесной экспертизой прак-
тически всего мирового рынка 
световых приборов, а выбран-
ные ими решения испытывают 
«на прочность» в собственных 
проектах, отвечая за качество 
перед клиентами. Constage – 
одна из таких компаний. На 
рынке сценических технологий 
компания является эксклюзив-
ным поставщиком оборудова-
ния бренда Stechnics, в котором 
представлены различные сцени-
ческие световые системы.

Подобные бренды часто 
встречаются, например, на ев-
ропейском рынке. Крупные дис-
трибьюторы сами развивают 
производственную программу и 
ищут заводы в Китае для ее реа-
лизации. Они сами формируют 
ценовую политику, сами несут 

гарантийные обязательства. 
Продукция таких брендов мак-
симально соответствует потреб-
ностям рынка. Неудивительно, 
что в последнее время такая 
практика получает распростра-
нение и в России. Именно так на 
российском рынке и появился 
бренд Stechnics – еще один бренд 
нашего времени. 

Stechnics
Переход систем сценическо-

го освещения к светодиодным 
источникам можно считать сло-
жившимся трендом. Яркий и на-
сыщенный свет LED-приборов 
пришелся по вкусу художникам 
по свету, заметно изменив кар-
тинку шоу, а новые практиче-
ские возможности по достоин-
ству оценили инженеры службы 
эксплуатации. Прямое управле-
ние по DMX-512 (не нужен дим-
мер), высокая светоотдача на 
единицу мощности (энергоэф-
фективность), отсутствие рас-
ходников в виде ламп и гелевых 
фильтров, значительное сниже-
ние объемов и стоимости обслу-
живания и, конечно же, высокий 
индекс CRI (критически важная 
характеристика для театров и 
ТВ) – все это позволяет говорить 
о том, что на сцену выходит све-
тотехническое оборудование со-
вершенно нового поколения.

В ассортименте Stechnics 
представлен широкий ряд све-

Stechnics
Театральные прожекторы 
нового поколения

АЛЕКСАНДР ХОРЕВ
constage.ru

Рынок театрального освещения за последнее время претер-
пел существенные изменения, которые можно объяснить следу-
ющими факторами:

• прогресс в области производства светового оборудования
привел к снижению затрат на само производство и к повыше-
нию качества продукции. Это позволило азиатским производи-
телям, которые имеют более низкие издержки производства, 
предлагать более конкурентные цены;

• спрос на высокотехнологичное световое оборудование со-
храняется даже в условиях санкционного давления. И поскольку 
производителям премиального оборудования крайне сложно пе-
ресмотреть свою ценовую политику, многие пользователи нахо-
дят альтернативные решения в другом ценовом сегменте.

https://constage.ru/?erid=2SDnjcrLnHe
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#LED#прожекторы

сценическому освещению и мо-
гут использоваться для созда-
ния различных световых эффек-
тов. Stechnics – бренд новый, но 
уже поставленное оборудование 
позволило собрать первую ста-
тистику, которая подтверждает 
передовой функционал, высо-
кое качество и надежность. Для 
многих театров такой бренд – хо-
роший шанс приобрести парк 
оборудования с самыми совре-
менными характеристиками по 
разумной цене. 

качестве источника в нем рабо-
тает модуль белых светодиодов 
мощностью 330 Вт, а CCT со-
ставляет 9000 K – отличный по-
казатель для этой цены. По яр-
кости светового потока в режиме 
бим Leader 330S – 22930 люкс на 
10 метрах при угле 2.9°, превос-
ходный показатель, лучше, чем 
у большинства более дорогих 
аналогов. А также Leader 330S 
поставляется с разными индек-
сами CRI: для шоу ≥70, что дает 
ощущение большей яркости, 
для театра – ≥90, что позволяет 
более точно передавать цвета 
костюмов и декораций. Как и у 
предыдущей модели, у Leader 
330S стоит отметить и систему 
охлаждения с принудительной 
конвекцией – редкость в данном 
сегменте у конкурентов. Такая 
конструкция делает устройство 
по-театральному тихим. 

В заключение
Компания Constage постав-

ляет оборудование Stechnics 
в театры и на другие сцениче-
ские площадки, которые стре-
мятся получить качественное и 
функциональное оборудование 
по доступным ценам. Приборы 
Stechnics соответствуют всем 
современным требованиям к 

товых устройств на LED-источ-
нике. Прожекторы, профильные 
и заливающие светильники – на 
ассортименте этого бренда мож-
но полностью построить систе-
му театрального сценического 
освещения. Каждый такой при-
бор отличается передовыми для 
своего класса характеристика-
ми и богатым функциональным 
оснащением.   

Вероятно, настало время 
рассмотреть модельный ряд 
Stechnics поближе. В ассорти-
менте бренда представлена тех-
ника самого разного назначения 
и стоимости, но есть и модели, 
заслуживающие особого внима-
ния. Например, прибор полного 
вращения Leader 550P. В каче-
стве источника в нем использу-
ется светодиодный модуль мощ-
ностью 550 Вт, что является 
прекрасным показателем для 
этой ценовой категории. Угол 
раскрытия луча 4,5°–53,5° по-
зволяет применять эту модель 
одновременно как бим, вош и 
профильный прожектор, вы-
дающийся показатель – лучше, 
чем у некоторых более дорогих 
европейских аналогов, а свето-
вой поток 17290 люкс на 10 ме-
трах с углом 4,5° – показатель 
не хуже, чем у европейских ли-
деров. Отдельно стоит отметить 
выгодные для театров особенно-
сти – индекс CRI. Для правиль-
ной цветопередачи костюмов и 
декораций в театре важно зна-
чение ≥90, что соответствует за-
явленным характеристикам. Ну 
и, конечно же, шум. Прибор ра-
ботает с очень низким уровнем  
шума и при этом снабжен функ-
цией контроля работы вентиля-
тора – подобную функцию мож-
но встретить только в отдельных 
моделях у некоторых лидеров 
индустрии. 

Еще одним выдающимся 
представителем линейки бренда 
Stechnics можно назвать интел-
лектуальный прибор с полным 
вращением спот – Leader 330S. В 

Leader 550P

Leader 330S



#акустические системы

Precision Drive K8
Забудьте о границах звука с 

уникальной Precision Drive K8 – 
самой громкой и легкой порта-
тивной акустической системой 
в своем классе! Благодаря инно-
вационным DSP-процессорам, 
K8 предлагает широкий спектр 
функций, включая ревербера-
цию, подавление обратной связи 
и многое другое, делая вашу му-
зыку живой и захватывающей.

Будучи лидером в области пор-
тативных акустических систем, 
K8 также предлагает поддержку 
OTG, что позволяет транслиро-
вать любимые шоу или музыку в 
прямом эфире без перерыва. На 
образовательном мероприятии, 
уличном концерте или домашней 
вечеринке – серия K8 всегда гото-
ва к действию.

Отныне наслаждайтесь от-
личным звуком без привязки к 
розетке благодаря K8. Со вре-
менем автономной работы до 
21 часа эта система отлично 

подходит для тех, кто всегда в 
движении. Малый вес упроща-
ет ее переноску, а возможность 
подключения двух микрофонов 
делает идеальной для дуэтов или 
групповых выступлений.

Не упустите шанс обновить 
свою музыкальную жизнь с ре-
волюционной акустической си- 
стемой K8. Ее двухполосная 
конструкция обеспечивает кри-
стально чистый звук, благодаря 
широкому диапазону частот от 
52 Гц до 22 кГц. От мощных басов 
до высоких нот – каждый нюанс 
ваших любимых треков будет пе-
редан с невероятной точностью.

Этот портативный аудиоде-
вайс оснащен двумя мощными 
динамиками: восьмидюймовым 
вуфером, воспроизводящим на-
сыщенные и глубокие басы, и 
одним дюймовым неодимовым 
широкополосником, который 
воспроизводит чистые и чет-
кие средние и высокие частоты. 
Уровень громкости устройства 
достигает 118 дБ, гарантируя 
превосходное звуковое сопрово-
ждение как в помещении, так и 
на улице. Усилитель мощностью 
100 Вт в области низких частот 

и 50 Вт – в высоких обеспечива-
ет чистый и качественный звук 
без искажений. Девайс оснащен 
различными входами и выхо-
дами, включая Bluetooth, XLR, 
RCA, USB и 3.5-мм разъем, что 
дает гибкость в подключении 
к различным источникам зву-
ка. Также устройство имеет ряд 
функций и эффектов, таких как 
подавление обратной связи, вы-
бор моно/стереовыходов и ин-
дикатор уровня заряда батареи. 
Корпус девайса выполнен из 
высококачественного полипро-
пилена и стальной решетки с по-
рошковым покрытием.

Акустическую систему удоб-
но переносить в специальном 
рюкзаке от Precision Drive.

Precision Drive 
для мобильных профессионалов 

НИКОЛАЙ ХОЛДЕЕВ
zvuk-pro.com

Precision Drive – это инженерно-ориентированная компания,
специализирующаяся на проектировании 
и производстве профессионального звукового оборудования. 
В отличие от других аудиокомпаний производство начинается 
с одной детали точного преобразователя и заканчивается 
сложной акустической системой, что сохраняет 
уникальную позицию на профессиональном рынке. 
Благодаря большому количеству современных инструментов 
проектирования, таких как FEA и 3D-моделирование, 
обеспечивается оптимизация производительности 
и экономичность продуктов. Научный подход позволяет 
поддерживать высокую планку – от определения 
необходимого продукта до проектирования каждой его детали.

Precision Drive K8
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https://zvuk-pro.com/?erid=2SDnjcuLSFz


димовых динамиков с фазовой 
вставкой и один 12” сабвуфер 
с конструкцией двухкамерный 
bandpass обеспечивают неверо-
ятно глубокий и насыщенный 
звук.

Максимальная громкость си-
стемы достигает 128 дБ, угол 
раскрытия 140° по горизонтали 
и 40° по вертикали, а частотный 
диапазон 35 Гц – 20 кГц (-10 дБ) 
позволяет воспроизводить музы-
ку любых жанров без искажений.

Корпус сделан из березовой 
фанеры, покрытой полимочеви-
ной.

Но SC1203 – высокотехноло-
гичный и простой в установке 
продукт, в основе работы кото-
рого лежит 24-бит 96 кГц DSP 
процессор, позволяющий созда-
вать уникальное звуковое окру-
жение и управлять всеми пара-
метрами звука.

чивает исключительную мощ- 
ность звука при своих малых 
габаритах. Независимо от ус-
ловий, в которых будет исполь-
зоваться SC0802, его звучание 
непременно удивит вас своей 
чистотой и глубиной.

Precision Drive SC1203
Познакомьтесь с акустиче-

ской системой нового поколения 
– Precision Drive SC1203. Этот 
инструмент, созданный для на-
стоящих профессионалов, ста-
нет незаменимым помощником, 
благодаря невероятной мощно-
сти в 600+600 Вт RMS (одна сто-
рона) SC1203 способна обеспе-
чить качественное звучание на 
различных мероприятиях – на 
открытом воздухе или зале.

Секрет мощности и чистоты 
звука SC1203 кроется в его уни-
кальной конструкции. Восемь 
3,5” полнодиапазонных нео-

Precision Drive SC0802
В мире акустических систем 

появился новый герой – Precision 
Drive SC0802. 

SC0802 является самой ма-
ленькой и компактной моделью 
из серии акустических систем 
Precision Drive. На ее сборку ухо-
дит всего три движения. Она 
идеально подходит для меропри-
ятий на открытом воздухе, му-
зыкальных баров или мероприя-
тий, где количество участников 
не превышает 100 человек. Ее 
максимальная громкость 122 
дБ, диапазон частот 45 Гц – 25 
кГц, а диапазон охвата 100° × 
40°. Это комплексное решение 
для исполнителей и диджеев, ко-
торые хотят удивлять своих слу-
шателей качественным звуком.

Оснащенный новейшей тех-
нологией цифровой обработки 
сигнала, независимыми эква-
лайзерами на каждый входной 
канал, Bass Boost и Bluetooth 
SC0802 предлагает широкий 
спектр возможностей для на-
стройки звука. От реверберации 
до эффекта FBS и динамическо-
го сжатия, этот портативный 
аппарат позволит вам создать 
уникальное звуковое простран-
ство. Секрет мощности и каче-
ства звука этой системы кроется 
в мощном усилителе класса D.

Одной из главных особенно-
стей SC0802 являются кониче-
ские драйверы, оптимизирован-
ные с помощью FEA-технологии. 
Благодаря этому система обеспе-

Precision Drive SC1203

#акустические системы
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#ак устические системы

И менно на новейших моделях 
линейных массивов Mia хо-
телось бы остановиться.

Разработка их велась достаточ-
но долго. Корпус из березовой фа-
неры сконструировали на основе 
лучших мировых образцов. После 
тщательного подбора динамиков 
мы готовы презентовать линейный 
массив Mia 30.

Все кабинеты оснащены удоб-
ными системами подвеса, а кардио- 
идные сабвуферы Mia 15/18 – тра-
диционными стаканами для стоек 
и сквозными каналами для комму-
тации.

Запитывать акустику рекомен-
дуется четырехканальными усили-
телями Klaytan FP10000Q с мини-
мальной мощностью 2100 Вт (4 Ом 
на канал).

Производителем написаны 
пресеты обработки звука для соб-
ственных процессоров серии DP, а 

в ближайшее время настройки Mia 
можно будет скачать и загрузить в 
итальянские Marani.

Mia 30 был продемонстрирован 
на громком стенде Light + Audio Tec 
2023 в Экспоцентре в Москве. Так 
как площадь для демонстрации мас-
сива была не очень большая, реши-
ли подвесить всего одну «линейку», 
состоящую из шести Mia 30, допол-
ненных двумя Mia 15/18 в подвесе и 
парой BSX 221 на сцене.

Несмотря на подобную инстал-
ляцию в моно, акустика прозвучала 
более, чем убедительно и удивила 
многих профессионалов индустрии. 
«Было очень приятно не просто по-
лучить комплименты от коллег, а 
наблюдать подбегающих людей, 
эмоционально выражающих восхи-
щение звуком. – говорит основатель 
Klaytаn Сергей Быков. – Значит, 
большая работа проделана не зря».

Массив уже удачно используется 
в «Кроп Арене» в Ростове-на-Дону – 
площадке на 1500 зрителей, где вы-
ступают артисты и диджеи самых 
разных жанров. Там установлены 
двенадцать Mia 30, по четыре BSX 
221 и Mia 15/18. Процессоры и уси-
лители тоже носят марку Klaytan.

Арена находится на обслужива-
нии у прокатной компании Proshow 
Yug, поэтому поделиться впечат-
лениями о массиве мы попросили 
технического директора компании 
Ивана Богданова.

«Сегодня вопросы стоимости и 
обслуживания западных звуковых 
систем стоят особенно остро, по-
этому новые разработки Klaytan 
можно назвать вдвойне удачны-
ми. Акустика на удивление хорошо 

звучит, рулится и имеет привлека-
тельную цену.

На ней отработали достаточно 
много известных в России артистов 
и всегда один и тот-же сценарий:  
перед саундчеком недоверие к ново-
му бренду, а после концерта - восхи-
щение. Массив с лихвой превзошел 
ожидания. Система дышит и имеет 
хороший запас по мощности. К вес-
не мы собираемся приобрести еще 
такой-же комплект, потому что он 
прекрасно отрабатывает свои зада-
чи и оправдывает цену».

Если имеете отношение к звуку, 
рекомендуем обратить ваше вни-
мание на акустические системы от 
компании Klaytan. Вы будете удив-
лены.

Mia 30 Mia 15/18 BSX 221

Тип Пассивная 
широкополосная акустика

Пассивный 
кардиоидный сабвуфер

Пассивный 
сабвуфер

Конфигурация 2 х 10”, 2 х 8”, 2 х 1,4” 18” и 15” 2 x 21”
Продолжительная мощность, Вт НЧ: 1200; СЧ+ВЧ: 800 600 + 800 3000
Максимальная мощность, Вт НЧ: 2400; СЧ+ВЧ: 1600 2000 + 2400 9000
Сопротивление, Ом НЧ: 8; СЧ+ВЧ: 8 8 + 8 4 + 4
Частотный диапазон, Гц 60 – 18 000 32 – 140 26 – 120

Макс. звуковое давление, дБ НЧ: 142;   СЧ+ВЧ: 141 134
Чувствительность, дБ НЧ: 99; СЧ+ВЧ: 110 100
Угол раскрытия 80°х 10° или 120°х 10°

Вес, кг 43 68 110

Размеры, мм 310 x 700 x 580 606 x 700 x 800 60 x 1406 x 900

Bi-amped Bi-amped Bi-amped

Новые модели Klaytan Mia

klaytan.ru

Klaytan – разработчик 
и производитель оборудования 
для шоу-бизнеса из Краснодара, 
созданный профессионалами 
с большим стажем. Одно из главных
направлений – звуковые системы. 
Их модельный ряд достаточно
широк: активные и пассивные,
сабвуферы и широкополосные системы,
мониторы и компактные спикеры, 
традиционные колонки и, 
конечно, линейные массивы.

https://klaytan.ru/?erid=2SDnjdrAdm2
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фасад с органической волнистой крышей стал 
еще одним запоминающимся шедевром японско-
го архитектурного бюро Sou Fujimoto Architects.

Для проведения мероприятий была предусмо-
трена возможность затемнения большого кон- 
цертного и меньшего лекторского залов. Архи- 
текторы выбрали использование штор с электри-
ческим приводом, которые должны были прохо-
дить в пространстве между стеклянными стена- 
ми с двойной оболочкой. Ни одна на тот момент  
существующая в мире система не могла обеспе- 
чить полного затемнения такой стены. Так был раз-
работан самоходный привод T-LOK RollerCoaster.

Привод для T-LOK RollerCoaster преодолевает 
радиусы от 35 см вверх, вниз и, разумеется, вбок. 
Регулируемая скорость перемещения: 40 см/сек. 
Управление: KNX, UDP, DMX.

Эти уникальные характеристики открывают 
архитекторам и сценографам ранее недоступные 
возможности творчества.

Привод протестирован на многочисленных 
объектах в Европе, готов к реализации в россий-
ских проектах!

Современные архитектурные решения часто 
не имеют прямых углов и горизонтальных потол-
ков. С такими условиями специалисты компании 
Tüchler столкнулись при реализации проекта в 
Доме Музыке в Будапеште, где перепады высот со-
ставляли почти 2 метра, а занавес весом в 130 кг 
должен был преодолеть 20 изгибов со скоростью 
30 см/сек. Зигзагообразный двойной стеклянный 

#инсталляции

Самоходный привод 
T-LOK Roller Coaster от Тюхлер
tuchler.net/ru

https://www.tuchler.net/ru/?erid=2SDnje8TVR2
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лей AIRY только в сплошные поверхности для обе-
спечения акустической изоляции фронтальной 
стороны динамика от тыловой.

Все модели AuraSonics AIRY оборудованы 
трансформатором и могут работать как в низко-
омном режиме 8 Ом, так и в режиме 70 или 100 
В. Долговременная мощность моделей составляет 
30, 40 и 50 Вт соответственно. При работе с транс-
ляционной линией можно уменьшить мощность 
АС переключателем. Модели поставляются с за-
щитной решеткой белого цвета, которая крепится 
к корпусу динамика на магниты. При необходимо-
сти можно заказать защитные решетки черного 
цвета.

Потолочные акустические системы
AuraSonics AIRY

Компания Okno-Audio представляет но-
вую линейку потолочных акустических систем 
AuraSonics AIRY. Серия сочетает в себе превосход-
ное качество звука и доступные цены. Модельный 
ряд состоит из трех акустических систем AIRY-5T-
WH, 6T-WH и 8T-WH с размерами НЧ-динамиков 
5”, 6” и 8”. В качестве материала диффузора ис-
пользуется полипропилен, ВЧ-динамики – шел-
ковые купольные с коаксиальным расположени-
ем относительно НЧ. Акустические системы AIRY 
выполнены в бескорпусном варианте. Однако ди-
намические головки и платы с фильтром с задней 
стороны прикрыты пластмассовой крышкой для 
защиты от пыли. Благодаря такой конструкции 
все модели имеют низкий установочный профиль, 
например, 117 мм для самого высокого 8” динами-
ка, и подходят для монтажа, когда за подвесным 
потолком недостаточно свободного пространства. 
Открытая конструкция требует установки моде-

#акустические системы#преобразователи

Новости 
компании Okno-Audio
okno-audio.ru

Midas AS80

Компания Midas выпустила специальный кон-
вертор для протокола Hyper-MAC, преобразующий 
сигнал от одной линии в две дублирующих. Основ-
ное назначение нового прибора Midas AS80 – это 
его использование совместно с микшером Midas 
Heritage HD96-24 для резервирования длинных 
линий. В данном случае протокол Hyper-MAC обе-
спечивает передачу 8 вложенных потоков AES50, 
чтобы при необходимости увеличить количества 
портов AES50 для подключения стейджбоксов к 
консоли. Подключение возможно как по витой 
паре, так и по оптическому кабелю, что позволя-
ет значительно увеличить дальность размещения 
блоков входов и выходов. Для преобразования 
протокола Hyper-MAC в восемь AES50 служит при-

бор KlarkTeknik DN9680, но при этом он работает 
только с одной линией Hyper-MAC без резервиро-
вания. Теперь становится возможно проложить от 
пульта две длинных линии Hyper-MAC до нового 
Midas AS80 и уже от него подключиться к конвер-
тору KlarkTeknik DN9680. Если с одной из двух 
длинных линий возникнет проблема, Midas AS80 
продолжит принимать сигнал по второй, при этом 
никаких выпадений в звуке не произойдет. 

https://okno-audio.ru/?erid=2SDnjcLi36Y
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#микшеры#акустические системы

Компания Midas объявила о масштабной программе 
по обновлению цифровых консолей. В ней приглашают 
принять участие владельцев старых моделей микшеров 
PRO1, PRO2, PRO2C, PRO3, PRO6, PRO9 и PRO-X. Сдав ста-
рую консоль, можно купить новую топовую модель Midas 
Heritage-D с большой скидкой. Надо отметить, что это пер-
вая столь большая акция, проводимая Midas по всему миру. 
Она призвана ускорить переход пользователей на новую 
платформу микширования, которая активно развивается 
в данный момент. За всеми подробностями по поводу уча-
стия в данной программе можно обратиться в компанию 
Okno-Audio.

Программа Midas по обновлению консолей

RFIntell – AMOS 

Компактный пассивный эле-
мент линейного массива с 4х5” 
НЧ-динамиками и ВЧ-драйве-
рами B&C для стационарных 
систем и мобильных комплектов 
звукоусиления.

Используется как в подвес-
ном варианте с сабвуферами 
AMOS-SUB и без сабвуферов, 

так и с установкой элементов 
массива на спикерную стойку 
с помощью опционального кре-
пления L-HB7I.

Возможность установки си-
стемы на спикерной стойке так-
же позволяет создать мобиль-
ный комплект с сабвуфером 
премиум-класса серии NOVI.

Совместимые с сабвуферами 
NOVI-SA/NOVI-S боковые пла-
стины AMOS side plate connector 
предназначены для удобства 
хранения, быстрого монтажа и 
подключения системы.

Audiocenter Butterfly

Butterfly – это миниатюрный 
линейный массив с удобной си-
стемой подвеса и изменяемым 
углом наклона элементов, но-
винка инсталляционной серии 
ARTIST.

Предлагается в двух вари-
антах – трансформаторная/
универсальная Butterfly 4 CA 
и Butterfly 4 PRO, 16-Омная с 
разъемами Speakon.

Модульная концепция 
Butterfly позволяет собрать мас-
сив, а также использовать один 
или несколько элементов в каче-
стве отдельных источников зву-
ка с настенным монтажом или 
установленными на спикерной 
стойке с помощью богатого на-

бора опциональных рам и крон-
штейнов. Системы собираются 
в массив с помощью удобной 
системы подвеса-защелки на пе-
редней панели и фиксации угла 
наклона на задней панели каж-
дого элемента.

Для быстрого подключения 
и достижения наилучшего зву-
чания системы рекомендуется 
использовать спикер-процессор 
Audiocenter BrainCore CU и ком-
пактные усилители мощности 
ARTIST T2.4V и T4.4V.

Сабвуферы ARTIST TW станут 
отличным низкочастотным рас-
ширением вашей компактной 
системы звукоусиления в ре-
сторане, офисе, конференц-зале 
и во многих других местах при-
менения. Современный привле-

кательный дизайн, компактный 
размер, и самое главное – отлич-
ное качество звучания –  станут 
настоящей звуковой изюминкой 
вашей инсталляции.
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#микрофоны и радиосистемы#коммутация

Комплект поставки системы полностью удов-
летворит любой запрос, вам не понадобится боль-
ше приобретать отдельно какой-либо кабель или 
внешний петличный микрофон. Зарядное устрой-
ство-кейс для трех компонентов поможет держать 
систему готовой к работе в любой момент.

Совместимая с программными продуктами 
RODE и новыми цифровыми консолями для под-
кастов в линейке CasterPRO система Wireless Pro 
предлагает невероятную гибкость использования 
системы и доступ к встроенному аудиопроцессору. 

RODE – Wireless Pro

Новая система в линейке бестселлера от RODE 
Wireless GO – это доведенная до совершенства уль-
тракомпактная двухканальная накамерная пет-
личная беспроводная система. 

Множество мощных функций обеспечат неве-
роятную простоту и удобство передачи и записи 
чистого звука для вашего контента. Встроенные 
32-битные с плавающей запятой рекордеры  
с увеличенным временем записи до 40 ча-
сов, синхронизация аудио и видео по тайм-ко-
ду, мощная интеллектуальная технология 
GainAssist – все, что вы можете пожелать, и даже 
больше. Цифровая передача Series IV 2,4 ГГц и 
собственный кодек с почти нулевой задержкой 
и 128-битным шифрованием гарантируют не-
вероятно стабильный сигнал на расстоянии до 
260 метров.

Cordial ECOCORD – экологически безопасные кабели

Cordial, немецкий произво-
дитель кабелей высокого каче-
ства, как прогрессивная ком-
пания, не отстает от трендов 
и уделила внимание экологии.  
Кабели новой серии ECOCORD 
производятся без применения 
ПВХ (PVC), а внешняя изоля-
ция изготавливается из пе-
рерабатываемого полимера 
TPE-V. Благодаря новому типу 
материала изоляции проводов 
отсутствуют отходы ПВХ, кото-
рые крайне плохо разлагаются, 
и выбросы вредных химиче-
ских веществ в процессе ути-
лизации. Энергопотребление 
в процессе производства зна-
чительно ниже, чем у обычных 
материалов на основе ПВХ. 
Упаковка кабелей изготавлива-
ется из переработанного серого 
картона (смесь с сертификатом 
FSC). Кроме того, за каждый 
проданный продукт ECOCORD 
будет посажено дерево с по-
мощью некоммерческой ор-
ганизации Trees for the future 
(TREES). 

Гитарные кабели ECOCORD 
поставляются с разъемами 

Neutrik уникального дизайна 
шебби-шик с эффектом винтаж-
ной патины (кроме silentPLUG). 
Кабели длиной 3 м и 6 м до-
ступны с двумя прямыми разъ-
емами джек 6.3 мм (ECOCORD 
PP) и с одним прямым и одним 
угловым разъемом джек 6.3 мм 
(ECOCORD PR). 

Обе версии доступны и с разъ-
емами silentPLUG от Neutrik. 

В линии ECOCORD так-
же представлены патч-кабели 
ECOCORD RR с двумя угловыми 
разъемами Neutrik и ECOCORD 
RR-PANCAKE с плоскими и эрго-
номичными разъемами от REAN 
(бренд входит в Neutrik Group).

Двойное экранирование мед-
ной оплеткой и проводящим по-
лимером (для минимизации ми-
крофонного эффекта) и сечение 
проводника 0,50 мм2 (сопротив-
ление проводника < 39 Ом/км) 
обеспечивают передачу сигна-
ла с минимальными наводками 
и затуханием. 



#события

ванным громкоговорителем и DSP IntelliMix для 
конференц-залов малого и среднего размера. Ре-
ализованная в MXA902 технология Single Zone 
Automatic Coverage позволяет захватывать собе-
седников в пределах квадрата 6 х 6 метров, в то 
время как IntelliMix DSP обеспечивает чистый ау-
диосигнал без эха и шумов. В сочетании с 2,5-дюй-
мовым громкоговорителем с широкой дисперсией 
эти технологии обеспечивают превосходный за-
хват и воспроизведение с одного устройства.

Голосование продлится до 12 января 2024 
года, а результаты будут объявлены на церемонии 
Inavation Awards 2024 30 января 2024 года в Барсе-
лоне. Поздравляем финалистов и желаем победы! 

Финалисты Inavation Awards 2024 – 
болеем за наших 

Ежегодная международная премия Inavation 
Awards является своего рода золотым стандартом 
качества в AV-индустрии и присуждается журна-
лом Inavate в сотрудничестве с ISE за лучшие до-
стижения в области дизайна, интеграции и управ-
ления AV-системами.

В шорт-лист премии Inavation Awards 2024 во-
шли ведущие участники AV-индустрии, среди них 
Genelec (встраиваемая и подвесная акустические 
системы с поддержкой AES67/Dante и питани-
ем по PoE/PoE+ Genelec Smart IP 4435A, 4436A) и 
Shure (интегрированный потолочный микрофон-
ный массив Shure Microflex Advance MXA902). 

Примечательно, что новая, анонсированная в 
2023 году 4436A, сразу же была удостоена награ-
ды ISE Best of Show Award от журнала Installation, 
присуждаемой лучшим продуктам, представлен-
ным на выставке ISE. Компания Genelec также 
стала финалистом премии Stand Design Awards за 
лучший дизайн стенда, учрежденной журналом 
Exhibitor Magazine.

Shure Microflex Advance MXA902 Integrated 
Conferencing Ceiling Array – первый в мире по-
толочный микрофонный массив с интегриро-

Награды и премии

Genelec 8381A номинирована 
на премию SOS Awards 2024

Редакция авторитетного аудиожурнала Sound 
On Sound в очередной раз включила Genelec в 
шорт-лист своей ежегодной премии – на этот раз 
в категории студийного мониторинга с недавно 
анонсированной полнодиапазонной адаптивной 
напольной акустической системой Genelec 8381A 
серии The Ones SAM. 

Всемирно известная премия SOS Awards при-
суждается компаниям с 2010 года за лучшие но-
винки года в области музыкальных технологий и 
звукозаписи, а победители определяются путем 
публичного онлайн-голосования. Результаты го-
лосования 14-й ежегодной премии SOS Awards 
традиционно будут обнародованы в январе 2024 
на NAMM Show в Анахайме.

Genelec 8381A были созданы для использо-
вания как в студиях звукозаписи, мастеринга и 
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#события

Ранее в этом году управляющий директор 
Genelec Сиамак Нагиан так прокомментировал 
значимость новых мониторов Genelec 8381A: 
«Спрос на высококачественные полнодиапазон-
ные мониторные системы стал очевиден благо-
даря исключительному отклику на комбинацию 
The Ones и W371A. Также было очевидно, что 
клиенты хотят иметь отдельно стоящую систе-
му, которая могла бы обеспечить еще больший 
запас по мощности и расширенный низкочастот-
ный диапазон. И хотя мы продолжаем предлагать 
широкий ассортимент мониторов дальнего поля, 
уверены, что гибкость и мобильность напольной 
адаптивной системы, такой как 8381A, станет 
идеальным решением для любого взыскательного 
пользователя, ищущего эталон звучания нового 
поколения».

постпродакшн, так и в составе домашних Hi-End 
систем для прослушивания музыки и домашних 
кинотеатров. В отличие от большинства распро-
страненных акустических систем, требующих 
использование сабвуфера, Genelec 8381A – это 
полнодиапазонная акустическая система, кото-
рая интеллектуально адаптируется к любой аку-
стической среде. Как и все мониторы семейства 
SAM (Smart Active Monitoring) от Genelec, 8381A 
калибруются при помощи программного обеспе-
чения GLM. Используя результаты измерений и 
анализа настройки акустических систем в ты-
сячах студий по всему миру, GLM позволяет ми-
нимизировать влияние помещения на звуковую 
картину, чтобы пользователи могли создавать 
миксы, которые идеально воспроизводятся на 
других системах, будь то стерео, surround или 
многоканальное иммерсивные форматы. 

Apogee BOOM номинирован на премию SOS Awards 2024

Самый доступный аудиоинтерфейс от леген-
дарного американского бренда Apogee BOOM но-
минирован на премию SOS Awards 2024 журнала 
Sound On Sound.

И неудивительно – за считанные месяцы с мо-
мента поступления в продажу Apogee Boom стал 
без преувеличения одним из самых популярных 
компактных аудиоинтерфейсов во всем мире и са-
мым популярным аудиоинтерфейсом от Apogee.

Apogee Boom оснащен лучшими в своем клас-
се микрофонными предусилителями и цифровы-
ми преобразователями с легендарным качеством 
звучания Apogee и разрешением 24 бит/192 кГц, 
кроме того, в отличие от большинства бюджетных 
аудиоинтерфейсов в BOOM используются высо-
кокачественные компоненты аналого-цифрового 
и цифро-аналогового преобразования, а не низ-
коуровневые кодеки. Кроме того, Boom – это пер-
вый аудиоинтерфейс в своем классе, оснащенный 
встроенным аппаратным DSP.

Все входы рассчитаны на максимальный уро-
вень входного сигнала +18 dBu (стандарт для 
профессиональных устройств), что гарантиру-
ет чистоту аудиосигнала даже при записи самых 
громких источников.

Микрофонный предусилитель с усилением до 
62 дБ предоставляет лучшие в своем классе харак-
теристики для записи самых деликатных источ-
ников звука, позволяя применять микрофоны, 
требовательные к запасу по усилению, такие как 
популярный Shure SM7B.

Выход на наушники студийного качества не 
только обеспечивает кристально чистое звучание 
и равномерную частотную характеристику, но и 
способен раскачать даже Hi-Fi наушники с высо-
ким импедансом.

Еще один секретный ингредиент звучания ле-
гендарных конвертеров Apogee, Apogee Soft Limit, 
теперь доступен пользователям Boom бесплатно 
после регистрации. 
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Премия AV Awards была учреждена в 1999 году 
и продолжает устанавливать планку высочайших 
профессиональных стандартов и передовой прак-
тики AV-индустрии. 

Компания Genelec уже трижды была удостоена 
премии AV Awards в номинациях «Производитель 
года» в 2021 году, «Аудиотехнология года»  – в 2020 
году (для Smart IP) и «Зеленый бизнес года».

#события

Компания Genelec в шорт-листе AV Awards 2023 

Четвертый год подряд компания Genelec но-
минирована на премию AV Awards, причем в этом 
году сразу в двух номинациях: Green Award – за до-
стижения в области охраны окружающей среды и 
«Проект года в сфере отдыха и гостеприимства» за 
инсталляцию в отеле Jacy’z Hotel and Resort.

Компания Genelec особенно гордится призна-
нием их усилий в области устойчивого развития, 
которые имеют такое же значение, как и качество 
звука и прибыльность. С момента основания в 
1978 году Genelec стремится оставлять минималь-
ный след в окружающей среде, производя только 
долговечные и обслуживаемые АС.

Так, уже более 45 лет Genelec является миро-
вым лидером в области экологичных акустиче-
ских решений. 

Вторая номинация на AV Awards в этом году – 
за элегантную инсталляцию Genelec в роскошном 
отеле Jacy’z Group в Гетеборге (Швеция) из более 
чем 130 акустических систем Genelec из анало-
говой серии 4000 и серии Smart IP с поддержкой 
AES67/Dante и питанием по PoE/PoE+, благодаря 
которым Jacy’z предлагает звук премиум-класса, 
оправдывающий самые высокие ожидания своих 
посетителей. 
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мерами, которые продемонстрировали это всем 
профессионалам, можно назвать линейные мас-
сивы RF Intell и Audiocenter. Последний доказал, 
что в Россию еще не поставлялось звука такого 
высокого качества, но такой низкой цене. 

Также невероятной популярностью пользова-
лось оборудование для блогеров, привносящее 
в их мир функционал, качество и надежность, 
присущие аудио для профессионалов. Речь идет о 
брендах Maono и Thronmax.

Но, бесспорно, самым уникальным в ассор-
тименте компании Okno-Audio является новый 
собственный бренд AuraSonics. В настоящий мо-
мент доступна кабельная продукция на катушках 
и распаянный кабель, аудиоконнекторы, стойки, 
акустика Public Address, студийные мониторы, 
наушники, микрофонные радиосистемы.

Н а выставке Light + Audio Tec 2023 в Экспо-
центре компания Okno-Audio, как и всегда, 
представила самый большой выбор про-

фессионального аудиооборудования.
Теперь можно собрать полноценный звуковой 

тракт от микрофонов и радиосистем, приборов 
обработки, микшеров, матричных процессоров, 
усилителей и до акустики на надежном и каче-
ственном китайском оборудовании, представлен-
ном компанией Okno-Audio: профессиональных 
микрофонах Carol, радиосистемах FBW, матрич-
ных процессорах и усилителях Marani и S-Track, 
радиосистемах RFIntell и акустические системах 
Audiocenter.

Такой звуковой тракт получается существенно 
дешевле, чем у известных производителей. А при-

#события#микрофоны и радиосистемы

okno-audio.ru

AuraSonics

Радиосистемы AuraSonics DUET 20 – бюджет-
ные радиосистемы, предназначенные для начина-
ющих пользователей. Благодаря фиксированным 
частотам не требуют настройки. Включают в со-
став два микрофонных передатчика с динамиче-
скими вокальными капсюлями и двухканальный 
приемник. Несмотря на простоту и невысокую 
стоимость, используют двухантенный разнесен-
ный прием. Модели DUET 20 поставляются с дву-
мя диапазонами S1 и S2, которые отличаются 
предустановленными частотами.

Радиосистема AuraSonics STAGE 200 – цифро-
вая микрофонная радиосистема, предлагающая 
пользователю сетку из 300 частот в диапазоне 660 
– 690 МГц. В серию входят одноканальный и двух-
канальный приемники STAGE 201DR/202DR,
ручной передатчик с динамическим вокальным
капсюлем STAGE 200DHT, а также поясной пере-
датчик с головной конденсаторной гарнитурой
телесного цвета STAGE 200DBT. На базе этих мо-
делей предлагается пять вариантов комплектов
радиосистем. Серия STAGE 200 имеет функции
программирования передатчиков по инфракрас-
ному порту, функцию поиска ближайшей свобод-
ной частоты, отображения заряда батарей пере-
датчика.

AuraSonics KN3, KN3BT, KN4, KN4BT – ком-
пактные мониторы с динамиками 3,5” и 4,5” со-
ответственно, в версиях без и со встроенным 
Bluetooth-приемником. Предназначены для ра-

боты со звуком за компьютером в процессе на-
писания музыки или видеомонтажа. Позволяют 
подключать как бытовое, так и профессиональное 
оборудование. Имеют встроенный DSP, в который 
при производстве прописывается точная частот-
ная коррекция звучания монитора. Мониторы ос-

Okno-Audio на выставке Light+Audio Tec 2023

AuraSonic STAGE 200

https://okno-audio.ru/?erid=2SDnjeYCdrG
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нащены системой дежурного режима, выключа-
ющего монитор в отсутствие звукового сигнала, и 
включающего при появлении.

Серия акустических систем Public Address 
AuraSonics DENSE представлена шестью моделя-
ми с 5”, 6” и 8” динамиками в черном и белом цве-
те. Все модели имеют встроенный трансформатор 
для работы с трансляционными линиями 70/100 
В. Также возможна работа в низкоомном режиме. 
Конструкцию моделей отличает использование 
пассивного диффузора, который, в отличие от фа-
зоинвертора, позволяет сохранить компактные 
размеры колонок при эффективной передаче низ-
ких частот.

Также была представлена серия акустических 
систем Public Address AuraSonics FLORET из ше-
сти моделей с 4”, 5” и 6” динамиками в черном и 
белов цвете. (подробнее «Шоу-Мастер» №1 2023).

Радиосистемы FBW

FBW – новый бренд крупнейшего поставщика, 
выпускающего продукцию для многих именитых 
производителей, чьи микрофоны держали в ру-
ках, наверное, все исполнители.

Радиосистемы FBW охватывают ценовой и 
функциональный диапазон от самых бюджетных 
моделей до многоканальных систем для професси-
оналов.

FBW A – серия профессиональных радиоси-
стем среднего ценового диапазона, предлагающая 
широкий выбор приемников (1, 2 или 4 канала, в 
том числе с диверситивным приемом) и ручных, 
поясных и настольных передатчиков в диапазоне 
частот 512 – 620 МГц. Радиосистемы серии FBW 
A предлагают высокий уровень сервисных функ-
ций: 100 каналов, наличие функции AutoScan, 
три уровня мощности передатчика, три уровня 
порога срабатывания шумоподавителя squelch 
(подробнее «Шоу-Мастер» № 3 2023).

Профессиональная серия радиосистем FBW 
P1 состоит из одноканального P1R и двухканаль-
ного P1R2 приемников и ручного P1H и поясного 
P1B передатчиков. Доступна сетка из 1680 частот 
в диапазоне 651 – 700 МГц, которые объединены 
в группы, где каналы подобраны с минимальной 
взаимной интерференцией. Возможна одновре-
менная работа до 9 радиосистем в одной группе. 
Доступна функция сканирования диапазона с 
отображением диаграммы уровня сигналов на 
графическом OLED-дисплее. Также имеется воз-
можность запрограммировать цвет свечения дио-
да на приемнике и связанном с ним передатчике, 
что помогает определить канал используемого на 

сцене микрофона. В комплекте с поясным пере-
датчиком также поставляются петличный микро-
фон и гитарный кабель.

Также были представлены антенные сплитте-
ры FBW AD82 с активными направленными ан-
теннами DA40 и всенаправленными DA50.

Еще одна группа новинок от FBW – компакт-
ные накамерные радиосистемы. Это комплекты 
из компактного приемника FBW AWM-U1R и по-
ясного передатчика FBW AWM-U1T и передатчика 
в виде XLR-плагона FBW KT-90, а также комплект 
из накамерного приемника FBW WT-U8 и поясно-
го передатчика FBW KT-60.
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бочки и конденсаторные GO-25 (оверхед) доступ-
ны как в составе комплектов из четырех или семи 
микрофонов, так и по-отдельности.

Петличные микрофоны и микрофоны с оголо-
вьем Carol обеспечивают высокую разборчивость 
речи и удобны в подключении благодаря разъему 
мини-джек.

В ассортименте Carol также представлены ми-
крофоны на гусиной шее и пейджинговые микро-
фоны с различным функционалом.

Микрофоны Carol

Неизменный интерес посетителей привлекали 
профессиональные микрофоны от известнейше-
го тайваньского бренда Carol. Самые популярные 
модели – AC-930, AC-920, BC-710 и BC-730, по от-
зывам профессионалов, по характеру звучания 
близки к известным райдерным микрофонам. 

И неудивительно – более 45 лет микрофоны 
компании Carol являются эталоном качества в 
индустрии. На сегодняшний день это одна из из-
вестнейших фабрик капсюлей и микрофонных 
предусилителей и признанный производитель 
множества известных мировых брендов со 134 па-
тентами и более 20 международных наград веду-
щих ассоциаций и выставок.

Запатентованные инновационные решения и 
технологии шумоподавления, используемые в во-
кальных микрофонах Carol, делают их особенно 
удобными для работы вживую.

Инструментальные микрофоны Carol серии GO 
отлично зарекомендовали себя в живой работе 
по всему миру. Динамические микрофоны GO-23 
для гитарных комбо и малого барабана, GO-24 для 

Audiocenter

Новинки от Audiocenter неиз-
менно привлекали постоянный 
поток посетителей. И это неуди-
вительно, ведь по соотношению 
цены и качества им нет равных. 

На громком стенде насто-
ящий фурор произвел новый 
активный линейный массив 
AVANDA 210A и 212A. Акусти-
ческие системы AVANDA спро-

ектированы с использованием 
кастомизированных динами-
ков Beyma и концептуально 
нового рупора, разработанно-
го собственными силами отде-
ла исследований и разработок 
Audiocenter с применением но-
ваторской запатентованной 
технологии ARROWHEAD. На 
громком стенде демонстрирова-
лась система на базе активных 
элементов линейного массива 

AVANDA  212A х 8 шт. с активны-
ми сабвуферами K-LA218-DSP х 
6 шт.

Новая серия портативных 
акустических систем в активном 
GTA и пассивном GTP исполне-
нии – это лучшие соотношение 
цены, звуковых характеристик 
и надежности в своем классе. 
Инновационный рупор, разра-
ботанный специально для этой 
серии, встроенная технология 
Audiocenter BrainCore, делают 
системы GT идеальными, как 
для портативных, так и для ста-
ционарных систем звукоусиле-
ния.

Еще одна группа новинок от 
Audiocenter – обновление ин-
сталляционной серии ARTIST. 
Компактные пассивные гром-
коговорители Butterfly. Ин-
сталляционная версия Butterfly 
CA, спроектированная для ра-
боты в 70/100 В линиях или в 
16 Ом режиме, и низкоомная 
версия Butterfly PRO. Громко-
говорители быстро и надежно 
собираются в массив, а опцио-
нальные кронштейны для на-
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Также был представлен напольный активный 
сценический монитор WM3210A с интегрирован-
ным DSP с тремя предустановленными пресетами 
FLAT, VOCAL, DRUM. Новый усилитель класса D, 
два 10” низкочастотных динамика с 2” катушкой, 
ВЧ-динамик с катушкой 1,75” вместе с симме-
тричным волноводом обеспечивают чистое четкое 
звучание со звуковым давлением до 130 дБ и рав-
номерным покрытием 90 х 60 градусов.   

польного или настенного монтажа, подвеса на 
раме, установки на стойку отдельной акустичес- 
кой системы или нескольких элементов, собран-
ных вместе, дают возможность быстро подго-
товить и реализовать любой малый и средний 
проект озвучивания на системах Butterfly с ис-
пользованием компактных усилителей мощно-
сти ARTIST T2.4V или T4.4V и спикерпроцессора 
BrainCore.

#микрофоны и радиосистемы#события

S-Track

Целый спектр новинок экспонировался в сек-
торе S-Track. S-Track PUMA – матричный процес-
сор с открытой архитектурой и произвольным 
конфигурированием интерфейса пользователя, 
16 аналоговыми мик/лин входами и выходами и 
интерфейсом Dante 64х64 на борту, встроенный 
многоканальный рекордер. Двойной Гигабитный 
порт Ethernet для резервирования сетевой пере-
дачи аудио, USB-аудио интерфейс, мощный DSP 
с автомикшером, несколькими алгоритмами по-
давления обратной связи, графические и пара-
метрические эквалайзеры, простая интеграция с 
облачной платформой.

Богатый ассортимент настенных панелей и 
периферийных конверторов S-Track Аналог/
Bluetooth/Dante, совместимы с любым аудиопро-
цессором S-Track – Tiger, Panda, Swift. 

Потолочные S-Track EAGLE XDP6 и настенные 
S-Track EAGLE DP6 – активные громкоговорите-
ли с встроенным интерфейсом Dante и питанием 
по PoE. Интегрированный DSP с 5-полосным па-
раметрическим эквалайзером, фильтрами НЧ и 
ВЧ, мониторингом рабочего состояния, рабочей 
температуры, уровня громкости, управлением от-
ключения звука. Для EAGLE DP6 есть настенное 
крепление в комплекте.

Цифровой микшерный пульт Hippo D2412 
предлагает 12 микрофонных входов, встроенный 
USB player/recorder, поддерживающий многока-
нальную запись и воспроизведение, аудиопро-
цессинг с широким набором высококачественной 
динамической и пространственной обработки. 
Полнофункциональное ПО для контроля и управ-
ления с любой платформы – Windows, Linux, Mac, 
iOs, Android.

RFIntell 

Профессиональные беспроводные микрофон-
ные двухканальные системы RFIntell QL7 и QL5 с 
ручными микрофонами и поясными передатчика-
ми. True diversity и Diversity системы предлагают 
исключительную надежность с такими ключевы-
ми характеристиками, как частотный сканер на 
каждом канале, пилот-сигнал, возможность ис-
пользования с ручным и поясным передатчиком 
капсюлей и мини-микрофонов популярных про-
изводителей.

На выбор есть микрофоны с малым и большим 
оголовьем RFIntell QL2 и петличные микрофоны 
RFIntell QL3 для радиосистем QL. 

Многоканальные беспроводные конференци-
онные/дискуссионные системы RFIntell LH2004, 
активный антенный дистрибьютор RFIntell 
UA404I и выносные активные принимающие ан-
тенны UA590I.
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#события#акустические системы#усилители мощности

мещен строго на оси излучения, 
а среднечастотный и низкоча-
стотный формируют копланар-
ный симметричный волновой 
фронт, обеспечивающий равно-
мерное звуковое поле.

Шестнадцать 3-полосных tri-
amp элементов массива GTS310 
(динамики B&C) с сабвуферами 
WA221 (динамики Lavoce) х 6 шт. 
Усиление и аудиопроцессинг – 
усилители мощности серии DA и 
спикер-процессоры TP-428PRO

Был представлен и новый 
компактный пассивный ли-

И, что особенно важно, все 
беспроводные системы RFIntell 
прошли процедуру лицензиро-
вания, внесены в реестр Роском-
надзора и могут быть поставле-
ны в любой проект.

На громком стенде массу по-
ложительных отзывов получил 
пассивный линейный массив 
RFIntell  GTS – флагманская се-
рия линейных массивов. Струк-
тура каждого его элемента имеет 
идеально симметричную кон-
струкцию, где высокочастотный 
элемент громкоговорителя раз-

MARANI

Пополнение в семействе уси-
лителей мощности MDA. 2-, 4-, 
8-канальные усилители для ту-
ров и инсталляций MDA-KDM 
с поддержкой Dante (AES67) и 
AES3. Высококачественный 
прецизионный DSP с частотой 
96 кГц, 4,3” цветной сенсор-
ный дисплей, запатентованные 
MARANI фильтры MIR и алго-
ритм AEQ, поддержка режима 
DHCP без дополнительных на-
строек и новинка – калибровка 
под акустическую нагрузку для 
достижения наилучшей частот-
ной характеристики на каждом 
выходе усилителя. 

MDA-KIM – 1U инсталляцион-
ные усилители c возможностью 
подключения аудио через RCA, 
S/PDIF, WiFi audio, Bluetooth, 
USB, из приложения 4STREAM 

для мобильного устройства (iOS, Android) для использования любо-
го аудио-стримингового сервиса. 4-канальные усилители с возмож-
ностью работы с низкоомной нагрузкой и 70/100 В линиями для 
создания multi-zone и multi-room систем

Видео со стенда Okno-Audio – в разделе Видео на нашем сайте.

нейный массив RFIntell AMOS, 
укомплектованный динамика-
ми B&C – многофункциональная 
система 4х5” НЧ + 2х1,4” ВЧ, ко-
торую можно использовать как 
мобильный комплект или реали-
зовать любой среднеформатный 
проект системы звукоусиления. 
Гибкость и универсальность с 
отличным звучанием, это то, 
как можно коротко охарактери-
зовать серию AMOS. (подробнее 
в разделе Новости этого номера 
«Шоу-Мастера»).

Еще одна новинка от RFIntell 
– трехполосная пассивная bi-
amp система премиум-класса 
RFIntell MH212C, укомплекто-
ванная динамиками Beyma. Два 
12-дюймовых динамика для НЧ 
и СЧ, 3-дюймойвый ВЧ-динамик 
с 3” катушкой. MH212C обеспе-
чат кристально чистое звучание 
со звуковым давлением до 134дБ 
и найдут достойное применение 
в проектах с повышенным тре-
бованием к качеству звука и на-
дежности всей системы.
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#акустические системы

RQ Sonic – это больше, чем 
бренд звукового оборудования. 
Это – символ качества, иннова-
ций и доступности в мире аудио-
технологий. Как дистрибьюторы 
современного оборудования для 
шоу мы знаем, о чем говорим. 

Статусная конференция, кон-
церт инди-исполнителя, меро-
приятия для учреждений куль-
туры или спорта – во всех этих 
случаях требуется мощный, про-
зрачный и управляемый звук. 
Кроме того, он должен быть еще 
экономически рациональным, 
чтобы пользователю не было 
нужды переплачивать за усилия 
иностранных маркетологов и 
платное размещение в техниче-
ских райдерах.  

Наше желание – предоста-
вить клиентам продукцию и ус-
луги, превосходящие их ожида-
ния, обеспечив первоклассное  
качество звука и надежность. 
Звуковые технологии доста-
точно консервативны, основ-
ные физические принципы 
остаются неизменными еще с 
прошлого века. Поэтому для до-
стижения эффективного резуль-
тата достаточно пользоваться 
совершенными техническими 
компонентами и оптимальны-
ми решениями в схемотехнике. 
Именно этими принципами ру-
ководствуются наши инженеры, 
размещая производство в Китае.

Продукты RQ Sonic разра-
ботаны с использованием со-
временных технологий и ма-
териалов, что гарантирует их 
долговечность и высокие эксплу-
атационные характеристики. 
Компания постоянно улучшает 
свои продукты, их ассортимент 
и сохраняет доступные цены, 
чтобы предложить клиентам 
лучшее на рынке звукового обо-
рудования.

Познакомьтесь, пожалуйста, 
со звуковыми комплектами!

RQ SONIC AC21 
Активная широкополосная 

система RQ SONIC AC21 имеет 
1600 Вт (3200 пик): сабвуфер 
12” + колонна 8 х 3”, SPL 122 
дБ, 40 Гц – 16 кГц, DSP проце-
сор, Bluetooth стерео, входы: 2 x 
XLR/TRS Combo + 1x 3.5 мм сте-
рео, выход: 1x XLR MIX. Корпус 
сабвуфера сделан из фанеры, 
колонна – из алюминия, черного 
цвета. Высота 190 см. Вес 25,2 
кг. Габариты (см): AC21-Column 
80х29х19, AC21-Bass AC21-Bass 
51,5х41х53.

RQ SONIC AC38 
Акустический комплект  RQ 

SONIC AC38 представляет собой 
активную широкополосную си-
стему мощностью  2800 Вт (5600 
пик): сабвуфер 18” + 2 колонны 8 
х 3”, SPL 127 дБ, 40 Гц – 16 кГц, 
DSP процесор, Bluetooth стерео, 
входы: 2x XLR/TRS Combo + 1x 
3.5 мм стерео, выход: 1x XLR 
MIX. Корпус колонны сделан из
алюминия, сабвуфера – из фане-
ры. Высота 216,7см. Вес 25,2 кг.
Размеры (см): AC38-Bass AC38-
Bass 56х70х70, AC38-Column
AC38-Column 86х33х20.

RQ SONIC LA412D 
Активный линейный массив 

RQ SONIC LA412D имеет 3200 Вт 
(6400 пик): сабвуфер 12” + 4 сат-
телита (4” х 2, 1.35“), SPL 127 дБ, 
45 Гц – 20 кГц, DSP процесор 24 
бит, Bluetooth стерео, входы: 2x 
XLR/TRS Combo, выход: 1x XLR 
MIX. Питание 220 В. Корпус чер-
ного цвета сделан из фанеры. В
комплект входит коммутация.
Вес 46 кг. Габариты (ВxШxГ, см)
64,2х64,2х64,2.

RQ SONICАЛЕКСАНДР РОМАНОВСКИЙ
руководитель компании «Яровит»
yarovit-m.ru Удобство, надежность и передовые

эксплуатационные характеристики 

RQ SONIC AC21

RQ SONIC AC38

RQ SONIC LA412D

https://yarovit-m.ru/?erid=2SDnjcVcJGY
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Вокальные и инструмен-
т а л ь н ы е  м и к р о ф о н ы 
Carol, великолепно заре-

комендовавшие себя в концерт-
ной работе по всему миру, теперь 
используются в турах и россий-
скими группами. И неудивитель-
но. Carol – бренд с 45-летней 
историей и одна из известнейших 
фабрик, производящая капсюли 
и микрофонные предусилители 
для множества известных миро-
вых брендов.
Своими впечатлениями от рабо-
ты с микрофонами Carol поде-
лился концертный звукорежис-
сер группы «План Ломоносова» 
Александр Бузинов, за плечами 
которого 25 лет в прокате и на 
фрилансе в качестве FOH, мони-
торного и системного инженера 
и звукорежиссера мероприятий, 
более 10 лет работы с этой груп-
пой, а ранее – с «Ва-банкъ», «Мои 
Ракеты Вверх», «Машина Време-
ни». 

Расскажите, 
пожалуйста, о туре.
В октябре – ноябре этого года 
группа выступила в семи горо-
дах. При этом тур прошел в два 
этапа: четыре города в Сибири 
– в октябре, плюс Вологда, Чере-
повец, Ярославль – в ноябре.

Какие микрофоны Вы выбра-
ли для этого тура и почему?
Прежде всего скажу, что в кон-
цертной и прокатной практике, 
в отличие, скажем, от студий-
ной работы, есть такое правило: 
новые микрофоны всегда лучше 
не новых, длительно эксплуати-
руемых, и при условии сходных 
технологий они выигрывают вне 
зависимости от имени произво-
дителя. 
Длительная эксплуатация в экс-
тремальных условиях весьма се-
рьезно отражается на качестве и 

соответствии заявленным про-
изводителем характеристикам. 
А рок-концерт это очень часто 
– действительно экстремальные
условия для подобного оборудо-
вания. Здесь возможны повреж-
дения от падений, пот и, прости-
те, слюна исполнителей, к тому
же постоянные транспортиров-
ки с большими перепадами тем-
ператур и т.п.
Не секрет, что многие неболь-
шие клубы и прокатные фирмы
не всегда могут или хотят доста-
точно часто обновлять свой ми-
крофонный парк и «выжимают»
из оборудования «все до послед-
него», поэтому иногда встреча-
ются такие экземпляры «райдер-
ных» микрофонов, на которые
без слез не взглянешь, и очевид-

#шоу#интервью#микрофоны

Микрофоны Carol
в туре с группой 

«План Ломоносова»

okno-audio.ru

Александр Бузинов

https://okno-audio.ru/?erid=2SDnje9xpd6


#шоу#интервью#микрофоны

конструкции и, соответственно, 
схожести внешнего вида. Это 
безусловно, адекватная и до-
стойная замена.
Причем особенно порадовал 
АС-930. Суперкардиоидная ди-
аграмма очень спасает в зам-
кнутых помещениях в неболь-
ших клубах. Плюс  он дает много 
управляемого низа.
Более того, во всех клубах мест-
ные специалисты видят и слы-
шат в этих микрофонах попу-
лярные райдерные микрофоны, 
если не предупреждать.

BC-730 и Carol CLM-101 на 
бэк-вокал и Carol AC-910S для 
FOH TalkBack.

Все вокальные микрофоны, ко-
торые использовались (AC-910S, 
BC-730, AC-930) отработали 
четко, в соответствии с заяв-
ленными характеристиками и 
на уровне распространенных 
райдерных микрофонов, к ко-
торым я привык. По характеру 
они показались очень близкими 
к райдерным моделям микро-
фонов, возможно из-за похожей 

но, что и от заявленных характе-
ристик в них мало чего остается.
Поэтому, когда у меня появилась 
возможность взять в поездку 
комплект новых, весьма прилич-
ных на вид микрофонов с вполне 
удовлетворительными заявлен-
ными характеристиками, рядом 
интересных технологий AHNC и 
BAC, я с удовольствием пошел 
на этот эксперимент и после 
предварительных тестов ком-
плект сформировался.
Из вокальных я выбрал: Carol 
AC-930 для вокалиста, два Carol 
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#шоу#интервью#микрофоны

(играет в стерео IEM), так как уда-
валось легко добиваться нужного 
тона и времени звучания стан-
дартными средствами (гейт, ком-
прессия, эквализация). Отклик 
на изменение параметров пред-
сказуемый и правильный. АЧХ и 
динамика – достаточные, прак-
тически не уступающие райдер-
ным.
У Carol GО-24, возможно, спад 
НЧ начинается немного выше 
привычного, но в сочетании с 
полукардиоидным, например, 
SM-91 можно добиться хороших 
результатов.
Carol GO-25 использовались для 
эмбиенса (звук зала для IEM) и, в 
целом, очень похожи на извест-
ные райдерные.

А по конструкции, 
надежности?
У всех микрофонов очень до-
бротные корпуса, отличные не-
ломающиеся и с правильной 
упругостью клэмпы для крепле-
ния на барабаны из правильной 
пластмассы. Carol GO-25 идет с 
отличными держаками c двумя 
резьбами (3/8 и 5/8).
Комплекты поставляются в 
удобном кейсе с правильными 
ложементами.
Как отработали конденсатор-
ные Sigma Plus 5? 

для малого и томов, один Carol 
GO-24 для бочки и два Carol GO-
25 (звук зала для систем персо-
нального мониторинга) – все из 
комплекта Carol GODK-7, плюс 
четыре Carol Sigma Plus 5 (овер-
хеды, хай-хэт и райд).
Должен отметить, Carol GO-23 и 
GO-24 звучат лучше бюджетных 
серий известных фирм и лучше, 
чем убитые райдерные.
С этими микрофонами я настраи-
вал четыре разные ударные уста-
новки на трех разных пультах. 
Во всех случаях остался удовлет-
ворен как я, так и барабанщик 

Отдельно упомяну Carol CLM-
101. По моему мнению, этот 
микрофон в ретроисполнении 
звучит великолепно, и работать 
с ним очень удобно. Заметен ши-
рокий частотный диапазон и бо-
лее ровная АЧХ. А конструкция 
предполагает массу возможно-
стей у исполнителя в плане «ра-
боты с микрофоном».

Какие инструментальные ми-
крофоны использовали?
Из инструментальных микро-
фонов в первом сегменте тура у 
меня было четыре Carol GO-23 



Ш
о

уМ
ас

те
р 

I s
ho

w
-m

as
te

r.
ru

55

#шоу#интервью#микрофоны

листа, два Carol BC-730 и Carol 
CLM-101 на бэк-вокал и Carol 
AC-910S для FOH TalkBack. Воз-
можно возьму еще AC-920 – они 
тоже понравились на тестирова-
нии. Очень удобно, что все ми-
крофоны можно протестировать 
в шоу-руме у дистрибьютора. 
Инструментальные комплекты 
возьму те же – GODK-7, GOIK-7 и 
Sigma Plus 5.

Carol GO-28 имеет такой же 
капсюль, как и Carol GО-23. 
Однако немного другая кон-
струкция микрофона несколько 
меняет его свойства, а именно: 
более ощутимую середину, плюс 
капсюль расположен ближе к пе-
редней плоскости гриля, и такая 
конструкция дает возможность 
расположить капсюль ближе к 
пластику барабана. При этом 
механическая компрессия оста-
ется предсказуемой.
В сочетании с более антиван-
дальным, брутальным видом 
чем у Carol GO-23, все это дает 
основание называть Carol GO-
28 микрофоном для более тяже-
лых стилей.
В целом, оба комплекта – и Carol 
GODK-7, и Carol GOIK-7 – отра-
ботали очень достойно и объек-
тивно вполне тянут на замену 
райдерных аналогов. Конечно 
удобно, что все инструменталь-
ные микрофоны Carol можно 
приобрести как по отдельности, 
так и в комплекте – в эргономич-
ном кейсе.

С комплектом для следующе-
го тура уже определились?
Да, из вокальных это безуслов-
но уже проверенные понравив-
шиеся Carol AC-930 для вока-

В первом сегменте тура я ис-
пользовал Carol Sigma Plus 5 на 
тарелках. Во втором – для эм-
биенса для систем персональ-
ного мониторинга. Заявленный 
частотный диапазон на месте. 
АЧХ не очень равномерна, и эта 
неравномерность по характеру 
напоминает SM94 или E614. Од-
нако это легко управляется эква-
лайзером. Отклик правильный, 
искажений даже при форсиро-
ванной игре не наблюдалось. 
Из плюсов – возможность авто-
номного питания от батарейки. 
Кроме того, у Sigma Plus 5 боль-
ше диафрагма и более широкий 
частотный диапазон. Диаметр 
Carol Sigma Plus 5 подходит к 
стандартным держакам.

Во втором сегменте Вы ис-
пользовали другой комплект 
– Carol GOIK-7. Как впечатле-
ния? Какой комплект понра-
вился больше?
Да, во втором сегменте (еще три 
города) я использовал четыре 
Carol GO-28 для малого и томов, 
один Carol GO-29 для бочки и два 
Carol GO-25 (оверхеды, хай-хэт и 
райд) из комплекта Carol GOIK-
7, плюс четыре Carol Sigma Plus 
5 для эмбиенса для систем пер-
сонального мониторинга.
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Акустическая системаVoice Acoustic Score-8

Новая Voice Acoustic Score-8 – это двухполосная акустическая 
система, укомплектованная двумя 8” динамиками, расположенны-
ми в конфигурации D’Appolito, и 1,4” компрессионным драйвером, 
с поворотным рупором двух вариантов направленности 60° x 40° 
или 90° x 40°. 

Высокая эффективность Score-8 достигается за счет рупорной 
конструкции с двумя 8” динамиками с катушкой 2.5”. Чувстви-
тельность: 105 дБ 1 Вт/1 м. В системе используется 1,4” неодимо-
вый драйвер со звуковой катушкой 2,4”, с очень большим рупором 

по отношению к корпусу, что 
обеспечивает еще более высо-
кий уровень эффективности 
и идеальную направленность 
звука. Благодаря рупорной пе-
редней части 8” динамиков, 
акустические центры между 
НЧ-динамиком и ВЧ-динами-
ком расположены очень близко 
друг к другу. Это приводит к ме-
ханическому выравниванию с 
меньшим смещением времени 
между двумя полосами и оптими-
зации фазы в области кроссовера. 
В Score-8 используется недавно 
разработанный 1,4” неодимовый 
драйвер с инновационной компо-
зитной диафрагмой. Сочетание 
материалов диафрагмы эффек-
тивно минимизирует нежела-
тельные резонансы. Благодаря 
этому, Score-8 обладает деталь-
ным и высококачественным вос-
произведением музыки и вокала. 
Мощность системы (AES/
Program/Peak): 500 Вт / 1.000 
Вт / 2.000 Вт. Звуковое давление 
(AES/Program/Peak): 130 дБ/133 
дБ/136 дБ. Размеры/вес: 625 (В) 
x 262 (Ш) x 337 мм (Г)/19,6 кг.

#акустические системы#аудиопроцессоры

Новинки компании 
«Технологии звука» 
zvuk-pro.com

NST Audio VR2 – 
сенсорная настенная
панель управления 

Доступная в трех цветах (бе-
лый, черный, серебристый), VR2 
имеет множество настраивае-
мых функций, включая програм-
мируемую боковую RGB-под-
светку, заставку логотипа и 
выбор вертикального или гори-
зонтального монтажа.

VR2 создана с использовани-
ем программного обеспечения 
D-Net и может быть настроена
для управления одним или не-
сколькими аудиопроцессорами 
NST.

VR2 позволяет применять 
несколько пресетов удаленно к 
следующим параметрам: Gain 
канала и матрицы; маршрутиза-
ция и отключение каналов; вы-

зов предустановленных настро-
ек; OEM-IP-команды (проекторы 
и т. д.).

По мере добавления панелей 
VR2 они появляются в реальном 
времени, и процедура «сохране-
ния» не требуется. Информация 
о конфигурации хранится в VR2. 
Несколько панелей VR2 (и VR1) 
можно настроить для одновре-
менной работы.

VR2 оснащен часами и ка-
лендарем для запуска повторяю-
щихся пресетов. Например, для 

возврата системы к заданным 
настройкам каждое утро, для 
управления эквалайзером или 
уровнями, посредством вызова 
пресетов в различные моменты 
дня/вечера.

Можно настроить различные 
уровни доступа для персонала и 
защитить каждый из них PIN-ко-
дом.

После настройки VR2 не 
требует никаких технических 
знаний для работы, поэто-
му персоналу легко управлять 
устройством. Полноцветный 
ЖК-дисплей помогает систем-
ному инженеру маркировать 
все страницы, оставляя поль-
зователю понятный, простой и 
удобный пульт дистанционного 
управления, который позволя-
ет регулировать конфигурацию 
звука в нескольких местах.

https://zvuk-pro.com/?erid=2SDnjdoE184


#акустические системы#проекторы#аудиоматрицы

Аудиовизуальное оборудование Exell 

Exell – высокотехнологичный бренд, предлага-
ющий аудиовизуальное оборудование для различ-
ных областей применения. Его основной прин- 
цип – сотрудничество только с самыми крупны-
ми и передовыми производственными предпри-
ятиями и разработчиками, а также неустанное 
стремление к совершенству. К выбору фабри-
ки-производителя Exell подходит с максимальной 
строгостью, следя за точным воплощением своего 
замысла в жизнь. Специалисты бренда тщатель-
но тестируют образцы и полностью контролируют 
производственный процесс.

Товары Exell относятся к разным сферам и 
ценовым категориям, но объединяет их соответ-
ствие актуальным требованиям рынка. Можно 
выделить 4 категории, которые развивает бренд:

Проекторы. В ассортименте есть как недорогие 
базовые модели для образования, так и тяжелые 
инсталляционные проекторы для больших помеще-
ний, театров и музеев. Сейчас линейка Exell состоит 
из проекторов яркостью от 3000 лм до 15 000 лм.

Интерактивные доски и дисплеи для обра-
зования и бизнеса.

YME audiotechnik: новое имя, новые продукты, новое качество

Группа компаний DIGIS 
знакомит со своими брендами
digis.ru

Звуковое оборудование, представленное 
аудиоматрицами серии ELT. Современные про-
изводительные решения с фиксированной архи-
тектурой и конфигурацией на базе 40-разрядных 
процессоров с плавающей запятой и специализи-
рованной модульной системой с гибкой архитек-
турой для масштабных задач. 

Крепления для AV-оборудования: дисплеев, 
мониторов и проекторов. Продуманные до мель-
чайших деталей, кронштейны Exell изготавли-
ваются из высококачественных материалов, ис-
пользующихся в авиационной промышленности. 

Компания YMESYSTEMS, производящая аку-
стические системы для концертного и инсталля-
ционного сегмента, сменила название. Встречай-
те YME audiotechnik!

YME чрезвычайно популярны на рынке Азии, 
Африки и обеих Америк. Линейные массивы, сце-
нические мониторы и усилительное оборудование 
надежно зарекомендовало себя и под палящим 
солнцем в аравийской пустыне, и во влажных 
джунглях Южной Америки, работая на музы-
кальных фестивалях, в ночных клубах, в парках и 
церквях. Независимо от места применения, YME 
гарантирует качество исполнения своих акусти-
ческих систем и фирменный звуковой почерк. 

В 2023 году компания унифицировала линей-
ку инсталляционных громкоговорителей и сце-
нических мониторов. Акустические системы YME 
audiotechnik (именно под таким названием теперь 
будет известна YME) были фактически заново раз-
работаны инженерной командой, чтобы достичь 
одинакового звучания с линейными массивами 
YME. Результат не заставил себя долго ждать: пол-

ноценный релиз обновленных точечных источни-
ков iP и сценических мониторов MC случился на 
выставке Prolight + Sound Guangzhou, вместе с 
полноценной линейкой инсталляционных усили-
телей мощности серии ES и туровых усилителей 
PDA со встроенным DSP. 

YME гарантирует уникальное и легко узна-
ваемое звучание при использовании усили- 
телей мощности PDA (с поддержкой DSP) и ES. По- 
знакомиться с этим звуком можно в шоуруме  
официального дистрибьютора YME на террито-
рии РФ –  группы компаний DIGIS.
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https://digis.ru/?erid=2SDnjdEYadE
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#инсталляции#прожектор#LED

Театральный 
светодиодный прожектор
с линзой Френеля 
SL356 и SL357

Театральные светодиодные 
прожекторы с линзой Френеля 
SL356 и SL357 отличаются мощ-
ностью – 100 Вт  и 200 Вт соот-
ветственно и являются прекрас-
ным выбором для тех, кто ищет 
качественный световой прибор 
по оптимальной цене. Безвен-
тиляторная пассивная система 
охлаждения, угол луча регулиру-
ется вручную в диапазоне от 150 
до 50 град., электронный стро-
боскоп с управлением по DMX, 
плавное затемнение, возмож-

ustage-group.ru

ность выбора режима затемне-
ния для соответствия любому 
типу камеры, что позволяет ис-
пользовать прожекторы для те-
левещания и кино. Обе модели 
представлены в двух модифика-
циях цветовой температуры на 
выбор: WW – 3200 K или WW+CW 
– 3200 K-5600 K.

Протестировать оборудова-
ние можно в демо-зале компании 
USTAGE GROUP в Санкт-Петер-
бурге либо заказать тест-драйв 
непосредственно на площадке. 
Наличие приборов на складе со-
кратит срок поставки от идеи до 
воплощения до нескольких дней. 

Техническое 
обслуживание 
ТЮЗ им. Киселева 

Компания USTAGE GROUP 
провела работы по техниче-
скому обслуживанию систем 
постановочного освещения и 
генераторов спецэффектов в 
Саратовском академическом 
театре юного зрителя им. Ю.П. 
Киселева. Специалисты компа-
нии осуществили диагностику 
оборудования двух площадок 
театра, а также техническое 
обслуживание и сервисный ре-
монт. Выехав на площадки за-
казчика со всем необходимым 
оборудованием, в течение не-
дели продиагностировали бо-
лее 90 приборов. По каждому из 
них было выдано техническое 
заключение с рекомендациями 
по дальнейшей эксплуатации, 
произведено необходимое тех-
ническое обслуживание соглас-
но требованиям производителя, 
а также квалифицированный 
ремонт с использованием ори-
гинальных запасных частей, не-
смотря на все сложности в их по-
иске и поставке, ведь большую 
часть осветительного обору- 
ования театра составляют ди- 
намические приборы Martin 
Professional серии MAC. Все ра-
боты были выполнены в крат-
чайшие сроки для подготовки 
театра к новому театральному 
сезону.

https://ustage-group.ru/?erid=2SDnjckLoP6
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Комплексное оснащение 
Центра культурного развития 

Компания «ПРО-Сцена» переоборудовала но-
вый Центр культурного развития в городе Лу-
коянов Нижегородской области. Стояла задача 
полностью оснастить сцену: светом, звуком, ме-
ханикой и одеждой сцены, а также проекционным 
оборудованием.

Для одежды сцены использовали замечатель-
ную ткань – бархат с габардином темно-бирюзо-
вого и золотистого цветов. При искусственном ос-
вещении занавес меняет свой цвет на лазурный. 
Выглядит это очень красиво. Одежда сцены состо-
ит из занавеса и арлекина, падуг, кулис и задника. 
Сшиты также шторы на окна.

В комплект механики сцены вошли: стацио-
нарная дорога занавеса; софитные и штанкетные 
подъемы; лебедка занавеса; лебедки для штанкет-
ных и софитных подъемов; подставки под лебедки 
и прочие комплектующие; корзины для шлейфа; 
шкаф управления софитной и штанкетной лебед-
ками с переменной скоростью.

Также сцена была оснащена световыми при-
борами всех типов: бимами, спотами, вошами и 
прожекторами бренда DK Pro. Пульт управления 
– ChamSys.

В состав звукового оборудования вошли аку-
стические системы, сабвуферы, мониторы, усили-
тели, микшеры, процессоры, настенные громко-
говорители, вокальные и головные радиосистемы, 
микрофоны со стойками и коммутация. 

#инсталляции#акустические системы#мебель

Новости 
от компании 
«ПРО-Сцена»
scenapro.ru

Zsound CP15M 
CP15M – это новый 15-дюй-

мовый 2-полосный сценический 
монитор от компании ZSound, 
официальным дилером которо-
го в 2022 году стала компания 
«ПРО-Сцена».

Его многофункциональная 
корпусная конструкция и коак-
сиальная структура с магнит-
ным усилением высоких и низ-
ких частот обеспечивает четкое 
и точное воспроизведение звука 
в широком диапазоне.

У CP15M два драйвера: 15“ 
НЧ-драйвер и 3“ ВЧ-драйвер, 
мощность – 500 Вт (AES). Ча-
стотный диапазон: 70 Гц – 16 
кГц (±3 дБ) 50 Гц – 18 кГц (-10дБ). 
Угол раскрытия: 60°(по горизон-

тали) 40° (по вертикали), посто-
янно направленный. Сопротив-
ление: 8 Ом. Модуль усилителя: 
2000 Вт. Максимальный уро-
вень громкости 140 дБ позволит 
легко справиться даже с самыми 
требовательными звуковыми 
условиями. Корпус из 15-мм фа-
неры с полиуретановым покры-
тием черного цвета. Защитная 
решетка также черная с эпок-
сидным покрытием и акусти-
чески прозрачным поролоном. 
Разъемы: 2 х NL4; сигнальные 
кабели: 1+1.

Размеры 350 х 600 х 514 мм, 
вес 22 кг. CP15M  отлично подой-
дет для гастролирующих теа-
тров, концертных залов и других 
крупных площадок. 

https://scenapro.ru/?erid=2SDnjeENS6c
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#инсталляции#акустические системы#мебель

на многих стационарных кон-
струкциях.

С помощью компании 
«ПРО-Сцена» спортивная школа 
получила прекрасные условия 
для проведения соревнований. 
Это важный шаг в развитии 
спортивной инфраструктуры го-
рода и подготовке будущих олим-
пийских чемпионов.

ваны 10 скамеек запасных по 14 
мест каждая.

Каркас трибун покрашен в 
камере порошковой покраски. 
Благодаря этому покрытие полу-
чилось равномерным и долговеч-
ным. Кровля выполнена из по-
ликарбоната синего цвета. Этот 
красивый и практичный матери-
ал хорошо зарекомендовал себя 

Трибуны 
для Школы 
олимпийского резерва 

В начале 2023 года школа 
олимпийского резерва №1 в Бел-
городе была укомплектована но-
выми спортивными трибунами 
от компании «ПРО-Сцена».

ПРО-Сцена – производитель 
сценического оборудования и 
конструкций, среди ее продук-
ции сцены, подиумы, трибуны, 
механика и одежда сцены. Ком-
пания занимается комплексным 
оснащением актовых залов, теа-
тров, филармоний и других уч-
реждений культуры, образова-
ния и спорта.

В этот раз обеспечили зритель-
ными местами сразу несколько 
площадок: стадион, где установи-
ли две трибуны с навесом по 224 
места, и спортивный зал.

На четырех трибунах спор-
тивного зала с комфортом рас-
положатся 70 до 168 зрителей.
Для спортсменов, ожидающих 
своего выхода на поле, оборудо-

Питер Бьюик
Живой Звук. PA для концертирующих музыкантов

Пер. с англ. – М.: Шоу-Мастер, 1998. – 178 с. Второе издание, исправленное

В монографии  Питера Бьюика затрагиваются следующие темы: 
звуковой тракт от сцены до акустических систем; аппаратура зву-
коусиления; микрофоны, распределительные коробки, беспроводные 
системы, сплиттеры и  т.п.; микшерный пульт, микширование как ис-
кусство создания живого звука; эффекты и  обработка; усилители  
и  акустические системы; сценический мониторинг; системы звуко-
воспроизведения; автоматизация и  MIDI, традиционные проблемы и  
их решения; живой звук в театрах, конференц-залах и  т.п.; системы 
звукоусиления в реальной жизни; акустика помещений; электриче-
ская и  механическая безопасность; физика звука; коммутация.

Книга выходит в сокращенном варианте и  предназначена для 
FOH-звукоинженеров, специалистов по озвучиванию залов и  от-
крытых площадок, звукорежиссеров записи  живых концертов и  
массовых мероприятий, специалистов по расчету акустики  поме-
щений, студентов технических и  гуманитарных учебных заведе-
ний, чья будущая специальность связана со звуком и  акустикой, а 
также для всех тех, кто профессионально интересуется проблема-
ми  «живого» звука.

Скачивайте, пожалуйста, pdf по ссылке: 
https://www.show-master.ru/archive/
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#мастер-класс#интервью

– луксорами, от слова люкс (в тишине, в тепле, и 
авральные палубные работы нас не касались). 
Гидроакустическое помещение было отделано 
звуконепроницаемым материалом, а мы ходили 
в тапочках, чтобы была полная тишина. Даже ко-
мандир не входил без стука.
Мне было очень интересно, три года пролетели 
почти незаметно. На службе я увидел много новой 
техники, первый компьютер, ну и конечно полю-
бил море, которое до сих пор не отпускает.
После службы закончил МИРЭА по специальности 
информационно-измерительная техника. Звук – 
это физика, измерение звука шума или голоса. Это 
были сумасшедшие девяностые, непонятно, чем 
заниматься, где работать. В конце 90-х случайно 
попал в студию, в которой записывали актеров, 
музыку для телевидения и кино. И я обалдел. До 
этого имел дело с аналоговой записью, а в студии 
была уже полная цифровая техника (не считая 
микрофонов конечно), когда все можно делать в 
одном компьютере. Я тоже купил себе компьютер 
и ходил в студию около года, смотрел, набирался 
опыта, потом работал без оплаты какое-то время, 
мне просто было интересно. Читал столько, что 
голова раздувалась от количества этой информа-
ции. Люди в студии трудились добрые, спасибо 
им, что не прогоняли и терпели меня. Через не-

Как Вы начинали, Андрей? Какое образование 
получили?
Начинал очень давно, сам тогда не понимая, к 
чему приду. В школе с одноклассниками  увлека-
лись магнитофонами, тогда – с пленочными ка-
тушками, потом появились кассетные. Мы обме-
нивались записями, переписывали друг у друга 
музыку, записывали наши голоса, делали музы-
кальное оформление для школьных концертов и 
праздников. У каждого были свой секреты записи 
и перезаписи (например – собственный поролон-
чик, чтобы прижимать пленку к головке, у кого-то 
мягче, у другого – тверже.) Мы были перфекци-
онистами. Этот еще детский интерес стал нача-
лом моего пути. Я тогда и не знал, что есть такая 
специальность – звукорежиссер.
После школы пришла служба в армии в рядах во-
енно-морского флота, я попал на северный флот и 
стал гидроакустиком. Нас учили этой специально-
сти долго, готовили к вахтенной службе на месте. 
И дорос до должности командира гидроакусти-
ческого отделения. Гидроакустическая команда 
- это уши корабля или подводной лодки. В нашем 
распоряжении были сонары (SOund NAvigation 
Ranging – Звук, Навигация, Определение рассто-
яния – прим. ред.), и гидролокаторы.  Тех, кто ра-
ботали с дизелем, называли маслопупами), а нас 

Андрей Жучков 
о том, что ему интересно

Имя и фамилия 
Андрея Жучкова значатся 
в титрах более чем 
40 художественных 
и 2000 документальных фильмов, 
ему доверяют свои голоса
лучшие российские актеры, 
а режиссеры точно знают, 
что он ювелирно сделает 
достоверный или 
самый необыкновенный эффект
для фильма. 
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В какой программе работаете?
С 1998 года в Avid Pro Tools, меня она полностью 
удовлетворяет. В ней постоянно появляются но-
вые функции, возможности. Пытался освоить 
другие программы, приглашали поработать в раз-
ные студии, прихожу, а там Logic, которого я не 
знаю. На следующий день приношу мобильный 
Pro Tools, подключился и записал качественно и 
быстро.
Конечно, я не знаю Pro Tools на 100%, но каждый 
день открываю что-то новое. И запас у этого ин-
струмента огромный. Важно, какие в ней плаги-
ны, которые обрабатывают звук, делают его соч-
нее или глуше, а может, нужно поместить звук в 
какую-либо атмосферу. Вот идет дубляж, актеров 
записали, потом работаешь с шумовиками, кото-
рые записали шумы и эффекты, но сразу чувству-
ется, что они сухие, студийные. Поэтому ты любой 
шум «кладешь» в помещение (в эмбиенс). Или мо-
жет быть разговор на лестнице, а дубляж записан 
в специальной акустической комнате.  Нужно по-
казать разговор именно на лестнице. С помощью 
плагинов. Чем больше у тебя плагинов, тем боль-
ше инструментов в твоем распоряжении.

Вы записываете свои звуки, шумы?
Иногда да. Например, мы работали с Димой Ру-
даковым на первом танковом биатлоне. У меня 
библиотека звуков большая. Есть и звук движе-
ния танка и выстрел из пушки танка. Но они зна-
комые, узнаваемые. И мы поехали в Алабино, где 
я записал довольно близко  звук выстрела танка 
Т-72. Я никогда не забуду, как я стою с микрофо-
ном у пушки в десяти метрах от танка, и он стре-
ляет. С меня даже кепку сдуло.
Мне важно было записать лязг гусениц. Танк раз-
ворачивается, а я с удочкой вокруг бегаю. И полу-
чаю 4-канальный стереозвук. И потом я положил 
его в свою библиотечку, назвал «Т 72. Выстрел», и 
он не раз мне пригодился в работе.

Вы записываете актеров для фильмов?
Практически каждый день. Чаще для докумен-
тального кино, но и художественного тоже. Недав-
но делали сериал «Нежность», записывали у нас 
Константина Хабенского, Викторию Исакову и 
других актеров. В специальной кабинке, которую 
некоторые актеры называют пыточной. У кого-то 
пыточная большая, у кого-то маленькая. Главное, 
чтобы запись подходила под все ГОСТы. И была 
качественной
Потом с этой записью можно делать все, что угод-
но. Вот сегодня записывали Дмитрия Полонского, 
который читал сонеты Шекспира. Немного обра-
ботали голос, чтобы он не был плоским, добавили 

которое время мне доверили не очень важную не-
большую работу. Не сразу все получалось, нужно 
было понять, что делать со звуком, иногда – с ис-
порченным, как его «полечить», исправить, наве-
сти красоту.
Мне до сих пор все это интересно. Я каждый день 
чему-нибудь учусь. 
Как мне сказал один известный актер: «Если ты 
будешь заниматься творчеством, работать не бу-
дешь никогда». Так и есть.  Когда появляется ин-
тересный проект, время пролетает очень быстро. 
Вроде ты только зашел в студию (она без окон), за-
кончил работу, выходишь из нее – а на улице тем-
но. Ко мне приходили потом много молодых лю-
дей, которые попадали под эту магию студийного 
творчества. Если работа сильно нравится, так же, 
как мне, то человек научится и все освоит. А если 
чуть-чуть горит, то надолго не хватит.
Я берусь за любую работу. Сейчас ко мне прихо-
дят по рекомендации. С 2008 года я также зву-
корежиссер в Роскосмосе (компания РК Медиа) 
– занимаюсь звукозаписью, свожу мастера для 
фильмов, веду прямые эфиры из студии Роскос-
моса. На связи со мной во время старта Байконур, 
Восточный.

А вам есть чему учиться сейчас?
Конечно! Просто записать голос – это одно, сде-
лать так, чтобы он звучал красиво, сочно, чтобы 
мурашки по коже бежали – совсем другое. Очень 
много зависит от актера и от звукорежиссера за-
писи, как он поставит микрофон, какой микрофон 
выберет. Как этот голос потом обработает, как 
усилит то, что посылает актер или диктор. Про-
фессиональные актеры, дикторы умеют правиль-
но пользоваться своим голосом, как музыкант ин-
струментом.
Мне самому много раз предлагали озвучивать 
роли или читать текст за кадром, режиссерам 
нравится мой баритон. Даже пробовал пару раз, 
но понимаю, что у меня это плохо получается. Я 
намного лучше слышу интонацию, тембр, акцен-
ты во фразах, а управлять своим голосом не могу. 
Здесь нужно учиться или иметь талант.
Я постоянно учусь, потому что выходят обнов-
ления программ, плагинов, выпускают мощное 
железо, интересно посмотреть, как оно работает, 
нужно ли мне. У нас есть свой чатик звукорежис-
серов, где мы обсуждаем, что у кого появилось 
нового или решаем какие-либо проблемы. Приез-
жаем друг к другу тестировать новинки. Раньше 
программа или плагин какой-либо процесс делала 
полдня, а сейчас обновилась, и это же самое зани-
мает 20 минут. Экономим время, учимся новым 
фишкам.
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Микрофоны на станции вполне обычные. Для 
фильма, конечно, все дублировали, на МКС до-
вольно шумно. Я вообще сторонник дубляжа. Бы-
вает, что записывают звук на площадке, но про-
едет, например, машина или самолет пролетит  
– и получаем запись с посторонним шумом, брак.  
Звук этой машины убрать сложно, гораздо удоб-
нее добавить. Можно поймать четкий баланс.

Сериал «Нежность» ведь записывали на те- 
лефон?
Первый сезон снимали на айфон. А звук записыва-
ли на звуковую аппаратуру отдельно. Если бывали 
бракованные места, то к нам приходила Виктория 
Исакова, и мы переписывали сцены, которые я за-
браковал.
Звуковая картинка многоплановая, ее можно ме-
нять, корректировать. Ставить более подходящие 
шумы или звуки. Например, я лично записал с 
удочкой современный трамвай, так как в библи-
отеках они все старые, как бы заезженные. Если 
бы мне предложили полететь в космос и там запи-
сать, я бы обязательно это сделал.

Расскажите, пожалуйста, о своем оборудова-
нии. На столе три клавиатуры, микшер с фей-
дерами.
Одна традиционная, могу печатать или использо-
вать сокращенные команды для управления сво-
им Pro Tools. Вот это PreSonus FaderPort 16 – кон-
троллер для управления рабочей станцией с 16 
фейдерами. Я им пользуюсь при сведении. Могу 
работать с громкостью, частотой, панорамой, 
включать выключать плагины.
Например, есть плагин, который может убрать та-
кие звуки-паразиты, как чмоканье или вдохи. Как 
Дима Рудаков однажды сказал: «У него уровень вдо-
ха громче, чем уровень голоса». Мы же в основном 
говорим на выдохе, значит надо прибрать вдох.

чуть реверберации и много еще всякой обработки.
Очень важно чувство баланса, которое приходит 
с годами. Когда я начинал, не чувствовал, кого 
громче, кого тише. Вроде и слышу, но не получа-
ется, как хочу. На третий или четвертый год при-
шло чувство, как правильно сделать. Это опыт, 
наслушанность. Меня попросили прислать филь-
мографию моих работ, я затормозил на четвертой 
странице списка мелким шрифтом.

Пришлите и нам, пожалуйста!
Пришлю, основные (улыбается)

Можно ли сказать, что Ваша работа больше 
всего связана с пространством?
В большей степени с людьми. Ко мне приходят не 
только артисты, но те, кто делают фильм: режис-
серы, ассистенты, продюсеры. Все включаются в 
креативный процесс записи. Это дорогого стоит, 
поэтому ты и не замечаешь, как летит время. Вот 
я писал Алексея Васильевича Петренко, знакомый 
текст, но как он его читает, как работает с пауза-
ми! Мурашки бегали по коже! Забывал кнопки на-
жимать. А он с первого дубля все делал. Мое дело 
добавить голосу мягкости или жесткости. Иногда 
спешишь и хочется сделать все быстрее, но ло-
вишь себя на мысли, что не могу через себя пере-
шагнуть, возвращаешься и переделываешь.

Работаете ли Вы с чужими записями?
Да, иногда бывает интересно посмотреть, как они 
сделаны, взять какие-то приемы на вооружение. 
Или наоборот, хочется запись усовершенство-
вать, изменить. Часто это бывает в документаль-
ных фильмах. Приходится и реставрировать, если 
используем старую хронику. Для телевидения 
реставрировал старые записи вокально-инстру-
ментальных ансамблей, нужно было привести их 
в порядок, в соответствие с требованиями ОТК. У 
программы полно возможностей убрать фон, шип, 
скрипы, шумы и другие помехи. И классные песни 
получили вторую жизнь. А бывает и так, что голос 
нужно состарить (перенести в другую эпоху).

Какие наиболее интересные проекты были в 
последние годы?
Года два назад в Роскосмосе участвовал в транс-
ляции запуска в космос Юлии Пересильд и Клима 
Шипенко. Я видел всю техническую подготовку к 
ведению эфира, все волновались, конечно. Обыч-
но за трансляцию отвечает главный режиссер, 
есть его помощник (дублер) – так называемый ре-
зерв, а в той трансляции – еще и резерв резерва. Ну 
прямо как у космонавтов дублирующий экипаж J.
Постпродакшн занималась студия Yellow Black 
White. 63
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Затем в 2012 выпустили 3D мульт-римейк этого 
фильма, сначала записали звуковую дорожку, с 
репликами актеров, а потом под это рисовали.

Какие параметры и стандарты Вы должны со-
блюдать в зависимости от того, где будут пока-
зывать фильм?
Каждый фильм должен соответствовать опре-
деленным нормам. Телевидение все задавлено 
ГОСТами, после того, как начали жаловаться на 
громкую рекламу в телефильмах, определили до-
пустимый уровень громкости. В кино немного 
по-другому, там если надо грохнуть до 0 дБ, что-
бы все подпрыгнули, то – пожалуйста. Например, 
взлет космического корабля в фильме «Вызов» сде-
лано феерично. Над этой сценой команда звукоре-
жиссеров работала тщательно и креативно, вло-
жен колоссальный труд. Звук получился четким, 
разборчивым, поразило даже такого искушенного 
слушателя, как я. Уровень громкости музыки тоже 
ограничен, все звукорежиссеры – «минусовики», в 
плане того, что у нас минус 40, минус 20, и мы под-
нимаемся к нулю. У нас не бывает больше 0 дБ, это 
уже плохо, клик, брак. И в каждом зале, помеще-
нии свой 0. У телевизора свой, в художественном 
кино – свой.

Может ли быть у звукорежиссера кино свой 
почерк?
Конечно, может. Как у композитора и художника. 
Только это почерк не все слышат. У профессиона-
лов  более обостренный слух. Хороший звук надо 
слушать на хороших колонках. А не на телефоне 
или телевизорах.

Как вы держите зрителей в тонусе?
Во многом это зависит от самого кино или от за-
дачи, поставленной режиссером. У нас задача по-
казать реальность звуковой картинки. Ты ж не по-
ставишь взрыв, если он там не нужен. Смотрим на 
экран и делаем ему звуковое соответствие.

В каком новом жанре еще хотели бы порабо-
тать?
Ну на самом деле мне пока всего хватает. Много 
интересных проектов, работ. Иногда хочу попро-
бовать диджеем. Но тут тоже надо много уметь 
и знать. Видел, как профессиональные диджеи 
управляют танцполом, где много-много народу. 
Он может музыкой сделать так, чтоб народ ушел 
с танцпола, а потом через 5-10 минут собрать их 
ВСЕХ обратно и они будут танцевать так час, два, 
три без усталости.

Неожиданно! Спасибо за беседу

Для управления микрофонами мне достаточно 
небольшого микрофонного предусилителя. Акте-
ры в кабинке работают в наушниках, в которые я 
тоже даю немного звука, чтобы он себя слышал, а 
не был в вакууме. Перед ним микрофон на «пауке». 
И мы делаем запись. Компьютер сразу ее оцифро-
вывает.

Записывали ли Вы музыку?
Конечно. Акустические инструменты записываю 
через воздух, как актера. А, например, электро-
гитару – напрямую в устройство с цифровым вхо-
дом, уровень отстрою – и записываем. Могу писать 
сразу две цифровые гитары на два разных трека. 
И они не будут мешать друг другу. Могу бас-гитаре 
прибавить басов отдельно на трек. А соло-гитаре 
– реверберации. Затем начинается работа звуко-
режиссера сведения. Я сторонник того, что чем 
больше профессиональных «ушей» принимают 
участие в этих процессах, тем лучше.

То есть Вы прислушаетесь к мнению коллег?
Обязательно. Общими усилиями получается кар-
тинка, предсведение, предмастеринг. Свели, по-
слушали и можем еще что-то поправить.
Однажды запись скорректировал режиссер. Был 
забавный случай, когда Георгий Данелия при-
гласил скрипача из симфонического оркестра 
сыграть фрагмент «Мама, мама, что мы будем де-
лать» для мультипликационного фильма «Кинд-
дза-дза». Профессиональный скрипач с хорошим 
инструментом приготовился играть, я настро-
ил микрофоны, он заиграл. Раз дубль, два дубль, 
Георгий Николаевич недоволен, остановил его: 
«Стоп, стоп, вы мне мелодию играете! А мне это не 
нужно». Зашел сам в «пыточную» и скомандовал: 
«Включай запись!» Взял скрипку, зажал струны 
в горсть и сыграл именно так, как вошло в кино. 
«Записал? Спасибо!»
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Арсений: Уточним понятия. 
Словари определяют интел-
лект как мыслительную спо-
собность, умственное начало у 
человека. Большая Российская 
энциклопедия пишет, что «Ис-
кусственный интеллект – раздел 
информатики, в котором разра-
батываются методы и средства 
компьютерного решения интел-
лектуальных задач, традицион-
но решаемых человеком. Они 
имеют ряд особенностей, среди 
которых – отсутствие заданного 
алгоритма решения задачи. К 
прикладным направлениям ИИ 
относят создание технических 
устройств, способных к логиче-
ским выводам и рационально-
му поведению, к приобретению 
новых знаний и диалогу с чело-
веком-пользователем. В теории 
ИИ используются математиче-
ские методы, методы структур-
ной лингвистики и когнитивной 
науки».

Ведущие учебники по ИИ 
определяют эту область как из-
учение интеллектуальных аген-
тов любой системы, которая 
воспринимает свое окружение и 
предпринимает действия, мак-
симизирующие ее шансы на до-
стижение своих целей.

Что бы вы добавили к таким 
определениям искусственного 
интеллекта? 

Александр: Все эти опреде-
ления верные, просто их форму-
лировали специалисты из раз-
ных областей.

Мы, говоря о термине ИИ, 
подразумеваем, что это некая 
интеллектуальная самообучаю-
щаяся система, готовая прини-
мать решения, умеющая мыс-
лить, думать. Это своеобразный 
аналог естественного интеллек-
та человека. Не будем сейчас го-
ворить о животных.

Те технологии, которые в по-
следние десятилетия применя-
ются в индустрии и в IT в первую 
очередь, – это не ИИ в чистом 
виде, который может мыслить. 

Верные признаки интеллекта

Сегодня мы беседуем 
об искусственном интеллекте 

(далее – ИИ), в том числе – 
в шоу-бизнесе. 

Наши собеседники – 
преподаватели и студенты

Института 
искусственного интеллекта, 

Российского технологического 
университета МИРЭА: 

Александр Андреевич Морозов,
старший преподаватель 

кафедры проблем управления,
и председатель студенческого

научного общества; 
Владимир Васильевич Голубов,

старший преподаватель 
кафедры проблем управления, 

и Елизавета Румянцева, 
студентка третьего курса

кафедры промышленной 
информатики.

АРСЕНИЙ СЫРОЕЖКИН

Арсений Сыроежкин
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математически, запрограммиро-
вать и воспользоваться этим». 

Биологи скажут, что мозг 
действует не так. Но для нас ма-
тематическая модель удобна, хо-
рошо работает и может воспро-
изводить функции, о которых вы 
говорите. Сначала сомневались, 
сможет ли ИИ сгенерировать 
картинки и написать музыку. 
Как мы знаем, это возможно.

Может быть, ИИ станет мак-
симально похож на интеллект че-
ловека. А может наоборот, не бу-
дет смысла копировать сознание 
или поведение человека, и лучше 
ставить перед ИИ другие задачи.

Вот человек планирует, меч-
тает, фантазирует о возможных 
вариантах решения для достиже-
ния будущего. И если ИИ – аналог 
человеческого, то и он способен 
ставить и решать не только тех-
нические, но и творческие зада-
чи, самообучаться. Это так?

Владимир: Когда ученые на-
чинали историю ИИ, то пытались 
воссоздать мыслительный про-
цесс человека в соответствии с их 
представлением об этом. Ученые 
говорили: «Мы предполагаем, что 
так функционирует мозг челове-
ка, мы попробуем это воссоздать 

Это скорее набор методов ИИ. Те 
же самые нейронные сети (далее 
НС), нечеткая логика, эксперт-
ные системы и так далее.

Владимир: Согласен, мы го-
ворим в первую очередь про от-
дельные методы. И не пытаемся 
обучить машину тому, что может 
человек. А вот решать какую-то 
маленькую задачу – пожалуйста.

Арсений: На мой взгляд, ин-
теллект – это способность осоз-
навать, анализировать инфор-
мацию, ставить задачу и решать 
ее творчески.

Елизавета РумянцеваАлександр Морозов Василий Голубов
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обеспечение, или, как мы лю-
бим говорить в робототехнике, 
– программно-аппаратный ком-
плекс. Программа плюс железо; 
программа выполняется на этом 
специфическом железе.

Арсений: Это похоже на бы-
товой прибор. То есть искус-
ственный интеллект – это ав-
тономное выполнение любых 
задач с учетом каких-либо дан-
ных. А выбор данных осущест-
вляется самостоятельно для это-
го прибора или нет?

Александр: Не совсем так, 
потому что некоторые задачи 
до сих пор проще и быстрее – с 
точки зрения разработки и ис-
полнения – выполнять с помо-
щью классических алгоритмов. 
А часть задач требуют именно 
методов ИИ. И мы рассматрива-
ем какое-то конкретное решение 
как черную коробку, в которую 
ты загружаешь данные, на выхо-
де получаешь ответ и дальше его 
используешь. А что происходит 
внутри – тебе уже не так важно.

Арсений: А у робота-пылесо-
са есть ИИ?

Александр: Зависит от кон-
кретной модели, в некоторых 
заложены классические алго-
ритмы, в других – экспертные 
системы, которые могут оцени-
вать происходящее и принимать 
решения о том, куда поехать.

Есть элементы искусственно-
го интеллекта, где происходит 
оценка ситуации не по жестким 
заложенным правилам, а имен-
но с применением НС.

Собственно, методы ИИ удоб-
ны там, где не совсем понятно, 
как решить задачу классиче-
скими алгоритмами. Например, 
сложно классически описать, 
как определить птичку на фото-
графии. НС обучили на одном 
наборе данных, и она потом всю 
жизнь этих птичек распознает.

И для роботов-пылесосов сто-
ит задача определять препят-
ствия на пути и в зависимости 
от этого поворачивать и возвра-
щаться на базу.

Александр: Можно сказать, 
что это матаппарат, задача обу-
чения НС – получить некие коэф-
фициенты внутри архитектуры 
НС, но как именно они получи-
лись, исследователи зачастую 
не могут  понять. А это несколько 
противоречит представлению о 
математическом аппарате, ког-
да на входе и выходе есть четкие 
значения.

Это не опасно, просто нужно 
выработать методы для понима-
ния, что происходит внутри. В 
ряде конкретных типов первых 
нейронных сетей применялись 
базовые простые математиче-
ские методы. Когда они услож-
нялись, мы перестали понимать 
НС.

Но говорить о свободе воли 
для НС и интеллектуальных си-
стем невозможно, у них ее нет 
и в ближайшее время точно не 
предвидится.

Арсений: То есть для людей 
загадка, как ИИ сам выбира-
ет те значения, а не другие, и 
в то же время он подчиняется 
математической логике, в ко-
торой всегда просматриваются 
причинно-следственные связи. 
Получается, что ИИ – это одно 
огромное программное обеспе-
чение, действующее внутри себя 
и, благодаря разветвленности, 
может использовать дополни-
тельные ресурсы и сопоставлять 
большие данные. Может быть, 
предоставляли ошибочные па-
раметры?

Александр: Можно сказать, 
что ИИ – либо программная 
платформа, софт, либо аппарат-
ные ускорители для НС, которые 
появились в последнее время и 
позволяют эффективнее и бы-
стрее делать расчеты, потому 
что это все-таки параллельные 
алгоритмы, требующие очень 
большого количества ядер, вы-
числителей. Эти специализи-
рованные ускорители отчасти 
похожи на многим знакомые 
видеокарты компьютеров, но 
там, конечно, немножко другая 
архитектура. И поэтому мето-
ды ИИ – это чисто программное 

Арсений: Насколько я пони-
маю, ИИ уже применяется во 
многих сферах. Начиная с ар-
хитектуры, строительства, рас-
четов нагрузок, и заканчивая 
медициной. Насколько ИИ само-
стоятелен?

Александр: ИИ самостоя-
тельно может сделать расчеты 
и принять решения, но что кон-
кретно он должен сделать, реша-
ет человек, разработчик интел-
лектуальной системы.

Арсений: Это некое про-
граммное обеспечение, которое 
действует по заданию специа-
листа? Просто оптимизированы 
какие-то рутинные процессы, и 
то, что человек делал бы месяца-
ми или годами, ИИ выполнит за 
более короткое время?

Владимир: Область ИИ как 
часть машинного обучения 
очень широка, с огромным ко-
личеством математических ме-
тодов, в том числе самообуча-
ющихся. Но они не обучаются 
согласно данным, которые мы 
им посылаем. Мы не учим их по-
вторять работу нашего мозга, а 
просим ИИ выполнить задачу в 
зависимости от определенных 
условий и среды. Получается 
своеобразная имитация взрос-
ления человека или его обучения 
каким-либо новым функциям.

Как сейчас любят говорить: 
«Он обучается в среде, в которую 
его погрузили». Есть математи-
ческие методы, которые могут 
заставить роботов выполнять 
довольно нетривиальные зада-
чи. По логике кнута и пряника. 
Если он делает что-то не так, его 
наказывают, а если все хорошо, 
получает награду.

Арсений: Если мы сравнива-
ем ИИ со взрослением человека, 
то ребенок с каждым годом все 
больше решает, что ему делать и 
чему учиться. А ИИ скорее всего 
такого не сможет. Тогда получа-
ется, что это не столько интел-
лект, сколько набор таких совер-
шенных функций, что можно их 
назвать интеллектом.
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Елизавета: У искусствен-
ного интеллекта нет момента 
вдохновения, своего стиля. Если 
несколько художников получат 
похожие задания, они нарисуют 
разные произведения.

Арсений:Люди вокруг – сужу 
по своим знакомым – имеют 
смутное представление об ИИ. И 
вокруг бродят теории заговора, 
что завтра будет апокалипсис, 
все компьютеры выйдут из-под 
контроля. А получается, что ИИ 
– это инструмент в руках челове-
ка с огромнейшей базой данных. 
Но с другой стороны, воспользо-
ваться возможностями ИИ мо-
жет человек недобрый.

Владимир: И подобную ог- 
ромную базу не сможет воспри-
нять ни один человек, но и сама 
эта штука ничего делать не бу-
дет, пока нет запроса.

Арсений: Как сейчас может 
применяться ИИ в шоу-инду-
стрии?

Владимир: Во-первых, это 
генерация изображений для те-
атра: задники, наброски костю-
мов с учетом определенных ус-
ловий спектакля. Мы попросим 
НС создать, например, костюмы 
такого-то периода средневеко-
вья, и получим несколько набо-
ров.

которые генерируют изображе-
ния, то туда можно «написать» 
эмоцию, и она попробует пере-
дать.

Арсений: Ведь передавать 
эмоции и их иметь – большая 
разница. 

Владимир: Мы говорим, что 
нейронные сети будто не творят, 
но я в этом не уверен.

Арсений: Я думаю, что ИИ, 
имея необходимые данные, 
имитирует творчество. Человек 
к тому же самостоятельно вы-
бирает, чему ему учиться. ИИ 
– все-таки достаточно узкопро-
фильная штука. Но сейчас он 
расширяет свою сферу и пользу-
ется огромной базой данных.

Владимир: Все верно. Как 
происходит сейчас генерация 
изображений всеми этими НС с 
точки зрения пользователя? Вы 
вписываете как можно больше 
тегов в текстовом виде, который 
нейронная сеть попробует вам 
воссоздать. Если условно вы на-
пишете фразу «котик в средне-
вековье», то получите много изо-
бражений. А вот можно ли это 
считать творчеством?

Арсений: Я о том и говорю, 
что человек, ставит себе задачу, 
фантазирует, переживает и вос-
производит это инструментами.

Арсений: Вот уже сужается 
определение. На мой взгляд, ИИ 
сам выбирает решения из воз-
можных вариантов, но все равно 
в рамках параметров.

Александр: По сути, да. На-
пример, вот тебе, НС, фото-
графия, на выходе хочу узнать 
птичку. А как ты это будешь де-
лать, я, разработчик, не знаю. Я 
выбрал тебя, выбрал архитекту-
ру и обучил распознавать птиц. 
Делай! Мне нужно получить ре-
зультат.

 
Арсений: Есть ли самостоя-

тельное творчество у ИИ?

Владимир: В классическом 
понимании, творчества в ней-
ронных сетях нет. Я бы это на-
звал предопределенной случай-
ностью.

НС Mind Journey генерируют 
картинки, которые мы хотим. 
Человек, когда творит, подклю-
чает свои эмоции, опыт. Как это 
происходит не знают ни нейро-
биологи, ни психологи, ни мате-
матики. Пока человеческий мозг 
– тайна за семью печатями.

Предопределенная случай-
ность получения какого-то об-
разца искусства – отдельный 
разговор, можно ли это назвать 
произведением искусства или 
нет. Предопределенная – мы об-
учили ее генерировать картин-
ки. Случайность – она сама ка-
ким-то образом на выходе дает 
нам картинку. У нее нет ни эмо-
ций, ни культурного опыта.

Чтобы сделать оригинальную 
картинку, надо ее придумать, 
уметь работать инструментами, 
от кистей до фотошопа.

Искусственный интеллект не 
фантазирует: а действует толь-
ко в рамках задачи, которую ему 
ставят.

Арсений: Творчество че-
ловека – это в первую очередь 
эмоции, и в этом отличие искус-
ственного интеллекта от нату-
рального.

Владимир: Но если мы по-
смотрим на современные НС, 

Беседа Арсения Сыроежкина с Александром Морозовым, 
Владимиром Голубовым и Елизаветой Румянцевой



Ш
о

уМ
ас

те
р 

I s
ho

w
-m

as
te

r.
ru

69

#мастер-класс#интервью

Создать НС, которая все это 
выполнит, можно. Вопрос в це-
лесообразности управления все-
ми приборами таким образом.

Пошел акцент басовый или 
дзынькнула тарелка, мы этот 
момент считали, и в режиме ре-
ального времени включили ды-
мовую пушку или свет стал чуть 
ярче. Но мне кажется, подобные 
системы существуют, и человек 
просто переключает режимы, а 
не создает эти акценты вручную.

Арсений: Не всегда же есть 
возможность работать с худож-
ником по свету, допустим, на 
дискотеках. Можно прописать 
для каких-либо узнаваемых ком-
позиций световое шоу и систе-
ма, подключенная к ИИ, когда 
распознает нужную, запустит 
работу приборов.

В этом случае нет особых за-
трат?

Александр: С точки зрения 
технической реализации, мне 
кажется, подойдет простая экс-
пертная система, а не НС, для 
которой тут нет задачи. Есть 
композиция, есть шоу для нее, 
но нет вопроса неопределенно-
сти на выходе.

Елизавета: Я думаю, что ИИ 
больше подходит для форс-ма-
жорных задач, например, актер 
пошел не влево, как по сцена-
рию, а вправо, и свет должен 
следовать за ним. Тогда ИИ 
определит ситуацию и велит 
откликнуться на нее свету. Или 
на сцене группа, которая любит 
сюрпризы, и никто не гаранти-
рует, что они заиграют заплани-
рованную песню.

Но лучше грамотного свето-
вика поставить.

Арсений: Когда-то это все по-
дешевеет настолько, что ИИ бу-
дет во всех телефонах.

Владимир: Сейчас любой 
человек сталкивается с ИИ каж-
дый день, например, внутри те-
лефона, и бояться этого не надо. 
И раньше прорывные техноло-

зала, имеющееся оборудование, 
музыкальные произведения и 
получить варианты светового 
оформления.

Это сейчас возможно?

Александр: Возможности 
есть, но целесообразно ли при-
менять именно НС? Мне кажет-
ся, что для настройки сцени-
ческого света более подходят 
классические алгоритмы со 
строгой последовательностью 
действий.

А например, для управления 
дронами во все более полуляр-
ных шоу, для создания красивой 
картинки – самое место для НС.

Арсений: Вернусь к исполь-
зованию традиционных свето-
вых приборов для сцены. Твор-
ческого продукта мы от ИИ не 
ждем, но он может предложить 
смену цветов, так или иначе вли-
яющую на психику, в соответ-
ствии с этим художник по свету 
настроит действие приборов?

Владимир: Да! Методы ИИ 
можно применить для того, что-
бы он реализовал оформление 
сцены. Но опять – целесообразно 
ли? Потребуются финансовые 
вливания, специалисты, время 
на то, чтобы разработать ПО, 
протестировать. Возможно, для 
каких-то больших шоу это будет 
полезно.

Арсений: Предположу, что 
можно создать инструмент (ПО) 
для специалистов, прописываю-
щих шоу, которым нужно совме-
стить определенные световые и 
звуковые композиции. То есть на-
чинается мелодия, ее распознает 
ИИ и активирует нужные движе-
ния световых приборов. Это, на-
верное, низкий уровень ИИ?

Александр: Классические 
детерминированные алгорит-
мы спокойно с этим справятся, 
и с задачей частотного анализа 
композиции, чтобы акцентиро-
вать какие-то биты или басовую 
партию.

Затем специалисты по ко-
стюмам или художники-поста-
новщики посмотрят на этот 
предварительный набросок, 
выберут, что нравится, воз-
можно уточнят у нейросети де-
тали, чтобы с этим дальше ра-
ботать.

Я думаю, что в театре на-
столько важен оригинальный 
взгляд всех, кто работает над 
спектаклем, что имеет смысл 
получать с помощью НС пер-
вичные наброски, как мате-
риал для размышления. Но и 
изучение культурного контек-
ста определенной эпохи может 
занять много времени, а НС 
сделает это за 10-15 минут. НС 
способна сгенерировать и виде-
опоток.

Сделать запрос НС, уточнить 
его – это тоже творческий про-
цесс. 

Арсений: Я, кстати, удивлен, 
почему возможности ИИ широ-
ко не используются в театре. А 
можно ли сейчас привлекать ИИ 
при настройке звука в разных 
залах со своими параметрами? 
Какое нужно для этого ПО?

Александр: Принципиально 
подобную задачу решить можно. 
Отчасти там будут применяться 
классические алгоритмы, отча-
сти – методы ИИ, те же самые 
НС. Но в первую очередь мы хо-
тим иметь некую ассистирую-
щую систему, которая нам под-
скажет, как это лучше сделать.

Но без человека и здесь мы не 
обойдемся.

Арсений: Если мы говорим о 
настройке звука, можно ли при-
влечь ИИ, чтобы он рассчитывал 
для определенного помещения, 
какое нужно оборудование и как 
его расставить? Есть уже такие 
профессиональные программы, 
но может ли ИИ сделать этот про-
цесс эффективнее и доступнее? 
Он, как мы уже говорили, позво-
лит решить эту задачу, и нам не 
нужно точно знать, как именно. 
То же в области сценического 
освещения. Задать параметры 



#мастер-класс#интервью

мирует задачи для НС, выбирает 
конкретную архитектуру, обуча-
ет и использует в своих проек-
тах.

Как этому можно научить? С 
помощью хорошей фундамен-
тальной подготовки, о которой 
может более подробно расска-
зать Владимир Васильевич. И 
важный момент – практика, чем 
больше ты практикуешь, тем 
лучше ты осваиваешь эти дис-
циплины.

В нашем институте популяр-
на проектная деятельность, в 
процессе которой студенты по-
гружаются в их будущую профес-
сию, современные технологии 
осваиваются на предприятиях 
наших партнеров, естественно, 
параллельно с обычной учебой. 
К моменту окончания МИРЭА у 
многих уже есть портфолио, ко-
торые можно показать работо-
дателям.

Арсений: Спасибо огромное 
за беседу! Надеемся, мы еще про-
должим эту актуальную тему.

Арсений: ИИ – это не творец, 
а большой ресурс, способный 
помочь во многом, в зависимо-
сти от наших задач. Если он 
сейчас рассчитывает нагрузки 
для зданий, для кораблей, при-
меняется в медицине при про-
изводстве лекарств, то почему 
бы не использовать его в шоу- 
индустрии? Я пока этого не за-
мечаю.

Александр: Наш институт 
называется Институт искус-
ственного интеллекта и во всех 
образовательных программах: 
механотронике, робототехнике, 
информационной безопасно-
сти, прикладной математике, 
информационных системах, 
ИИ – один из важнейших ин-
струментов. Создана кафедра 
«Методы искусственного ин-
теллекта», многие инженерные 
специальности начали добав-
лять дисциплины, связанные 
с программированием. Pascal, 
C, C++, сейчас популярен язык 
Python.

гии так или иначе внедрялись 
в повседневную технику, чтобы 
удешевить продукт и получить 
лучшее качество. Например, фо-
тоаппараты, – за последние 20 
лет снимки стали совершеннее.

Так же будет и с НС, которые 
помогут улучшить качество про-
дукта, сделать его более конку-
рентоспособным и доступным 
для пользователей.

Арсений: Так вот, если сум-
мировать, ИИ – машина, ли-
шенная самостоятельной идеи. 
Это инструмент для творче-
ства, который помогает лучше 
что-то сделать, рассчитать. И 
сейчас уже многие вещи в шоу- 
индустрии можно доверить ис-
кусственному интеллекту, не 
ожидая от него творчества, но 
избавив творческого человека от 
рутины. А может быть, даже по-
лучить какой-то неожиданный 
результат.

Владимир: Да, я думаю, 
над этим стоит работать, четко 
определив, чего не надо взвали-
вать на ИИ. Вот мы помогаем ху-
дожнику по костюмам. Режиссер 
спектакля определяет, в каком 
стиле и времени будут действо-
вать его герои. Художник дол-
жен знать эту эпоху или откры-
вать энциклопедии и изучать. 
Или загружать тэги о том време-
ни, сословии героев, обстановке, 
может, даже описать настрое-
ние в НС. Чем больше тэгов, тем 
интереснее результат.

Но если мы в который раз бу-
дем загружать похожие тэги, то 
полученные наброски будут по-
вторяться.

Елизавета: Художник по ко-
стюмам может загрузить свой 
текстовый запрос в GPT – НС, 
созданную Яндексом для генера-
ции изображений. Открываете 
браузер – и вперед.

Александр: Есть НС, кото-
рые песню перегенерируют в 
любой стиль музыки. Я слышал 
пример, когда НС перегенериро-
вала рэп в джаз. 

Видео этой беседы будет до-
ступно чуть позже, следите, 
пожалуйста, за информацией 
на сайте «Шоу-Мастера»!
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Настало время, когда нужно 
не только уметь программиро-
вать, но и владеть методами ИИ 
и НС. Это станет джентльмен-
ским набором инженера практи-
чески в любой специальности. И 
на уровне, когда инженер фор-
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Зачастую в звукорежиссуре 
процесс эквализации сиг-
нала ассоциируется с по-

стобработкой посредством такого 
небезызвестного устройства как 
эквалайзер. Однако на практике 
темброформирование инстру-
мента или голоса начинается 
задолго до процесса его обработ-
ки на этапе сведения.

Основная часть звуковых 
сигналов фиксируется посред-
ством микрофонной записи. Это 
утверждение может показаться 
несколько устаревшим в совре-
менной практике: не обязатель-
но записывать акустические 
инструменты, например, удар-
ные, при наличии сэмплерных  
библиотек, не обязательно тра-
диционным образом фиксиро-
вать звук электромузыкальных 
инструментов, таких как элек-
трогитара, при наличии цифро-
вых гитарных решений и т.д. Но 
если взглянуть на вопрос ком-
плексно, можно прийти к выво-
ду, что сэмплерные библиоте-
ки акустических инструментов 
были так или иначе изначально 
зафиксированы посредством 
микрофонов и микрофонных 

массивов, а в гитарных процес-
сорах система кабинет-микро-
фон является конечным звеном 
темброформирущего тракта. 
Поэтому микрофоны, пусть и 
виртуальные, в большинстве 
случаев участвуют в процессе 
формирования звука.

Не фиксируются микрофо-
нами только сигналы, с нуля 
синтезируемые в осцилляторах 
– звуковых генераторах – син-
тезаторов. Как правило, это 
простейшие волновые формы: 
синусоидальная, треугольная, 
пилообразная и т.д. При этом 
не стоит забывать, что большую 
часть синтезаторов на рынке 
представляют т.н. ромплеры 
– синтезаторы, где в качестве 
осцилляторов используются 
заранее записанные короткие 
волновые формы (т.н. мультисэ-
мплы), большинство из которых 
также изначально были зафик-
сированы посредством микро-
фонов. 

Чрезмерное злоупотребление 
постэквализацией, впрочем, как 
и любым другим прибором зву-
ковой обработки, зачастую при-
водит к субъективному ощуще-

нию переобработанного тембра 
– тембра, звучащего не просто 
неестественно, а даже в некото-
рой мере искусственно. По от-
ношению к переобработанным 
тембрам слушатель может не-
редко употребить такие эпите-
ты как «пластмассовый», «кар-
тонный», «ненастоящий» и т.д. 
В связи с этим еще на этапе 
звукофиксации следует уделять 
максимальное внимание такому 
явлению, как естественная эква-
лизация сигнала. 

Итак, нами был рассмотрен 
подход к априорной оценке боль-
шинства звуковых сигналов как 
записанных посредством ми-
крофона или микрофонной си-
стемы; давайте остановимся на 
этом тезисе подробнее.

Микрофон является первым 
звеном в цепи естественной эк-
вализации звукового сигнала. 
На этой стадии естественная эк-
вализация насчитывает четыре 
основных этапа:

• выбор микрофона;
• положение микрофона;
• эффект близости;
• акустические 
   свойства помещения.

Понятие и критерии естественной
эквализации музыкальных сигналов

returns.sound@gmail.com
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пись источника на собственный 
микрофон с изначально задан-
ными параметрами и последую-
щего применения к полученной 
записи специального программ-
ного обеспечения, призванно-
го смоделировать тот или иной 
классический или современный 
микрофон. Типичной ошибкой 
в данном случае будет считать, 
что подобные технические реше-
ния просто копируют АЧХ исход-
ных микрофонов посредством, 
например, свертки записанного 
сигнала с некоторыми опорными 
импульсными характеристика-
ми. Процесс моделирования в та-
ких системах включает в себя в 
том числе внесение тождествен-
ных конкретной модели микро-
фона соответствующих нелиней-
ных искажений в зависимости 
от характера входного сигнала, 
а также копирование непосред-
ственно динамических свойств 
оригинальных устройств, что 
является более сложным процес-

ляется первым и важнейшим эта-
пом темброформирования му- 
зыкального сигнала в записи. 
Ценовая категория микрофона 
при этом имеет лишь косвенное 
отношение к финальному звуку 
источника; то, насколько микро-
фон «подходит» тому или иному 
голосу или музыкальному ин-
струменту является несоизмери-
мо более важным критерием его 
выбора. Главное правило в дан-
ном случае – категорически не 
стоит надеяться на постэквали-
зацию при фиксации источни-
ка звукового сигнала. Исходный 
записанный материал должен 
быть тембрально максимально 
похож на требуемый финальный 
результат. Также в этом вопросе 
могут быть полезны моделирую-
щие микрофонные системы, та-
кие как Slate Digital VMS или се-
мейство Universal Audio Sphere, 
представляющие собой про-
граммно-аппаратные комплек-
сы, целью которых является за-

Рассмотрим каждый этап 
подробнее.

Выбор микрофона
Различные микрофоны отли-

чаются друг от друга по целому 
ряду параметров. Одним из наи-
более важных параметров отли-
чия микрофонов является его 
амплитудно-частотная харак-
теристика, во многом формиру-
ющая характерный «звук» того 
или иного микрофона. Немалую 
роль в данном процессе играют 
и нелинейные искажения, вно-
симые микрофоном на этапе за-
писи источника звукового сиг-
нала. В связи с этим их принято 
объединять с АЧХ микрофона в 
общее понятие начального эта-
па естественной эквализации 
сигнала. Каждый микрофон об-
ладает собственной АЧХ (а так-
же нелинейными искажениями, 
вносимыми им в сигнал), часто 
представляемой в виде графика, 
напоминающего кривую эквали-
зации.

На рисунке 1 отчетливо виден 
характерный подъем в области  
5 кГц, который может быть 
успешно использован для прида-
ния музыкальному инструменту 
или голосу «презенса» («эффекта 
присутствия»), а также закре-
пление области частот выше  
10 кГц, что обязательно скажет-
ся на субъективном ощущении 
«воздуха» в тембре фиксируемо-
го источника звука.

Такой микрофон логично 
применять, например, при за-
писи эстрадного голоса или аку-
стической гитары, и совершенно 
нецелесообразно применять при 
записи, к примеру, большого ба-
рабана. Для его записи гораздо 
эффективнее использовать ми-
крофон, оптимизированный для 
записи низкочастотных сигна-
лов, такой, как AKG D112.

Именно подбор «правильно-
го», подходящего конкретному 
источнику звука сигнала микро- 
фона на этапе его фиксации яв-

Рис. 1. Амплитудно-частотная характеристика микрофона Союз 017 FET

Рис. 2. Амплитудно-частотная характеристика микрофона AKG D112
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ми: кардиоидными, суперкар-
диоидными, двунаправленны-
ми и т.д. Чем ближе диаграмма 
направленности микрофона к 
двунаправленной – тем больше 
проявляется эффект близости 
при записи.

Кроме того, проявление эф-
фекта близости наиболее явно 
при прямой направленности ми-
крофона на источник. При пово-
роте микрофона от источника 
звука эффект близости умень-
шается.

Итак, эффект близости на-
блюдается только у направлен-
ных микрофонов. Объясняется 
это тем, что из-за явления диф-
ракции звук достигает мембра-
ны микрофона как с фронталь-
ной, так и с тыльной стороны. 
Разница давлений между фрон-

Например, если используе-
мый микрофон является избы-
точно «ярким» для данного кон-
кретного вокалиста, и замена его 
на более «темный» не представ-
ляется возможной, – наиболее 
верной стратегией записи будет 
отдалить микрофон от вокали-
ста (если запись производится 
в заглушенном помещении), от-
вернуть его по горизонтальной 
оси, а также, по возможности, 
использовать более плотный 
поп-фильтр.

Эффект близости
Эффект близости выражает-

ся в усилении НЧ-составляющей 
сигнала при приближении ми-
крофона к источнику звука. Дан-
ный эффект наблюдается только 
с направленными микрофона-

сом, чем просто постэквализа-
ция исходного сигнала. По этой 
же причине распространенный 
миф о том, что достаточно эк-
вализировать сигнал, записан-
ный одним микрофоном для до-
стоверного копирования звука 
другого микрофона, не имеет 
никаких оснований. Постэква-
лизация не «превращает» один 
микрофон в другой, и в связи с 
этим выбор «правильного» ми-
крофона на этапе записи остает-
ся актуальным по сей день.

Так или иначе, формирова-
ние требуемого тембра музы-
кального инструмента или во-
кала строго на этапе его записи 
в полной мере достижимо не в 
каждом случае. Основная цель 
подбора конкретного микрофо-
на в процессе фиксации источ-
ника звука – максимально со-
кратить количество требуемой 
последующей звуковой обработ-
ки на этапе сведения.

Положение микрофона
Выбор положения микрофо-

на обуславливается нескольки-
ми акустическими закономер-
ностями, связанными в первую 
очередь с особенностями рас-
пространения звуковых волн.

При отдалении от слушате-
ля (или в случае звукофиксации 
– микрофона) спектр источни-
ка звука теряет часть своей вы-
сокочастотной составляющей. 
Аналогичный эффект происхо-
дит при азимутальном повороте 
микрофона относительно источ-
ника (как на рис. 3) или при бло-
кировке микрофона физическим 
объектом на некотором расстоя-
нии от источника. 

Данное явление носит назва-
ние естественного затенения 
сигнала и в случае отдаления 
микрофона или поворота его от-
носительно источника звукового 
сигнала выражается в специфи-
ческом частотном спаде в верх-
ней части частотного спектра 
приблизительно от 4,5–5,5 кГц.

Рис. 4. Зависимость эффекта близости от диаграммы 
направленности микрофона и расстояния до источника звукового сигнала

Рис. 3. 
Естественное 
затенение сигнала, 
вызванное азимутальным 
поворотом микрофона: 
00 для кривой 1, 
900 для кривой 2
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На практике захват есте-
ственного акустического про-
странства позволяет исполь-
зовать «звук» помещения, 
зафиксированный в виде мо-
нотрека, либо стереопары, в 
качестве дополнительной сте-
пени свободы естественной 
эквализации, которая добав-
ляет возможность управле- 
ния общим объемом звучания 
того или иного музыкально-
го инструмента. Это крайне 
положительно сказывается 
на «тонко» звучащих тембрах, 
компенсировать спектральные 
свойства которых на постэк-
вализации практически невоз-
можно из-за слабо выражен-
ного в их спектре диапазона 
частот, отвечающего за общий 
объем.

Разумеется, подобная мето-
дика нереализуема в заглушен-
ных помещениях и применима 
в первую очередь в «живых», т.е. 
незаглушенных комнатах.

Стоит отметить, что для до-
стижения ощущения натураль-
ного пространства на стадии по-
стобработки теоретически могут 
применяться т.н. техники ре-
майкинга, требующие соответ-
ствующего программного обе-
спечения, однако технические 
средства, используемые в этом 
случае, далеки от совершенства 
и совсем не универсальны. В 
связи с этим их подробное опи-
сание не входит в цели и задачи 
данной статьи.

Перечисленные этапы есте-
ственной эквализации сигнала 
позволяют сократить количе-
ство требуемой последующей 
эквализации, однако это не 
означает, что эквализация на 
стадии сведения полностью  
теряет свою актуальность. 
Цель естественной эквализа-
ции – свести использование 
постэквализации к минимуму 
и как следствие – избежать эф-
фекта переобработки при све-
дении.

на постэквализацию на стадии 
сведения. Стоит приблизить 
микрофон по отношению к ка-
бинету, если это позволяет его 
расположение. Аналогично, 
если малый барабан при записи 
слушается чрезмерно объемно и 
«бубняще» – лучший способ борь-
бы с этим явлением в данном 
случае – отодвинуть микрофон 
от барабана для ослабления эф-
фекта близости. Разумеется, эти 
примеры являются гипотетиче-
скими, а использование эффек-
та близости может применяться 
по отношению к любому источ-
нику звукового сигнала в зави-
симости от целей и задач тем-
броформирования конкретного 
музыкального инструмента или 
голоса.

Акустические 
свойства помещения

Несмотря на то, что совре-
менные реверберационные 
алгоритмы позволяют моде-
лировать практически любые 
параметры замкнутых помеще-
ний и создавать весьма убеди-
тельный эффект реверберации, 
некоторые звуковые сигналы по 
сей день фиксируются с захва-
том натурального пространства, 
где в реальном времени произ-
водится запись (например, при 
записи акустических ударных, 
академических инструментов 
и т.д.). Для чего это делается? В 
традиционной звукорежиссуре 
принято считать, что незаглу-
шенное помещение, в котором 
производится запись, специфи-
ческим образом тембрально ре-
агирует на конкретный звуча-
щий в нем акустический сигнал, 
обогащает звук источника тем-
брально, делая его «большим» и 
«объемным». Реверберационные 
алгоритмы при этом сосредото-
чены в первую очередь на моде-
лировании процесса отражения 
и переотражения звуковых волн 
от поверхностей помещения, не 
уделяя должного внимания тем-
бральной составляющей.

тальной и тыльной сторонами 
(т.н. градиент) создает движение 
мембраны микрофона. Рассто-
яние от передней до задней ее 
части, как правило, находится 
в пределах 1–2 см. На низких 
частотах, длина волны которых 
может достигать нескольких ме-
тров, перепад давления в преде-
лах 1–2 см от общей длительно-
сти звуковой волны невелик. На 
более высоких частотах эта раз-
ница увеличивается.

Помимо градиента на эффек-
те близости также сказывается 
действие закона обратных ква-
дратов. В области акустики за-
кон обратных квадратов гласит, 
что интенсивность звука умень-
шается примерно на 6 дБ (т.е. в 
два раза) при удвоении рассто-
яния от источника звукового 
сигнала. Соответственно, с при-
ближением к источнику интен-
сивность звука возрастает в той 
же пропорции. Предположим, 
ширина капсюля микрофона со-
ставляет 1 см. При нахождении 
источника звука на расстоянии 
S>>1 м от него, разница в давле-
нии на фронтальную и тыльную 
сторону диафрагмы микрофона 
не будет существенной. Однако 
при приближении источника 
звука к капсюлю на расстояние 
1 см расстояние от фронтальной 
стороны диафрагмы до тыльной 
будет уже отличаться в 2 раза. 
Соответственно, разница давле-
ний составит 6 дБ, что скажется 
на усилении НЧ-составляющей 
сигнала, т.к. первичный гради-
ент слабо проявляется в этом ча-
стотном диапазоне.

На практике управление 
эффектом близости может ре-
шить спектральные проблемы 
источников звукового сигнала 
в низкочастотной области. На-
пример, если звукоинженеру 
кажется тонким и необъемным 
звук электрогитары, фиксиру-
емый из гитарного кабинета 
микрофоном (пусть и виртуаль-
ным в случае использования 
ампсима) – не стоит надеяться 
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Сергей, Вы занимаетесь ри-
сунком с детства, а как при-
шли в театр?
Да очень просто. Мне с детства 
был интересен театр, во многом, 
конечно, потому, что я родил-
ся в Петербурге, одном из са-
мых театральных городов мира. 
Хотя, честно говоря, мальчиш-
кой я выбирал между футболом 
и рисунком. А вот основы сво-
его художественного образова-
ния, весь фундамент, на кото-
ром я работаю и сейчас, способ 
мышления, свободу фантазии я 
получил в Аничковом дворце у 
блистательных педагогов. Спу-
стя много лет именно в театре 
мне пригодилось все то, чему 
меня учили в детстве. Лет в 13 
мне казалось, что я – настоящий 
художник, буду писать большие 
картины, и был уверен, что мое 
место в Академии художеств. Я 
поступил вольнослушателем к 
Эдуарду Степановичу Кочерги-
ну. Но уже через год решил все 
кардинально поменять и пойти 
в театральную академию, по-
пал в класс Вячеслава Окунева, 
который очень мне помог опре-
делиться с тем, чем я хочу зани-
маться в жизни. В разговорах 
с мастером я понял, что как ни 
странно, в театре гораздо боль-
ше инструментов для реализа-
ции любых своих идей. Все то, 
что ты рисуешь на плоскости, 
в театре можешь воплотить и в 
объеме. В театре есть глубина, 
музыка, есть человек. Получает-
ся гораздо более сложная карти-
на, в 3D.

Вы же еще и художник по ко-
стюмам, и ваши произведения 
могут двигаться. Получается 
уже 4D.
Об этом мечтают многие жи-
вописцы. Многие российские 
художники работали и для теа-
тра. Оставили воспоминания, 
письма, мощнейший культур-
ный фонд. Театр – это во многом 
будущее живописи. Хотя сохра-
нилось богатство традиций, до 
сих пор используются живопис-
ные декорации, нужны и све-
жие средства выразительности, 
например, то, чем сейчас зани-
мается наш фестиваль Digital 
Opera – видео. Это добавляет 
новые краски сегодняшнему те-
атру.
 
Вы помните свой первый спек-
такль?
Да, конечно, одним из первых 
был детский мюзикл «Таин-
ственный сад» на музыку Сергея 
Баневича в Санкт-Петербург-
ском театре Музыкальной коме-
дии. 

Огромное счастье 
художника Сергея Новикова

МАРИНА БАГИРОВА

Наш собеседник 
Сергей Новиков – сценограф, 
художник по костюмам, 
арт-директор 
международного фестиваля 
Digital Opera Sain-Petersburg,
лауреат VIII Международного
театрально форума 
«Золотой Витязь»,
 лауреат фестиваля 
«Театральный Олимп» 
за балет «Шинель»,
 лауреат высшей 
театральной премии 
Санкт-Петербурга 
«Золотой софит» в номинации
«Лучшая работа художника» 
за сценографию спектакля 
«Андрей Иванович 
возвращается домой», 
лауреат премии Губернатора 
Омской области 
«За заслуги в развитии 
культуры и искусства».
Начал художественное 
образование 
в «Санкт-Петербургском 
городском Дворце творчества 
юных» (Аничков дворец) 
у таких педагогов, 
как Матюхина Е. Г., Матюхин Г.
А., Даниэль А. М., Мамонтова О. Д. 
Окончил художественно-
эстетический лицей 
при Санкт-Петербургской
промышленной академии 
им. В. Мухиной. 
Посещал вечерние 
рисовательные классы 
при Академии художеств им. 
Репина. 
Являлся вольнослушателем
Санкт-Петербургской Академии
художеств им. Репина 
на кафедре сценографии 
в классе Э. С. Кочергина. 
Окончил Санкт-Петербургскую
Академию театрального 
искусства по специальности 
«художник музыкального 
театра» (кафедра сценографии,
класс В. А. Окунева).
Автор сценографии 
и художник по костюмам 
к более чем 150 спектаклям.

Сергей Новиков
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А есть материалы, которые не 
любят переосмысления. Такие 
вещи мы обсуждаем сразу с ре-
жиссером. Театр – это диалог 
режиссера, художника и темы 
произведения, из которого по-
том рождается спектакль. Важ-
но понять друг друга.
 
Когда к вашей работе присое-
диняется художник по свету?
По-разному. Чаще всего, когда 
уже есть эскизы.

ние о невидимом граде-Китеже», 
там в решении спектакля есть, 
наверное, вся история России, и 
это никак не противоречит тому, 
что написано у композитора. Или 
недавняя премьера «Мастер и 
Маргарита», где есть и советская 
Москва и современность и би-
блейский Ершалаим. Может по-
казаться, что это бег по разным 
эпохам, но музыка Сергея Сло-
нимского и текст Михаила Булга-
кова позволяют так работать.

Какие исходные данные Вам 
нужны перед началом работы 
над спектаклем? Сведения о 
времени, пьесе, может быть, о 
будущей площадке?
Самое первое – это эмоции, в ос-
новном я работаю в музыкаль-
ных театрах, поэтому самый 
главный импульс от музыки. 
Не пьеса, не исторический кон-
текст, не технические параме-
тры сцены, а музыка и диалог 
с композитором. Потом, конеч-
но, подключается материаль-
но-культурное окружение.
 
Музыка – это 5D?
Мы сейчас с вами насчитаем 
(улыбается). Музыкальный те-
атр издревле был самым син-
тетическим видом искусства, 
впитывал все и вся. Музыка – 
основное, потом подключаются 
другие средства.
 
Ставил ли режиссер зада-
чу сделать к классическому 
произведению современное 
оформление?
Бывало. Здесь главный критерий 
– насколько необходимо такое 
решение, и не противоречит ли 
это музыке. Я работал над опе-
рой Римского-Корсакова «Сказа-

«Том Сойер», детский мюзикл
Санкт-Петербургский 
театр музыкальной комедии

Музыка – Сергей Баневич
Режиссер-постановщик – Анна Осипенко
Сценограф – Сергей Новиков
Художник по свету – Денис Солнцев
Художник-аниматор – Анастасия Андреева
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прещает, связывает себе руки, 
в этот момент и заканчивается 
творчество. Мои учителя – Вя-
чеслав Окунев, мои любимые пе-
дагоги из Аничкова дворца – все 
очень свободные люди, меня они 
учили тому же.
А в музыкальном театре, дей-
ствительно, так много инстру-
ментов для воплощения фанта-
зии – много действующих лиц, 
костюмы, декорации, оркестр, 
свет и видео – все это соединяет-
ся в грандиозное полотно. И ты 

будет зависеть от того, насколь-
ко хорошо мы поймем друг друга.
 
Подавляющее большинство 
ваших спектаклей – музы-
кальные. Мне кажется, это 
чаще всего сказка, а не реаль-
ность. Поэтому вы можете 
фантазировать без границ.
Я считаю, что вообще никто ни-
чем не ограничен. Это касается 
любого искусства. Как только 
человек себя загоняет в некие 
рамки, шаблоны, что-то себе за-

Можете ли вы ему давать ре-
комендации?
Конечно, ведь у нас диалог. Хо-
рошо, когда обсуждение под-
креплено общими знаниями 
явлений культуры: «А можешь 
сделать здесь Веласкеса, а мо-
жешь – Коровина или Эль Гре-
ко, поставь свет Караваджо». На 
простых примерах из живопи-
си легко объяснить, чего ты хо-
чешь. Здорово, когда художник 
по свету слышит меня, понима-
ет. И результат в конечном счете 

«Андрей Иванович возвращается домой»
Театр «Открытое пространство»

Режиссер – Роман Габриа
Художник – Сергей Новиков

Художник по свету – Игорь Тупикин
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дал. То есть, когда мир будущего 
спектакля становится твоим, и 
ты хочешь поделиться им со зри-
телем и труппой театра.
Все эти возможности – огромное 
счастье для художника, так как 
ты создаешь модель мира всеми 
возможными доступными инстру-
ментами, в полноценной истории, 
имеющей начало и конец.
Конечно, важен профессио-
нальный подход, когда удобнее 
сделать так или так, необходи-
мо учесть параметры сцены и 
финансовую сторону. Но самое 
главное – это фантазии в нача-
ле работы над спектаклем, когда 
ты наедине с материалом.

смотришь уже финал и думаешь: 
«Ух ты! Мы планировали так, а 
получилось еще лучше».
 
Вы предпочитаете делать на-
стоящие декорации или заме-
нять большую их часть проек-
цией?
Ты делаешь то, что кажется в 
этот момент интересным, то, 
чего требует определенный мате-
риал, литературный и музыкаль-
ный, что помогает воплотить 
идею. Например, в спектакле 
«Мастер и Маргарита» я точно 
знал, что на сцене должен быть 
трамвай, как мощнейший образ 
XX века, нужны были огромные 
лестницы. Есть вещи, которые 
лучше использовать в объеме, 
другие – в мягком исполнении, 
третьи – на видео. Все подчиня-
ется логике, которую ты себе за-

«Летучая мышь», оперетта
Государственный театр оперы и балета 

Удмуртской Республики 

Музыка – Иоганн Штраус
Режиссер – Николай Маркелов

Сценография и костюмы – 
Сергей Новиков 

Ассистент художника по костюмам –
Аделина Шутова

Дизайнер-модельер головных уборов –
Нина Мурина 

Художник по свету – Марсель Арукаев
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В каком виде вы передаете 
свою часть работы в мастер-
ские?
В общепринятых форматах. Ино-
гда это макеты декораций, ино-
гда габаритные чертежи и эски-
зы костюмов. Где-то 3D-модель. 
Зависит и от того, что удобно ре-
жиссеру. Сейчас, к сожалению, 
мало рисуют руками и мало чита-
ют такие эскизы. Раньше эскизы 
Константина Коровина, Симона 
Вирсаладзе, Софьи Юнович и 
других выдающихся художников 
были настоящими произведени-
ями искусства. 3D-модель – более 
понятный способ, но там меньше 
места для фантазии.
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Согласен, и ни в коем случае не 
отрицаю пользы современных 
программ. Но все равно считаю, 
что театру не хватает традици-
онной живописи, хотя я уверен, 
что это трансформируется и 
вернется в какой-то другой фор-
ме.
Я вижу много номенклатурных 
спектаклей, где серые стены, 
кровать, стол и пять ламп. И 
они крейсируют из одного ев-
ропейского города в другой. Это 
удобно и экономно. И у нас такие 
есть.

Я недавно преподавал в Инсти-
туте кино и телевидения режис-
серам мультимедиа и рекомендо-
вал им ходить в музеи и смотреть 
на работы художников. Так же, 
как и художникам по свету, ре-
жиссерам и тем более видео- 
художникам нужна насмотрен-
ность. Это единственный способ 
создать оригинальное запоми-
нающееся произведение.
 
Сейчас, наверное, важно со-
кратить путь от эскиза до го-
тового спектакля…

«Петр Первый», опера
Саратовский 
академический театр оперы и балета

Музыка – Андрей Петров
Художник-постановщик – 
Сергей Новиков
Художник по свету  – 
Екатерина Чернощекова
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Насколько ваши спектакли 
со сложными декорациями и 
иногда большим количеством 
действующих лиц удобны для 
гастролей?
Стараются везти все, но иногда 
адаптируют для других площа-
док. Я мечтаю, чтобы «Китеж» 
увидели в других городах, но он 
очень тяжелый. Там и бассейн, и 
много лебедок. Я однажды делал 
в «Астана балет» спектакль «Кле-
опатра», который был построен 
на музыке Равеля. Когда звучало 
«Болеро», все 16 минут на сце-
не росла пирамида огромных 
размеров. Оснащение театра в 
Астане позволяло это рассчи-
тать и сделать. Но когда спек-
такль привезли на историче-
скую сцену Мариинского театра, 
оказалось, что их лебедки могли 
поднять пирамиду только за 8 
минут. В ускоренном варианте 
получилось не так эффектно.
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«Дон Кихот», балет-феерия
Государственный театр оперы и балета 

Удмуртской Республики 

Музыка – Людвиг Минкус
Постановка – Николай Маркелов

Сценография  – Сергей Новиков 
Художник по костюмам –  

Наталья Копысова
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Мультимедиа в театре – это за-
траты или экономия?
Хорошее мультимедиа – это за-
траты. Плохое – возможно и 
экономия. Нужно найти баланс. 
Видите ли, не так много в России 
специалистов, кто занимается 
мультимедиа для театра. Тако-
му и не учат, это пока развиваю-
щаяся история для театра. Могу 
точно сказать, что недешевая. 
Руководство театра часто счита-
ет, что картинка на экране есть – 
и хорошо. А на самом деле имеем 
маломощный проектор, плохо 
отрисованное видео. Возника-
ют вопросы: где учился видеоху-
дожник, какой у него опыт, что 
он смотрел раньше? Большие 
специалисты стоят дорого, да и 
нужно современное оборудова-
ние, иначе не донесешь и поло-
вины того, что придумал.
 
Кто у нас хороший видеоху-
дожник?
Удивительный Илья Старилов, 
работает для Театра Наций, 
Мариинского, Большого. Тонко 
чувствующий именно художник. 
Есть и другие. Я назвал Илью, 
так как он действительно явле-
ние в культуре.

Что вы думаете о видеоверсии 
спектакля? Театры заинтере-
сованы в этом?
Конечно! Это необходимо де-
лать, сейчас все больше снима-
ют и на много камер. Когда-то 
мы делали в Мариинском театре 
«Золотого петушка», режиссер 
и художник по костюмам Анна 
Матисон занималась и съемкой 
спектакля. Был выделен целый 
день, менялся свет, использо-
вали много камер. Запись пре-
красно продавалась даже за гра-
ницей.
Современные зрители привык-
ли к другому языку, все смотрят 
через экран.
Другое дело, что в видеоверсии 
многие выразительные средства 
теряются. Главная особенность 
театра – он здесь и сейчас, он 
живой. И запись запечатлеет 
только определенный момент, 
только то настроение, что было в 
момент съемки.
В этом смысле мне больше нра-
вятся прямые трансляции. В 
нашем проекте Digital Opera 
мы их делаем. Это и живой 
спектакль, и возможность на-
всегда сохранить то, что было 
однажды.

«Сказание о невидимом граде Китеже 
и деве Февронии», опера-легенда 

Государственный театр оперы и балета 
Удмуртской Республики 

Музыка – Николай Римский-Корсаков
Режиссер-постановщик – 

Николай Маркелов
Сценография и костюмы –

Сергей Новиков



Дело в том, что цифровой язык 
появился не так давно, и мы пока 
его не освоили в совершенстве. 
Наша задача – создать сообще-
ство людей, вместе с которыми 
будем искать ответ, как вообще с 
этим работать.
 
А чему Вы учили студентов в 
Институте кино и телевиде-
ния?
Я учил режиссеров мультимедиа 
композиции, живописи и рисун-
ку. Для меня это был очень ин-
тересный опыт, тем более, что 
это совпало с ковидом, и было 
время на занятия. Я так увлек-
ся, что получил много пользы и 

рует некое смысловое решение, 
а художник подхватывает идею 
и создает контент. Нам бы хо-
телось, чтобы режиссеры и ви-
деохудожники на сцене вместе 
создавали новый мир, куда вов-
лекали бы артистов и оркестр.
В этом году готовим фестиваль, 
посвященный сказкам Алексан-
дра Сергеевича Пушкина. Будут 
использоваться крупные музы-
кальные фрагменты опер по 10-
15 минут, и режиссер сможет 
раскрыть сцену целиком. Мы 
пригласили директоров театров, 
продюсеров, режиссеров, кото-
рым хотели бы показать этот но-
вый формат.

Несколько лет назад в Лос-Анже-
лесе мы работали над иммерсив-
ным шоу «Щелкунчик» вместе 
с Ильей Целютиным, большим 
специалистом, в том числе в об-
ласти рекламы. Там было все 
построено на видео. Илья высту-
пал как креативный продюсер, 
собирал художников для этого 
шоу и рисовал сам. На Digital 
Opera мы нашли интересного 
художника Илью Смилгу, он по 
образованию дизайнер, лет пять 
назад начал заниматься видео 
и уже получает интересные ре-
зультаты. Вот так выискиваем, 
это штучные специалисты, мно-
го имен и не назовешь.
 
Ваш фестиваль Digital Opera 
позволяет познакомиться с 
новыми медиахудожниками?
Да, задача стоит найти новые 
лица и имена. В последний год 
мы расширили фестиваль и при-
гласили на него театральных 
режиссеров, а к ним – худож-
ников. Получилось интересное 
развитие, ведь режиссер форми-

#шоу#интервью#мастер-класс

«Цыганский барон», оперетта
Ростовский государственный 

музыкальный театр

Музыка – Иоганн Штраус
Сценография  – Сергей Новиков
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для самого себя. Восстановил в 
памяти все, может быть, забы-
тые, и узнал новые явления ми-
ровой культуры. Я рассказывал 
студентам историю живописи 
от первобытных времен до на-
ших дней. Много показывал, мы 
ходили в музеи, по городу, изу-
чали памятники архитектуры. 
Например, в Казанском соборе 
в Санкт-Петеребурге. Мало кто 
знает, что там висят работы тех 
же самых художников, что и в 
Русском музее.
Думаю, что этот культурный ба-
зис многим поможет в работе.
 
Над какими спектаклями Вы 
работали в последнее время?
Два месяца назад мы выпусти-
ли потрясающую оперу «Мастер 
и Маргарита». Выдающийся ре-
жиссер Юрий Исаакович Алек-
сандров, так много давший мне 
во время работы над спектаклем, 
талантливая команда, прекрас-
ный театр. Получилась сильная, 
глубокая история. Не каждый 
раз ты выпускаешь спектакль, 
о котором можешь сказать: это 
здорово!
В этом году выйдут два спекта-
кля «Мистер Икс», один в Мо-
сковской оперетте, другой – в 
Омске, еще сейчас я работаю 

«Мастер и Маргарита», опера
Самарский академический театр оперы 
и балета имени Д.Д. Шостаковича

Музыка – Сергей Слонимский
Режиссер-постановщик – 
Юрий Александров 
Художник-постановщик – 
Сергей Новиков 
Художник по свету – Ирина Вторникова
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та, где каждый предлагает свое. 
Это становится не только твоей 
головной болью, но и обществен-
ной. Оформление спектакля об-
растает чем-то новым, что-то 
убирается. И на выходе премье-
ры никогда нельзя говорить, 
что это я придумал. На сцене 
– результат общего дела специ-
алистов театра, всех служб, ак-
теров, музыкантов. Это общий 
итог и общий праздник.
А что касается технологий, ко-
нечно их нужно знать и предпо-
лагать, как твои идеи могут во-
плотиться.
 
Вы художник по костюмам 
к более чем 150 спектаклям. 
Знаете историю костюма? Со-
блюдаете исторические реа-
лии?
Знать нужно, а использовать 
характерные для определенного 
времени модели не обязатель-
но. У каждого театра могут быть 
свои подходы, есть особенности, 
которые узнаешь с опытом. На-
пример, даже балетная пачка 
есть московская и петербург-
ская. Одна смотрит чуть вверх, 

Я стал там главным художни- 
ком еще на третьем курсе ин-
ститута, мне было 20 лет. До 
сих пор активно работаю, мно-
гое изменилось в театре, и в то 
же время осталось множество 
людей, с которыми я начи- 
нал. Для меня это очень важное 
место в моей жизни и своего 
рода трамплин в профессию. 
Удивительно, что и крыша  
театра сделана в виде трамп- 
лина.
Здесь я начал приобретать про-
фессиональный опыт, а это са-
мое главное.
 
Должен ли сценограф думать 
о технологичности создавае-
мых декораций? Их изготов-
лении и смене на сцене?
Самый прекрасный момент, 
когда ты один на один с новым 
материалом, придумываешь, 
изобретаешь. А дальше начина-
ется весьма любопытное – пере-
даешь театру эскизы, рассказы-
ваешь, как это нужно сделать, 
как ты себе это представляешь. 
Здесь заканчивается твое «я» и 
начинается коллективная рабо-

над мюзиклом «Есенин». На этот 
год у меня намечено более деся-
ти премьер.
Также я сейчас постоянно ра-
ботаю над фестивалем Digital 
Opera, это большое и очень важ-
ное для меня дело, поэтому, ко-
нечно, требует много сил и энер-
гии.
 
Вас в 23 года назначили глав-
ным художником Омского го-
сударственного музыкально-
го театра, где Вы осуществили 
около 30 постановок.
Уже около 40. С Омским теа-
тром очень интересная история. 

«Мастер и Маргарита», опера
Самарский академический театр оперы 

и балета имени Д.Д. Шостаковича

Музыка – Сергей Слонимский
Режиссер-постановщик – 

Юрий Александров 
Художник-постановщик – 

Сергей Новиков 
Художник по свету – Ирина Вторникова
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ность, получается, и времени 
снова нет? Точно так и с костю-
мами – кто-то из этой эпохи, кто-
то из другой, но встречаемся мы 
все равно в Москве. И сама Бул-
гаковская Москва живет и вне 
времени и при этом со всем ми-
ром. Поэтому на сцене одновре-
менно существуют разные эпо-
хи,  что, как мне кажется, очень 
точно отражает сам роман.
 
Какой видеоконтент, соз-
данный Digital Opera Saint-
Petersburg, был в спектакле?
Контент был частью решения 
спектакля и созданием видео 
занималась целая команда ху-
дожников. Это не быстрый про-
цесс, и все время подготовки мы 
вносили корректировки, искали, 
пробовали как сделать так, что-
бы на сцене была не отдельно су-
ществующая проекция, а чтобы 
она стала частью цельной струк-
туры спектакля. В итоге, рабо- 
та, которую проделала наша ко-
манда, дополняет это гранди-
озное полотно, тонко подчерки-
вает важные смысловые узлы, 
расширяет пространство и без 
того бесконечного булгаковско- 
го мира.

этих сложно перепутанных лест-
ниц, зданий, учреждений. Это 
бесконечный то ли спуск, то ли 
подъем; и не понятно что ты де-
лаешь, куда бежишь.
Потом возник некий образ лест-
ниц-Голгоф как символ того, 
что у каждого есть своя Голгофа 
и свой путь к кресту. Недаром 
в финале нашей постановки у 
каждого из персонажей есть 
свой крест.
Москву и все жанровые сцены в 
опере символизирует трамвай. 
Это безумная железяка, кото-
рая носится, отрезает головы, 
которая из кармана тягает бу-
мажник… Трамвай – это соби-
рательный образ шумящей и 
гремящей Москвы 30-х годов, и 
даже нынешней столицы, и на 
мой взгляд, это есть и в музыке. 
Многие фрагменты оперы Сло-
нимского очень созвучны такой 
грохочущей железяке.
Сам роман «Мастер и Маргари-
та» сочетает в себе все эпохи. Это 
некое действие, не имеющее ни 
начала ни конца. Мы встречаем 
героев на Патриарших, а откуда 
они пришли на ту самую скамей-
ку? И в конце, когда они исчеза-
ют, уходят в глубину, в бесконеч-

другая вниз. Корсеты делают 
по-разному, c крючками или 
шнуровкой. В стационарном 
театре могут быть такие костю-
мы, а для гастрольных туров 
– другие. В разных театрах и с 
каждым спектаклем ты узнаешь 
что-то новое.
 
Расскажите, пожалуйста, о 
премьере оперы «Мастер и 
Маргарита». Какова общая 
стилистика спектакля?
Сценическое решение пришло, 
как ни странно, по воспомина-
ниям не о романе «Мастер и Мар-
гарита», а о коротком рассказе 
«Дьяволиада», где есть бесконеч-
ная череда лестниц, путеше-
ствий и беготни. И когда я узнал, 
что мне нужно будет придумать 
сценографию для оперы «Мастер 
и Маргарита»,  то почему-то пер-
вый образ мне пришел из «Дья-
волиады».  В дальнейшем это вы-
росло в некий мир лестничной 
клетки, где можно посмотреть 
вниз, посмотреть наверх, где 
можно лететь сквозь эти лест-
ницы. То есть это некая труба, 
которая не имеет ни начала, ни 
конца. Во многом это история из 
булгаковского романа: чехарда 

«Мастер и Маргарита», опера
Самарский академический театр оперы 
и балета имени Д.Д. Шостаковича

Музыка – Сергей Слонимский
Режиссер-постановщик – 
Юрий Александров 
Художник-постановщик – 
Сергей Новиков 
Художник по свету – Ирина Вторникова
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IV Международный фестиваль
Digital Opera Saint Petersburg 

«Парадиз Петра I. Наводнение»
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IV Международный фестиваль
Digital Opera Saint Petersburg 

«Парадиз Петра I. Наводнение»
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#содержание

N 1 (111) 2023
• Universal Acoustics в МХАТе имени Горького. 

Длительный тест акустических систем
российского производства

• Подвесная конфетти-машина 
Snow Drop Plus – одобрено Большим театром

• Turbosound. Новые модели в серии Manchester

• RME Digiface AES и Fireface UFX III

• Новая цифровая беспроводная система Shure GLX-D+

• S-Track помогает коллегам достигать высот

• Световые приборы ADJ – универсальные и мощные

• Новости звука от Okno-Audio

• Klaytan: качество, цена, ассортимент

• Весна в компании Dr.Head

• PROFDISPLAY ищет аналоги ушедших брендов 
профессиональных дисплеев 
и звукового оборудования

• Необычная инсталляция Coda Audio 
для «Волшебной лампы»

• Мастерская Алексея Сеченова 
объявляет набор на новые курсы

• Оборудование для «ВологдАрена» – 
крупнейшего Ледового дворца на Северо-Западе 

• Алексей Сеченов: 
«Особенные люди заставляют нас 
чувствовать себя живыми»

• Новая мультимедийная программа 
«Яровит Холла». Музыка совместно 
с живописью и танцем 
творят художественную реальность 

• Звукорежиссер Михаил Казаков: 
«В группе «Ария» все тихо и спокойно»

• Андрей Смирнов: 20 лет в театре, как один день

• Алексей Чой о порождающем дизайне на сцене

• Алексей Марасанов и «Визард» – 
работа мечты в отличной компании

• Girlsteam Liser-kinetics – точность, скорость, интуиция

• XVII Зимняя конференция прокатчиков, Самара, 2023

• Трансляционные системы звукового оповещения 
в общественных помещениях

• 90 лет Театрально-художественному колледжу – 
учит, трудоустраивает, восхищается

• Новости выставок

• Благодарим наших рекламодателей

N 2 (112) 2023
• AuraSonics знает, что вам нужно

• GOLOVA.IO – софт для прокатчиков

• Apogee аудиоинтерфейс Duet 3 
и док-станция Duet Dock

• Плагин управления URC для LEA Professional 

• Neutrik. Новый гитарный разъем серии silentPLUG 

• Микрофоны Carol 

• Avante Audio продолжает успех

• Smart-AV – дистрибьютор S-Track

• Харакири в клубах дыма

• Шоурум «Кристалл» открывает свои двери

• Кирилл Крок: театр – это живой организм

• «Вахтангов. Путь домой»
Александр Соломин, 
технический директор концерта

• Александр Матвеев и Руслан Майоров, 
художники по свету 
театра им. Евгения Вахтангова

• Анатолий Кузнецов: 
В театре можно провести всю жизнь

• «Яровит» в музеях

• Что скрывается за логотипом MF Group

• «АудиоВидеоСистемы» – 
мультимедиа оснащение вашего проекта

• Ждали реконструкции 10 лет. 
Как в Челябинске возрождали 
Детскую филармонию

• «Яровит» представляет новинки от ADJ

• Екатерина Афанасьева: бизнес – 
это искусство нестандартно решать задачи

• Константин Дюжарден: 
У меня в руках суперинструмент – 
целая группа

• Там, где солнце встает. 
Знакомьтесь с компанией Stage Pro

• Опера цифровой эпохи. 
Как вписать мультимедиа 
в один из самых консервативных 
видов искусств – 
классический музыкальный театр

• Немаловажный концерт 
группы «Мистерия-Буфф»

• Благодарим наших рекламодателей

Содержание номеров за 2023 год
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N 3 (113) 2023
• Новая радиосистема Dreamsound AM-500

• Новые функции GOLOVA.IO

• Новости звука от «Окно-Аудио»

• Технологии Звука Van Damme

• Экосистема «Енисей» 

• NST Audio. Процессоры, сделанные в Британии 
и сделанные хорошо

• «Аврора» – первые бестселлеры

• Digiruss – бренд нашего времени

• Новые комплекты микрофонов DPA для профессионалов

• Как родилась «Аврора»: о планах развития бренда

• Микшерные пульты Dreamsound

• Новый студенческий кампус 
Высшей школы менеджмента 
Санкт-Петербургского государственного 
университета «Михайловская дача»

• Ожидание VS реальность. 3D-визуализация

• PSL Lighting – золотая середина 
светового оборудования на российском рынке

• Выбираем искусственный снег

• «Лидер Стейдж». Любой каприз в металле 

• Новая «Arena» для ваших шоу

• Новый уровень технического оснащения театра

• Конференц-зал как зеркало успеха компании

• Зал-трансформер 
Корпоративного университета НЛМК: 
театральный опыт в нетеатральном объекте

• Первый Всероссийский конгресс 
художников по свету – некоторые итоги

• «Мультимедиа высших достижений. 
Благодаря кому музеи становятся трендом?

• Мы генерируем счастье! 
30 лет группе «Ночные снайперы»

• Николай Лукьянов:
звукорежиссура – дело всей жизни

• Алексей Карамышев, влюбленный в свет

• Дмитрий Попов из Big Stage Professional:
«Сцена – это не коробка с логотипами»

• Эмиль Гадеев: 
мы занимаемся своим любимым делом, 
или от DBillions до Кустурицы

• Почему виртуальная реальность – «так дорого и плохо»? 
Беседа Виталия Минорского и Константина Герасимова

• Денис Кузьмич Залуцкий музыкант, 
видеоинженер или моушен-дизайнер? 

• Благодарим наших рекламодателей

N 4 (114) 2023
• Simple Way Audio RE: 

откройте для себя удобство реампинга

• Новые функции GOLOVA.IO

• Открытие года – ARENA HAZE C

• Как выбрать конфетти-машину для праздника

• Светодиодные экраны ARENAlux 

• Tüchler. Россия. 2024 

• Новая акустическая система 
для Мариупольского драматического театра

• «Аваллон Лимитед» и Академия спорта «Динамо»

• USTAGE GROUP – лучший друг театров и не только

• ПРО-Сцена: самые интересные проекты 2023 года

• Stechnics. Театральные прожекторы нового поколения

• Precision Drive для мобильных профессионалов

• Новые модели Klaytan Mia

• Самоходный привод T-LOK Roller Coaster от Тюхлер

• Новости звука
• AuraSonics AIRY – потолочные акустические системы
• Midas AS80 – конвертор для протокола Hyper-MAC
• Программа Midas по обновлению консолей
• RFIntell – AMOS 
• Audiocenter Butterfly
• RODE – Wireless Pro
• Cordial ECOCORD – экологически безопасные кабели

• Награды и премии
• Финалисты Inavation Awards 2024 
• SOS Awards 2024
• AV Awards 2023 

• Okno-Audio на выставке Light+Audio Tec 2023 

• Звуковые комплекты RQ SONIC

• Микрофоны Carol в туре с группой «План Ломоносова»

• Новинки компании «Технологии звука»
• Акустическая система Voice Acoustic Score-8
• NST Audio VR2 – сенсорная настенная панель управления

• Компания Digis знакомит со своими брендами

• USTAGE Group для театров

• Новости компании «ПРО-Сцена» 
• Комплексное оснащение Центра культурного развития
• Zsound CP15M 
• Трибуны для Школы олимпийского резерва

• Андрей Жучков о том, что ему интересно

• Верные признаки интеллекта

• Дмитрий Таранов: Понятие и критерии 
естественной эквализации музыкальных сигналов

• Огромное счастье художника Сергея Новикова

• Содержание номеров за 2023 год

• Благодарим наших рекламодателей
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Благодарим 
за предоставленную информацию фирмы:

* Токены, уникальные буквенно-цифровые коды для отслеживания рекламы, в которых содержат-
ся идентификаторы ОРД и идентификаторы креатива, размещаются в активных ссылках или рядом  
с креативом.

     ПИШИТЕ НА MARINA@SHOW-MASTER.RU

Приглашаем к сотрудничеству партнеров 
(Юридические лица и ИП) для распространения книги

Предложим выгодные условия и информационную поддержку

Фи лип Нью элл
Зву ко за пись. Аку с ти ка по ме ще ний
Под ре дак ци ей А. Крав чен ко

В кни ге ос ве ще ны мно гие во про сы про ек ти ро ва ния и ра бо ты 
сту дии зву ко за пи си: пла ни ров ка сту дий ных по ме ще ний, зву ко изо ля ция,
аку с ти че с кая от дел ка. При во дят ся осо бен но с ти вокаль ных, ка мен ных,
ор ке с т ро вых ком нат, ком нат с ней т раль ной и с пе ре мен ной аку с ти кой. 
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